
СТРАХОВАНИЕ Увеличится 
ли стоимость ОСАГО 
после того, как расширят 
тарифный коридор?

Со спутником 
дешевле

Владимир Баршев

Некоторые эксперты накануне принятия Госдумой по-
правок в закон об ОСАГО предрекли резкий рост стои-
мости этой услуги. Особенно в тех регионах, где сейчас 
существуют понижающие коэффициенты. Скажем 
так, менее единицы. Причем единственной защитой от 
этого они назвали установку телематических 
устройств, которые следят за стилем вождения авто-
мобилистов. А тем, у кого нет таких устройств, они 
предрекли плату по ОСАГО в максимальном объеме. 

Но все это не соответствует действительности. Оче-
редной этап либерализации и персонализации тари-
фов по ОСАГО заключается в изменении закона. А 
именно расширяется возможность страховых компа-
ний  в назначении тарифов. 

В то же время сокращается количество коэффици-
ентов, благодаря которым страховка могла вырасти 
или сократиться в цене.

В частности, если закон будет принят, уйдет в прош-
лое коэффициент по мощности двигателя и по терри-
ториальному использованию машины. 

Эти коэффициенты действительно лишние. Никем, 
даже страховщиками, не доказано, что тот, кто управ-
ляет автомобилем в 200 л.с. опаснее того, кто управля-
ет машиной в 90 л.с. Практика показывает иное. 

Территориальное использование и вовсе за гранью 
понимания. Ну совсем не обязательно, что человек, с 
регистрацией в Туле или Краснодаре, постоянно пере-
двигается на машине  в этих регионах. Он может спо-
койно колесить и по Москве, и по Красноярску. Однако 
возможность назначать тариф в зависимости от лич-
ных поведенческих особенностей автомоби-
листа — это прорыв в будущее. Помогут ли в 
этом телематические системы?

В нашей галактике Млечный Путь 

почти 100 миллиардов экзопланет. 

Но первую такую открыли еще 

в 1995 году швейцарский астрофизик 

Мишель Майор и астроном Дидье 

Кело, получившие за это Нобелевскую 

премию по физике за 2019 год. 

А их коллега из Канады Джеймс Пиблз 

такую же «нобелевку» получил 

за открытия, позволившие про-

следить всю историю Вселенной

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Зельфира Трегулова рассказала 
о ближайших выставках и проектах в Третьяковской галерее, 
обреченных на успех

За чем стоим? 

Ольга Игнатова

Р
ост тарифов на электроэ-
нергию в следующем году 
будет в большинстве регио-

нов достаточно умеренным. 
Это следует из проекта прика-

за Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС), который 
установит минимальные и мак-
симальные уровни тарифов на 
первое и второе полугодия 2020 
года. 

В большинстве субъектов 
России тарифы на электроэнер-
гию в первом полугодии останут-
ся прежними или вырастут сов-
сем незначительно, а рост во вто-
ром полугодии ожидается в райо-
не 5 процентов, подсчитал до-
цент кафедры государственного 
и муниципального управления 
РЭУ им. Плеханова Кирилл Пар-
фенов.

Верхняя и нижняя планка за-
дают диапазон для решений ре-
гиональных властей. Если выя-

снится, что они установили тари-
фы выше максимума, то до тех 
пор, пока они не пересчитают их, 
на территории субъекта РФ бу-
дет применяться минимальный 
тариф. Такой же сценарий пред-
усмотрен на случай, если регио-
нальные власти вообще не уста-
новят тарифы.

«Суммы в квитанциях будут 
зависеть не только от тарифа, но 
и от наличия или отсутствия га-
зовой плиты (ставка тарифа диф-
ференцирована по данному при-
знаку), а также от структуры по-

требления электроэнергии дан-
ным домохозяйством в течение 
суточных тарифных зон («ноч-
ной» и «пиковый» тариф доро-
жают неравномерно)», — уточня-
ет доцент РЭУ Владимир Колма-
ков.

А Парфенов добавляет: «Если 
сравнивать с тарифами, действу-
ющими во втором полугодии ны-
нешнего года, то, например, в Мо-
скве «основной» (одноставоч-
ный для домов, не оборудован-
ных электроплитами) тариф на 
второе полугодие нынешнего 

года составляет 5,56 руб. за кВт/ч, 
а в следующем году он установ-
лен в диапазоне от 5,46 до 5,47 
руб. за кВт/ч в первом полугодии 
и от 5,73 до 5,74 руб. за кВт/ч во 
втором. В Псковской области жи-
тели сейчас платят 4,40 руб. за 
кВт/ч, а в 2020 году будут платить 
от 4,39 до 4,40 руб. за кВт/ч в пер-
вом полугодии и от 4,57 до 4,62 
руб. за кВт/ч во втором. В Смолен-
ской области сейчас тариф со-
ставляет 3, 87 руб. за кВт/ч, а на 
будущий год установлены «вил-
ки» от 3, 86 до 3,87 руб. за кВт/ч в 
первом полугодии и от 4,02 до 
4,06 руб. за кВт/ч во втором. 

С 2023 года тарифы будут 
устанавливать не на год, а на 
срок не меньше пяти лет. Поправ-
ки об этом были приняты после 
того, как президент России Вла-
димир Путин поручил ФАС пере-
смотреть тарифы, отметив, что 
россияне регулярно жалуются 
на необоснованный рост цен на 
коммунальные услуги. 

Мария Воронова

В 
преддверии откры-
тия новых крупных 
проектов директор 
Третьяковской гале-
реи Зельфира Трегу-
лова на «Деловом за-
втраке» в «РГ» рас-
сказала о том, поче-
му Василий Поленов 

сегодня остается одним из са-
мых востребованных художни-
ков и почему нет смысла срав-
нивать его с Ильей Репиным, а 
также о том, как готовится вы-
ставка «Авангард. Cписок № 1» 
и какой она видит Новую Тре-
тьяковку после реконструк-
ции, которая начнется в 2023 
году. 

Третьяковская галерея сла-
вится экспозициями, обречен-
ными на успех: Айвазовский, 
Серов, Репин… Выставка Ва-
силия Поленова, которая от-
крывается на Крымском валу 
17 октября, встанет с ними в 
один ряд? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Каждая вы-
ставка — как спектакль. Масте-
ра самого высокого уровня 
проводят тщательную подго-
товку, но может получиться, 
что экспозиция выстрелит не 
так сильно, как хотелось бы. Я 
думаю, что выставка Поленова 
войдет в число тех, что пользу-
ются успехом. Мы можем су-
дить об этом уже сейчас, так 
как выкуплены почти все эк-
скурсии на Поленова. Настоя-
тельно рекомендую заранее 
планировать свой визит на вы-
ставку. Мы создали новую си-
стему продажи электронных 
билетов, которая позволяет 
выдержать большой поток по-
сетителей. Система электрон-
ных продаж билетов получает 
распространение во всем мире. 
Например, в Лувр можно по-
пасть, только заранее купив 
электронный билет.

 А картина «Христос и греш-
ница» с ее моралью «Кто из 
вас не грешен, пусть бросит в 
нее камень» будет на вашей 
выставке? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы благодар-
ны Русскому музею за то, что 
он все-таки согласился предо-
ставить нам эту картину. Без 
нее выставка была бы непол-
ной.

Поленов в отличие от Репи-
на, невероятно страстного ху-
дожника, очень гармоничный. 

А сегодня в мире не хватает 
именно гармонии. 

Мы специально разредили 
экспозицию в некоторых залах 
и отдали большое пространст-
во его главным работам, в том 
числе знаменитому «Москов-
скому дворику» и «Бабушки-
ному саду». 

Оказавшись лицом к лицу с 
ними, вы не можете не ощутить 
того чувства благородства, 
взвешенности в подаче всего, к 
чему этот человек однажды 
прикасался.  

Мы также показываем По-
ленова как художника универ-
сального, много работавшего в 
театре, в архитектуре. Мы по-
казываем и то, каким он был 
учителем. 

Его уроки были невероятно 
важны для следующего поколе-
ния живописцев, открывавших 
ХХ век. 

В специальном разделе мы 
представляем ранние работы 
его учеников, включая Конс-
тантина Коровина. 

  Михаил Пиотровский гово-
рит, что Эрмитаж не выдер-
живает больше 6 миллионов 
посетителей в год. Есть ли у 
Третьяковской галереи подоб-
ный предел посещаемости? Не 
страдает ли галерея от на-
плыва иностранных тури-
стов, как, например, ключе-
вые достопримечательности 
Северной столицы? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В отличие от 
Эрмитажа, Пушкинского му-
зея или Музеев Кремля про-
центное соотношение ино-
странцев и отечественных по-
сетителей Третьяковской гале-
реи совершенно другое: согла-
сно статистике 2018 года, 88 
процентов гостей Третьяковки 
— отечественные зрители и 
только 12 процентов — зару-
бежные. Мы, наоборот, усилен-
но работаем над изменением 
диспропорции российского и 
иностранного зрителя, и за три 
с половиной года нам удалось 
изменить цифры с 90 и 10 на 88 
и 12 процентов соответствен-
но. 

Цена на билеты для всех по-
сетителей одинаковая: мы ре-
шили, что это правильнее, чем 
внимательно вглядываться в 
русскоговорящих граждан и 
требовать у них паспорта. А 
вдруг он гражданин Америки 
или Израиля, прекра-
сно говорящий по-
русски?

КОШЕЛЕК На сколько вырастут тарифы на электроэнергию 
в следующем году

Цены переменного тока

02
Сенаторы 
хотят 
блокировать 
отправителей 
запрещенной 
информации

02
Жертвы 
застройщиков-
мошенников 
получат 
компенсации

02
Пенсии из НПФ 
разрешат полу-
чать на пять лет 
раньше

03
Для книг 
и фильмов 
оставят только 
маркировку 
«18+»

05
Число регио-
нальных 
банков 
сокращается

06
Врачей 
не будут 
сажать за неу-
мышленные 
просчеты

06
Счетная пала-
та предложила 
изменить 
поддержку 
кинематогра-
фа

НАГРАДА

Зельфира Трегулова: Каждая выставка — как спектакль.  Я думаю, что выставка Василия Поленова войдет в число 
тех, что пользуются успехом. 

А К Ц Е Н Т

Мы создали новую систему продажи электронных билетов, 
которая позволяет выдержать большой наплыв посетителей

А К Ц Е Н Т

Тарифы на электроэнергию 
в первом полугодии 2020 года 
останутся прежними или вырастут 
совсем незначительно

Австралийский доллар 43,7918
Азербайджанский манат 38,2359
Армянский драм** 13,6076
Белорусский рубль 31,3656
Болгарский лев 36,4300
Бразильский реал 15,7966

Венгерский форинт** 21,3449
Вон Республики Корея*** 54,3190
Гонконгский доллар* 82,6987
Датская крона* 95,4112
Доллар США 64,8672
Евро 71,2372

Индийская рупия** 91,3738
Казахстанский тенге** 16,6508
Канадский доллар 48,7723
Киргизский сом** 92,7337
Китайский юань* 90,9778
Молдавский лей 36,7520

Новый туркменский манат 18,5600
Норвежская крона* 71,0329
Польский злотый 16,4571
Румынский лей 15,0100
СДР   88,6741
Сингапурский доллар 47,0188

Таджикский сомони* 66,9079
Турецкая лира 11,1546
Узбекский сум**** 68,8977
Украинская гривна* 26,2777
Фунт стерлингов   79,5466
Чешская крона* 27,6348

Шведская крона* 65,6504
Швейцарский франк 65,3311
Южноафриканский рэнд* 42,7926
Японская иена** 60,5133

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.10.19

Долгожданное лекарство 
против ВИЧ создали 
российские 
и американские 
ученые   

Теракт в Германии: 
17 пострадавших, 
один в критическом 
состоянии 

Нужны ли высотки 
провинциальному 
городу? 
«РГ» приглашает 
к дискуссии

«Умные лежачие 
полицейские» 
будут сами 
решать: подни-
маться или нет

Страница 11 Страницы 08, 16 Страница 09 Страница 04

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 9 октября 2019. № 226(7984)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

13

11

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

ЖКХ В Москве будет 
цифровое отопление

Теплосити

Сергей Бабкин

Москва перейдет на «умную» систему отопления в те-
чение ближайших пяти лет. Об этом вчера на пресс-
конференции в «РГ» рассказал заммэра столицы по во-
просам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. Датчи-
ки в домах сами смогут регулировать температуру в 
зависимости от погоды. Сейчас, чтобы понизить ее 
хоть на один градус, приходится тратить по четыре 
часа. С автоматикой на это уйдет пара секунд.

А через 2,5 года появится единый центр управления 
в сфере ЖКХ. «Мы сможем контролировать все про-
цессы детально, — объяснил Бирюков. — Например, си-
стема покажет, какая снегоуборочная машина едет по 
маршруту и убирает улицу, а какая бензин выкатыва-
ет». Московское ЖКХ станет настолько цифровым, что 
будет знать все о каждом дворе. Вплоть до того, сколь-
ко дворников чистят территорию в данный момент. 
Впрочем, и сейчас многое у коммунальщиков автома-
тизировано. «Несколько лет назад мы по два часа 
устраняли прорыв на газовой трубе, — напомнил Бирю-
ков. — Пока аварийщики доедут, пока кран перекроют. 
Сегодня система делает это за секунды, в автоматиче-
ском режиме». В будущем аналогичный алгоритм рас-
пространят и на водяные трубы. И вообще все столич-
ное ЖКХ в ближайшие годы будет заточено на 
автономку, подчеркнул заммэра. Больше тех-
ники — меньше обслуживающего персонала.                 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Негосударственные 
пенсии разрешат получать 
на пять лет раньше

Денежное 
подспорье 

Татьяна Замахина

Россиянам дадут право на получение негосударствен-
ной пенсии досрочно — женщинам в возрасте 55 лет и 
мужчинам с 60. При этом условия для назначения та-
ких выплат будут смягчены. Законопроект об этом 
принят в первом чтении на заседании Госдумы во 
вторник.

Напомним, пенсионный возраст в России начал 
поэтапно увеличиваться до 65 лет для мужчин и до 60 
лет для женщин. Это коснулось не только «обычной» 
страховой пенсии по старости, но и выплат из негосу-
дарственных пенсионных фондов (НПФ). Такое поло-
жение вещей делает негосударственную пенсию ме-
нее привлекательной для потенциальных вкладчиков, 
заявили в пояснительной записке разработчики зако-
нопроекта.

Законодательство несправедливо к клиентам НПФ, 
заключившим договоры после 1 января 2019 года, от-
метил вице-спикер Госдумы Петр Толстой. То есть воз-
раст «выхода» на негосударственную пенсию для них 
должен был отло-
житься. Решение 
депутатов убрать 
этот пробел, счита-
ет он, позволит в 
целом улучшить 
финансовое поло-
жение людей пред-
пенсионного возра-
ста. «При этом че-
ловеку предостав-
ляется возмож-
ность самостоя-
тельно принять для 
себя решение — 
выйти на пенсию в более ранний срок и получать пен-
сию, либо продолжить работать и тем самым увели-
чить себе размер пенсии в будущем», — пояснил пар-
ламентарий.

Если человек решит работать, то пенсия «от НПФ» 
может стать неплохим подспорьем к зарплате, считает 
депутат Госдумы Дмитрий Скриванов. «Наша задача — 
создать правовой механизм, при котором у трудящего-
ся человека в нашей стране всегда будет законное пра-
во и комплекс доступных и понятных ему способов 
встретить старость уверенно», — заявил он.

Кстати, в еще более раннем возрасте негосударст-
венная пенсия может быть назначена для инвалидов, 
работников Крайнего Севера и других лиц, имеющих 
право на досрочное получение страховых пенсий.

Кроме того, документ исключает из перечня пенси-
онных оснований для получения выплат из НПФ усло-
вие о наличии страхового стажа. Это, по мнению авто-
ров, создаст стимул для накопления будущих негосу-
дарственных пенсий для самозанятых граждан и ино-
странцев. 

ДУМА Жертвы 
недобросовестных 
застройщиков получат 
компенсации

Право 
пайщиков

Татьяна Замахина

Не только обманутые дольщики, но и другие постра-
давшие от действий недобросовестных застройщиков 
граждане смогут получить компенсации. Речь идет о 
членах ЖСК. Во вторник соответствующий законопро-
ект прошел первое чтение в Госдуме.

Как объяснил журналистам один из авторов, пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин, пока что право на 
выплаты имеют только обманутые дольщики. Сложив-
шаяся ситуация ставит участников жилищно-строи-
тельных кооперативов (ЖСК) в неравное положение 
по сравнению с ними.

По словам спикера, возмещения этой категории 
граждан будут предоставляться за счет средств Фонда 
защиты прав граждан — участников долевого строи-
тельства. Компенсации смогут получать члены ЖСК, 
организованных до 1 июля 2019 года, то есть до пере-
хода на проектное 
финансирование. 
Впрочем, не исклю-
чено, что ко второ-
му чтению от указа-
ния срока могут от-
казаться, стало из-
вестно на заседании 
Госдумы.

Соавторами Во-
лодина выступили 
его первый заме-
ститель Иван Мель-
ников, вице-спикер 
Игорь Лебедев, а 
также руководители профильных комитетов. Как 
уточнил один из авторов, глава Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собственности и земельным 
отношениям Николай Николаев, сейчас членам ЖСК 
могут помочь завершить строительство дома, но ком-
пенсации им не положены. Парламентарий также рас-
сказал, о каком масштабе проблемы идет речь: на се-
годняшний день работает порядка 130 таких коопера-
тивов, их пайщиками являются порядка шести тысяч 
человек. «Это те люди, которые уже являются обма-
нутыми дольщиками и организовались в такие коопе-
ративы, чтобы решить проблему своего объекта», — 
констатировал Николаев. По сути, разницы между 
дольщиками и членами ЖСК никакой нет, ведь и те, и 
другие могут пострадать или уже пострадали от «го-
ре-строителей», заявил «РГ» первый замглавы фрак-
ции «Единая Россия» Николай Панков. Он подчер-
кнул, что компенсация будет предоставляться имен-
но по рыночной стоимости жилья. «Наша задача, как 
законодателей, в равной степени защищать всех гра-
ждан от действий нечистых на руку деятелей», — уве-
рен депутат. 

КОНКУРС Сергей Кириенко рассказал о новых направлениях «Лидеров России»

Профессия управлять 
Айсель Герейханова 

В 
новом сезоне конкурса 
«Лидеры России» впер-
вые будут отдельно отби-

рать управленцев среди уче-
ных, врачей и финансистов. Ор-
ганизаторы проекта приняли 
решение запустить несколько 
профессиональных направле-
ний: «Здравоохранение», «Нау-
ка», «Финансы и технологии». 
Сегодня и в этих сферах суще-
ствует огромный запрос на ка-
дры, заявил первый замести-
тель руководителя администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко. 

«Если раньше этот управлен-
ческий конкурс мы проводили 
не под назначение, а под обуче-
ние, получение наставника, под 
развитие, то в новом сезоне за-
прос науки и минздрава связан 

не только с развитием и обуче-
нием, но и с реальной потребно-
стью назначений. Причем на 
высокие должности. Это вызов 
и невероятная возможность», — 
отметил Сергей Кириенко, вы-
ступая на пресс-конференции, 
посвященной презентации но-
вых правил и содержания кон-
курса. 

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова подтвердила, что сейчас 
врачи-организаторы составля-
ют всего 1% медработников. 
«Отрасль испытывает нужду не 
просто во врачах, но и во вра-
чах-управленцах, которые мо-
гут организовать процессы по-
новому», — заявила она. А глава 
минздрава Вероника Скворцова 
добавила, что нужны люди, ко-
торые  могут стратегически 
планировать инфраструктуру 
здравоохранения. 

На пресс-конференции ми-
нистра спросили, на боится ли 
она, что вследствие ротации ка-
дров, в том числе и благодаря 
конкурсам, подобным «Лиде-
рам России», ее однажды «под-
сидят». Скворцова ответила, 
что нет «должностных мест, ко-
торые даются навсегда». По ее 
словам, руководителями долж-
ны со временем становиться 
молодые, а зрелые — наставни-

ками: «Кто-то — играющими 
тренерами, а кто-то — просто 
тренерами».

В свою очередь помощник 
президента РФ Андрей Фурсен-
ко рассказал, что науке нужны 
управленцы, которые будут по-
нимать специфику работы уче-
ных. Кроме того, управленец 
должен восприниматься пред-
ставителями научного сообще-
ства. «Они, конечно, справедли-
во хотят, чтобы ты понимал цен-
ность и сложность их работы, 
если ты хочешь управлять этим 
направлением», — пояснил Фур-
сенко.  

Новое профессиональное на-
правление конкурса «Финансы 
и технологии» также важно, 
чтобы выявить управленцев, 
которые смогут реализовать 
«огромную задачу по цифрови-
зации, которая существует в на-
шей стране», отметила старший 
вице-президент Сбербанка 
Юлия Чупина. 

В разговоре с журналистами 
Сергей Кириенко заявил, что у 
«Лидеров России» может поя-
виться еще больше профессио-
нальных направлений в буду-
щем, одно из них — «про управ-
ленцев в культуре». На вопрос 
журналистов, может ли конкурс 
«Лидеры России» оказать по-
мощь в поиске перспективных 
политиков перед выборами в 
Госдуму 2021 года, Кириенко 
ответил, что для этого есть дру-
гие форматы. 

«Были такие идеи, посмо-
трим. Но пока все-таки моя 
точка зрения заключается в 

том, что политическое лидер-
ство должно проявляться в 
процессе реальной политиче-
ской деятельности», — пояснил 
он и указал на то, что в полити-
ке открытые механизмы для 
роста уже есть. «Они начина-
ются с муниципальных выбо-
ров, продолжаются выборами 
в законодательные собрания, 
городские думы регионов, вы-
борами мэров городов и губер-
наторов», — сказал представи-
тель Кремля. В качестве кадро-
вого конкурса в политике мож-
но также рассматривать про-
цедуру «праймериз», добавил 
он. 

Напомним, что ранее в пят-
ницу в Сочи при участии прези-
дента Владимира Путина был 
дан старт третьему сезону «Ли-
деров России». Только за пер-
вые дни после объявления реги-
страции было подано более 
46,5 тысячи заявок на участие в 
проекте, рассказал Сергей Ки-
риенко. 

Татьяна Голикова в свою оче-
редь призвала женщин актив-
нее участвовать в конкурсе 
«Лидеры России». «Женщины- 
управленцы — они более со-
бранные и более активные, и са-
мое главное — если они прини-
мают решение, то непременно 
доводят его до конца в отличие 
от некоторых мужчин», — счи-
тает она. 

Регистрация на конкурс «Ли-
деры России» продлится по 27 
октября, рассказал генераль-
ный директор образовательной 
платформы «Россия — страна 
возможностей», руководитель 
конкурса «Лидеры России» 
Алексей Комиссаров. Дальше 
традиционно пройдет дистан-
ционный этап тестирования, 
очные полуфиналы и финал. По-
бедители конкурса получат 
образовательный грант в мил-
лион рублей и возможность по-
работать с наставником из чи-
сла ведущих управленцев на-
шей страны. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев назвал главные 
требования к плану ускорения экономического роста

Целям нужен темп
Владимир Кузьмин

П
лан ускорения эко-
номического роста 
с т р а н ы  д о л ж е н 
быть компактным, 
но содержать ло-
гичные решения с 
конкретными целе-
выми показателя-
ми, ожидает пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Текущим развитием эконо-
мики глава правительства недо-
волен.

В кабинете министров про-
должается подготовка плана 
действий, призванного стиму-
лировать экономический рост, 
чтобы уже через несколько лет 
экономика могла показать тем-
пы, превышающие среднемиро-
вые. «Пока такой рост является 
недостаточным, это всем оче-
видно», — заявил Дмитрий Мед-
ведев, собрав во вторник специ-
альное совещание. 

— По итогам прошлого года, 
по той статистике, которая у нас 
есть, он чуть выше двух процен-
тов. В этом году показатели 
пока еще более слабые, — кон-
статировал председатель пра-
вительства.

Сведением и анализом всех 
предложений занимается ми-
нистерство экономического 
развития. Документ, рассчи-
тывает Медведев, будет ком-
пактным, логичным, с целевы-
ми показателями, сроками, от-
ветственными за выполнение, 
все положения должны быть 
понятны бизнесу, а также ори-
ентированы на достижение на-
циональных приоритетов и це-
лей.

— Это не должно быть просто 
повторением нацпроектов и го-
спрограмм, — предупредил пре-
мьер-министр. — Это должны 
быть меры по стимулированию 
экономического роста, а не 
просто констатация того, что 
давайте работать по нацпроек-
там, и все будет хорошо. Это 
должны быть конкретные пред-
ложения, что нужно сделать 
правительству, другим структу-
рам, чтобы такого рода рост 
обеспечить.

Идеи нужно выбирать исхо-
дя из того, что они действитель-
но смогут сработать, указал 
глава кабмина, а закладывае-
мые в план показатели эконо-
мического роста не должны 
быть просто цифрами. «Нет за-
дачи просто во что бы то ни ста-
ло натягивать красивые циф-
ры, если они в конечном счете 
ни к чему не ведут», — подчер-
кнул он.

— Развитие экономики, при-
чем развитие неплохими темпа-
ми, создает лучшие условия для 
жизни людей. Об этом необхо-
димо помнить, — заявил пре-
мьер-министр.

Сам Дмитрий Медведев вы-
делил несколько важных, по его 
мнению, моментов. План дол-
жен включать меры по улучше-
нию делового климата, сниже-
нию административной на-
грузки и развитию конкурен-
ции. В отдельные блоки предла-
гается выделить мероприятия 
по рынку труда и повышению 
эффективности государствен-
ного сектора, подготовить до-
полнительные меры по увели-
чению несырьевого экспорта и 

стимулы для ускорения техно-
логического развития.

В следующим году прави-
тельство получит дополни-
тельные ресурсы для инвести-
рования в экономику — средст-
ва Фонда национального бла-
госостояния. На 1 октября его 
объем приблизился к восьми 
триллионам рублей. Средства, 
накопленные сверх уровня в 
семь процентов ВВП, могут 
вкладываться в различные 
проекты. «Эти деньги нужно 
будет использовать с макси-
мальной отдачей и подгото-
вить решения, чтобы эти день-
ги внесли свой вклад в разви-
тие экономики», — заявил пре-
мьер-министр. 

Премьер сообщил, что в 2020 году правительство получит для инвестирования дополнительные ресурсы из Фонда национального благосостояния.

Сергей Кириенко считает, что вскоре конкурс может охватить еще и сферу культуры.

А К Ц Е Н Т

Победители конкурса получат грант 
в миллион рублей и возможность пора-
ботать с наставником из числа ведущих 
управленцев страны

А К Ц Е Н Т

Это не должно быть просто повторением 
нацпроектов и госпрограмм, 
предупредил премьер-министр

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1758751

МЕЖДУ ТЕМ

Кабмин рассмотрит законопроект  о защите инвестиций
Дмитрий Медведев дал последние дни для внесения на заседание прави-

тельства долгожданного проекта нового закона о защите и поощрении 

капиталовложений. 

На совещании со своими заместителями глава кабинета министров под-

нял вопрос о документе, дискуссии вокруг которого продолжаются не 

один и не два месяца. Президент Владимир Путин изначально давал по-

ручение внести законопроект на рассмотрение парламента до конца ве-

сенней сессии.

«Законопроект важный. Скажем прямо, его обсуждение затянулось, — 

подчеркнул премьер во вторник. — Споров много. Наверное, это естест-

венно, поскольку все хотят внести свою лепту и в то же время создать 

условия для регулирования такого рода отношений на продолжительное 

будущее». Медведев согласен, что при подготовке документа было важ-

но учесть как специфику отдельных отраслей, так и необходимость оп-

ределения общих правил, по которым будет осуществляться защита ин-

тересов инвесторов. «Но дискуссию пора завершать, выходить на окон-

чательное решение. В четверг законопроект должен быть внесен на за-

седание правительства», — указал премьер. 

«Законопроект предполагает, что будут определенные условия, кото-

рые обеспечивают защиту интересов и инвесторов, и государства при 

реализации новых крупных инвестиционных проектов, — пояснил Дмит-

рий Медведев. — То есть это должна быть правовая платформа для инве-

сторов, которые по максимуму будут защищены от изменения политики 

государства, если эти государственные решения ухудшают условия ра-

боты». Новое законодательство в сфере защиты капиталовложений ста-

нет своеобразным инвестиционным «кодексом».

Компенсация бла-
годаря принятию 
закона будет пре-
доставляться по 
рыночной стоимо-
сти жилья

Решение позволит 
в целом улучшить 
финансовое поло-
жение людей 
предпенсионного 
возраста

— Задайте вопрос о вашей будущей и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov
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СОВФЕД 
Сенаторы 
предлагают 
блокировать 
отправителей 
запрещенной 
информации

ПИСЬМО 
НА МИЛЛИОН
Галина Мисливская

Группа сенаторов направила 
вчера в Госдуму законопроект 
о блокировке пользователей e-
mail сервисов и мессенджеров, 
распространяющих запрещен-
ную в РФ информацию. Об 
этом сообщил журналистам 
один из авторов инициативы 
председатель Комитета Совета 
Федерации по конституцион-
ному законодательству и гос-
строительству Андрей Кли-
шас.

«Законопроектом корректи-
руются положения закона, ка-
сающиеся ограничения пере-
писки. Так, на практике целесо-
образно полностью блокиро-
вать пользователя, а не отдель-
ные отправляемые им сообще-
ния», — рассказал он.

В целях распространения на 
электронные почтовые серви-
сы обязанностей, возлагаемых 
действующей нормой закона на 
мессенджеры, новая редакция 
устанавливает общее для них 
понятие — «организатор серви-
са обмена сообщениями», со-
общил Клишас.

Кроме того, вносятся корре-
спондирующие изменения в 
КоАП России, предусматрива-
ющие соответствующую адми-
нистративную ответственность 
организаторов сервисов. 
Штраф за неисполнение требо-
ваний закона может составить 
до 1 млн рублей для юрлиц.

Также во вторник в Совфеде 
состоялось заседание Времен-
ной комиссии по защите госсу-
веренитета, на котором были 
представлены результаты мо-
ниторинга внешнего вмеша-
тельства в прошедшие в сентя-
бре выборы.

«У сенаторской комиссии 
есть материалы о намеренной 
подготовке массовых беспо-
рядков в Москве», — заявил гла-
ва комиссии Андрей Климов. 
Подробности он не сообщил, 
добавил лишь, что противо-
правные акции «удивительным 
образом» вписываются в планы 
частной разведывательной 
компании, которая действует в 
интересах правительства США.

Кроме того, парламентарии 
обнаружили «подстрекатель-
ские советы» о том, как во вре-
мя массовых беспорядков в 
центре столицы использовать 
пиротехнику, дымовые шашки, 
как изготавливать из подруч-
ных средств импровизирован-
ное оружие. Климов попросил 
сенатора Людмилу Бокову 
«подготовить соответствую-
щий запрос в Следственный 
комитет РФ» от имени комис-
сии.

Особое беспокойство у се-
наторов вызвали «прямые 
призывы к массовым беспо-
рядкам в Москве, растиражи-
рованные рядом западных 
СМИ на русском языке, в том 
числе с использованием сайта 
посольства США, а также пря-
мая политическая реклама 
агитационного характера на 
иностранных информресурсах 
в «день тишины» и Единый 
день голосования», отметил 
Андрей Климов.

После рассмотрения этих 
фактов «члены комиссии реши-
ли обратиться с запросом в СК 
РФ, а также пригласить на 
встречу представителей Google 
и Facebook в целях профилак-
тики возможного дальнейшего 
использования их интернет-
платформ для совершения про-
тивоправных акций на россий-
ской территории».

По мнению сенаторов, це-
лью зарубежных игроков было 
не столько влияние на резуль-
таты голосования, сколько 
расшатывание ситуации в Рос-
сии и дискредитация отечест-
венной избирательной систе-
мы. «Наши исследования по-
казывают, что попытки вме-
шательства в избирательный 
процесс в РФ были, но итого-
вые результаты оказались не 
те, на которые рассчитывали 
организаторы», — заявил Кли-
мов. 

Целесообразно 
полностью 
блокировать 
пользователя, 
а не отдельные 
отправляемые 
им сообщения
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КАДРЫ Назначен 
новый руководитель 
тюремного ведомства

Гражданин 
начальник

Владислав Куликов

Вчера глава государства подписал указ о назначении 
нового директора Федеральной службы исполнения 
наказаний. Пост принял бывший начальник управле-
ния ФСБ по Красноярскому краю Александр Калашни-
ков.

Напомним, предыдущий глава тюремного ведомст-
ва Геннадий Корниенко ушел в отставку в связи с до-
стижением предельного возраста нахождения на служ-
бе. Про нового директора известно немного, и в то же 
время достаточно, чтобы ждать жестких решений.

Согласно открытым источникам, Александр Калаш-
ников родился в 1964 году в городе Татарске Новоси-
бирской области. Окончил военное училище, затем 
служил в органах госбезопасности. Начинал с должно-
сти оперуполномоченного в военной контрразведке. С 
июня 2011 по май 2017 года руководил УФСБ России 
по Республике Коми. Именно в тот период практиче-
ски все руководство республики, включая губернато-
ра Вячеслава Гайзера, оказалось за решеткой по обви-
нению в коррупции. Минувшим летом в деле экс-гу-
бернатора была поставлена точка: суд приговорил его 
к 11 годам  колонии строгого режима.

Как рассказала зампред Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы Ева Меркачева, также  
именно Калашников разоблачил бывшего руководите-
ля УФСИН по Коми Александра Протопопова. Тот уже 
ждал назначения на пост замдиректора ФСИН. Но по-
вышение не состоялось, вместо этого генерал Прото-
попов оказался на скамье подсудимых и был пригово-
рен к 7 годам колонии за взятки в крупном размере. 
Как сказала Ева Меркачева, правозащитники надеют-
ся, что смогут наладить продуктивное взаимодействие 
с новым директором ФСИН России. «Ведь, как показа-
ло время, часто именно правозащитники помогают ру-
ководству службы выявить и устранить имеющиеся в 
системе проблемы», — подчеркнула Меркачева. 

Юрий Гаврилов

В 
нынешнем году Вооружен-
ные силы получили более 
2300 единиц новой и мо-

дернизированной техники. По 
сравнению с аналогичными по-
казателями 2018-го темп поста-
вок высокотехнологичного ору-
жия вырос на 6,7 процента. Ины-
ми словами, выпуск ракет, тан-
ков, комплексов ПВО, другого 
арсенала идет с опережением 
графика. При сохранении этой 
динамики к концу декабря доля 
современного оружия в войсках 
увеличится до 68 процентов, что 
позволит армии и флоту гаран-
тированно решать поставлен-
ные перед ними задачи. Такие 
данные вчера на совещании в 
минобороны привел глава ве-
домства Сергей Шойгу.

Он особо подчеркнул: при 
выполнении оборонных кон-
трактов большое внимание уде-
ляется программам импортоза-
мещения. «Останутся западные 
экономические санкции или нет, 
в любом случае мы продолжим 
создавать технологически неза-
висимую систему вооружения», 
— заявил Шойгу.

Министр рассказал, как госо-
боронзаказ помогает развитию 
вспомогательного флота ВМФ. 
По словам Шойгу, только в этом 
месяце его корабельный состав 
пополнится четырьмя судами 
обеспечения. А в график следую-
щего года и программу перевоо-
ружения до 2022-го дополни-
тельно включено строительство 
трех судов для углубления дна и 
пяти средних танкеров. Всего же 
в ближайшие семь лет ВМФ по-
полнится 176 морскими и рейдо-
выми судами. 

Кроме того, минобороны ак-
тивно занимается обновлением 
парка военно-транспортной 
авиации. Шойгу не скрывал: от 

оперативного решения этой за-
дачи напрямую зависит боего-
товность Российской армии. 

Министр обороны сообщил, 
что сейчас завершается доработ-
ка опытного образца транспор-
тного Ил-76МД-90А до полного 
соответствия тактико-техниче-
скому заданию. В октябре про-
должатся его испытания. А в мае 
будущего года планируется за-
кончить заводские летные испы-

тания перспективного самолета-
заправщика. 

— Что касается легкого воен-
но-транспортного самолета Ил-
112В, который придет на смену 
Ан-26, то его опытный образец 
находится на комплексной дора-
ботке, в том числе с целью сни-
жения массы. Летные испытания 
возобновятся в первом квартале 
будущего года, — сказал министр 
обороны.

Еще одной темой для обсу-
ждения стала экологическая об-
становка в Арктике, точнее гово-
ря, ликвидация последствий на-
несенного этому региону ущер-
ба. Шойгу напомнил, что реше-
ние о привлечении военных к 
выполнению экологических за-
дач в Заполярье пять лет назад 
принял президент страны Вла-
димир Путин. 

В минобороны составили так 
называемую дорожную карту, 
согласно которой работы в этом 
году велись на архипелаге Новая 

Земля, островах Котельный и 
Врангеля, в районе аэродрома 
Алы-кель. «Наши военнослужа-
щие блестяще справились с по-
ставленной задачей. Очищено 
свыше 113 тысяч квадратных 
километров загрязненной тер-
ритории», — доложил министр. 

Он также подвел промежу-
точные итоги строительства во-
енной инфраструктуры, жилья и 
социально-бытовых объектов 

для служивых и членов их семей. 
На эти цели из оборонного бюд-
жета выделили почти 168 млрд 
рублей.  «На начало октября 
принято в эксплуатацию 2338 
зданий и сооружений, что на 15 
процентов больше, чем в прош-
лом году. К концу декабря их чи-
сло увеличится до 3751 объек-
та», — сообщил Шойгу. 

За счет предоставления по-
стоянного и служебного жилья, 
выплаты компенсаций за наем 
помещений и получения квар-
тир по военной ипотеке минобо-
роны в нынешнем году удалось 
расселить почти 85 тысяч ар-
мейских семей. 

Министр отметил, что в соб-
ственность субъектов и муници-
пальных образований минобо-
роны передало свыше 3300 объ-
ектов различного назначения, в 
которых армия не нуждается. С 
баланса ведомства, в частности, 
сняли почти тысячу автомоби-
лей и спецтехники.  

А К Ц Е Н Т

Летные испытания нового легкого воен-
но-транспортного самолета Ил-112В, 
который в армии придет на смену Ан-26, 
возобновятся в начале будущего года

АРМИЯ Сергей Шойгу: Новое оружие поступает 
в войска с опережением графика

Ракеты пошли 
с ускорением

Социальные расходы 
бюджета

В Государственной Думе 
продолжается работа над про-
ектом федерального бюджета 
на 2020 год и на плановый пе-
риод 2021 и 2022 годов. Согла-
сно этому документу, в следую-
щем году бюджетные расходы 
составят около 19,5 триллиона 
рублей, а затем они будут уве-
личиваться примерно на 1 
триллион рублей ежегодно.

На финансирование нацио-
нальных проектов планируется 
направить 2 триллиона рублей 
в 2020 году, то есть на 200 мил-
лиардов рублей больше, чем в 
нынешнем. В 2021 году эта 
цифра возрастет до 2,2 трилли-
она рублей, а в 2022 году расхо-
ды на нацпроекты составят 2,7 
триллиона рублей.

Финансирование сферы 
здравоохранения с федерально-
го уровня увеличится в следую-
щем году на 345 миллиардов 
рублей и таким образом до-
стигнет почти 700 миллиардов 
рублей. Эти средства будут на-
правляться, в том числе, на за-
купку оборудования для регио-
нальных онкологических и сер-
дечно-сосудистых центров. 
Кроме того, планируется завер-
шить создание и обновление 
более 1,5 тысячи фельдшерско-
акушерских пунктов и врачеб-
ных амбулаторий, а к концу 
2021 года приобрести 1,3 тыся-
чи мобильных медицинских 
комплексов. Дополнительные 
средства предполагается выде-
лить на лекарственное обеспе-
чение людей, перенесших ин-
фаркт или инсульт, и лиц, инфи-
цированных вирусом иммуно-
дефицита. Все эти меры должны 
способствовать значительному 
снижению смертности населе-
ния.

Расходы на социальную по-
литику предлагается увеличить 
по сравнению с нынешним го-
дом на 138 миллиардов рублей. 
В частности, в законопроекте 
предусмотрены дополнитель-
ные ассигнования на повыше-
ние рождаемости и поддержку 
семей с детьми. Во-первых, 
речь идет о расширении охвата 
семей, получающих ежемесяч-
ные денежные выплаты в связи 
с рождением первого и второго 
ребенка. Если раньше такие вы-
платы предоставлялись только 
семьям, имеющим средний до-
ход менее полутора прожиточ-
ных минимумов на человека, то 
теперь по предложению прези-
дента критерий нуждаемости 
увеличен до двух прожиточных 
минимумов. Во-вторых, с 5,5 
тысячи рублей до 10 тысяч по-
высится ежемесячная выплата 
неработающим родителям, осу-
ществляющим уход за детьми 
инвалидами и инвалидами с 
детства I группы. Это тоже сде-
лано по инициативе Владимира 
Путина. В-третьих, в соответст-
вии с поручением президента 
будут выплачиваться повышен-
ные пособия на детей в возра-
сте от полутора до трех лет. В 
2020 году на это планируется 
дополнительно выделить 75 
миллиардов рублей, в 2021 
году — 78 миллиардов рублей, в 
2022 году — уже почти 82 мил-
лиарда рублей. 

Наконец, процентные став-
ки по ипотеке для семей с двумя 
и более детьми будут субсиди-
рованы и достигнут 6%, а на 
Дальнем Востоке — 5%. В случае 
рождения третьего ребенка и 
последующих детей в семье, 
взявшей ипотечный кредит, 
предусмотрен дополнительный 
ресурс для погашения этого 
кредита из бюджетных средств. 
Размер помощи каждой такой 
семье составит 450 тысяч ру-
блей.

Продолжится программа по 
переселению граждан из ава-
рийных домов. В планах на бли-
жайшие три года расселить бо-
лее 3,4 миллиона квадратных 
метров аварийного жилья. На 
эти цели в проекте бюджета 
предусмотрено 100 миллиар-
дов рублей.

Предполагается, что на 52 
миллиарда рублей увеличатся 
расходы федерального бюджета 
на образование. Эти средства 
пойдут на строительство и ре-
конструкцию школ, на подклю-
чение их к интернету, на орга-
низацию мероприятий по выяв-
лению особенно талантливых 
детей и на оказание им помощи 
в обучении. В результате к 2022 
году Россия должна занять как 
минимум 11-е место в мире по 
качеству образования, а к 2024 
году войти в десятку лучших 
стран по этому показателю.

Эти и другие параметры но-
вого бюджета депутаты Госду-
мы могут рассмотреть в первом 
чтении уже 24 октября. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Со спутником 
дешевле 

В Российском союзе ав-
тостраховщиков счита-
ют, что такие техноло-

гии помогут. Однако это вовсе не 
обозначает, что у автовладель-
цев, у которых не окажется по-
добной техники, стоимость стра-
ховки возрастет. Стоимость по-
лиса считается исходя из уста-
новленных тарифов и коэффици-
ентов к ним. Если закон будет 
принят, то страховые компании 
получат возможность варьиро-
вать тариф не в зависимости от 
региона, в котором он применя-
ется, а от поведения самого води-
теля на дороге. 

Будет учитываться не только 
количество аварий, в которых он 
выступил виновником, но и ко-
личество нарушений правил до-
рожного движения, совершен-
ных автолюбителем. Правда о 
том, какие именно нарушения 
будут фиксироваться, до сих пор 
идут споры. Предполагается, что 
это будут тяжкие нарушения, 
при совершении которых води-
телю грозит лишение водитель-
ского удостоверения. 

Еще один параметр — это без-
опасное управление автомоби-
лем. Но как его посчитать? Для 
этого случая существуют компа-
нии, которые предлагают теле-

матические услуги. Они могут 
определить стиль вождения: как 
часто водитель превышал ско-
рость, как часто совершал резкие 
маневры. На основании этих дан-
ных водителю посчитают, на-
сколько он опасен на дороге. В 
соответствии с этим страховщик 
примет решение поднять ему та-
риф или понизить.

При этом водитель сам при-
нимает решение: устанавливать 
ему на автомобиль такое устрой-
ство или нет. Страховщик не мо-
жет его навязать, а также не мо-
жет повысить тариф, если такого 
устройства нет. Это четко пропи-
сано в законе. 

По словам гендиректора ком-
пании, представляющей реше-
ния по страховой телематике, 
Игоря Хереша, в настоящее вре-
мя Центробанк и страховщики 
внимательно изучают возмож-
ность применения телематиче-
ских устройств для нужд ОСАГО. 

Но одно понятно точно и сра-
зу — никто не будет навязывать 
такие гаджеты с помощью повы-
шения стоимости страховки. 
Осталось дождаться, что решат в 
Госдуме по этому вопросу.   
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ПРАВО Открылся Третий кассационный суд общей юрисдикции

Добро пожаловаться
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге начал ра-
боту Третий кассаци-
о н н ы й  с у д  о б щ е й 
юрисдикции. Пере-
смотр судебных ак-
тов по гражданским, 
административным и 
уголовным делам те-
перь ведется в исто-

рическом здании Воронцовско-
го дворца, который ранее зани-
мало Суворовское училище.

Решение о начале деятель-
ности кассационных и апелля-
ционных судов общей юрис-
дикции было принято 12 сентя-
бря 2019 года на заседании 
Пленума Верховного суда РФ. 

Фактически Третий кассаци-
онный суд работает с 1 октября, 
за неделю его работы уже посту-
пило 174 жалобы. Как уточнили 
в аппарате суда, подавляющая 

часть — на решения по граждан-
ским делам, таких обращений 
зарегистрировано 95. 

Ранее подобные жалобы 
рассматривались Верховным 
судом РФ, создавая ему серьез-
ную нагрузку. Так, в 2018 году 
ВС РФ рассмотрел 13 700 жа-
лоб, почти половина которых — 
по уголовным делам (6500).  

В этом году нагрузка не 
уменьшилась: за первое полу-
годие поступило уже 6800 жа-
лоб, из которых три тысячи об-
ращений — по уголовным де-
лам. 

К  настоящему моменту 
штат суда укомплектован на 80 
процентов: из 61 судьи назна-
чено 48, аппарат суда уком-
плектован на 85 процентов. 
Технически 20 залов оборудо-
ваны системами видео-конфе-
ренц-связи и аудиопротоколи-
рования. 

В суде применяется автома-
тическое распределение дел — 

судебный состав формирует 
компьютерная программа с 
учетом уровня нагрузки и спе-
циализации каждого судьи.

Это позволит не только 
контролировать объем работы 
каждого из судей, но и избе-
жать предвзятости или воз-
можности подобрать «удобно-
го» исполнителя. 

Как подчеркнул председа-
тель ВС РФ Вячеслав Лебедев, 
который принял участие в тор-
жественной церемонии откры-
тия Третьего кассационного 
суда общей юрисдикции, новая 
структура позволит «более эф-
фективно выявлять судебные 
ошибки и повысит правовую 
защищенность граждан».  

Напомним, теперь вводится 
так называемая сплошная кас-
сация: третья инстанция будет 
принимать к рассмотрению аб-
солютно все поступившие жа-
лобы. Рассматривать кассаци-
онные жалобы будет коллегия 
из трех судей.

На новоселье Вячеслав Ле-
бедев сделал новому суду пода-
рок — гравюру по металлу, на 
которой изображено здание 
Верховного суда РФ. Судьи Тре-
тьего апелляционного суда в 
свою очередь пообещали ему 
«добросовестно исполнять 
свой профессиональный долг и 
неукоснительно соблюдать за-
конодательство РФ при отправ-
лении правосудия».

Отметим, что Воронцовский 
дворец сменил предназначение 
впервые за более чем 200 лет 
своей истории. 

С 1810 года в здании распо-
лагался Пажеский корпус, ко-
торый после революции смени-
ла школа дружинников народ-
ной охраны, позднее — пехотное 
училище, а после окончания 
Великой Отечественной войны 
— Суворовское военное учили-
ще. Два года назад оно перееха-
ло в другое историческое зда-
ние — Императорского военно-
сиротского дома на Москов-
ском проспекте. 

—  Все об ОСАГО 
rg.ru/sujet/3190

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

А К Ц Е Н Т

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции осуществляет 
пересмотр судебных актов, 
принятых судами 11 регионов РФ

За первые дни работы в новый кассационный суд в Санкт-Петербурге поступило 174 жалобы.

Вячеслав Лебедев: Новая структура позволит более эффективно выявлять 
судебные ошибки.
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Справка «РГ» 

Третий кассационный суд общей 

юрисдикции осуществляет пере-

смотр судебных актов, принятых 

судами 11 регионов РФ: Респу-

блики Карелия, Республики 

Коми, Вологодской, Архангель-

ской, Калининградской, Ленин-

градской областей, а также Мур-

манской, Новгородской, Псков-

ской областей, города Санкт-Пе-

тербурга и Ненецкого автоном-

ного округа.

Даже если в автомобили разрешат устанавливать телеметрические датчи-
ки, будет это строго добровольно и на стоимость полиса ОСАГО не повлияет.

ПАРЛАМЕНТ Для книг 
и фильмов оставят только 
маркировку «18+»

Классиков 
пустят к детям

Татьяна Замахина

Книги и фильмы больше не будут маркироваться «0+», 
«6+», «12+», «16+» — эти ограничения уберут как из-
быточные и заменят их на рекомендации для родите-
лей. Такова основная мысль нового законопроекта, ко-
торый призван сделать шедевры кино и литературы 
доступными для детей. Документ, подготовленный с 
учетом замечаний кабмина, представил Комитет Гос-
думы по культуре.

Законопроект в мае внесли в Госдуму члены про-
фильного комитета во главе с его председателем Еле-
ной Ямпольской. Получив замечания правительства, 
которое в целом поддержало инициативу, депутаты 
подготовили новый вариант. Теперь документ будет 
перевнесен в ГД.

Как и предполагалось в прежней версии, для произ-
ведений литературы и искусства сохранится только 
маркировка «18+», а промежуточные ограничения ис-
чезнут. Однако  в документе появилась новая норма: 
вместо «цифровых» обозначений организаторы меро-
приятий и учреждения культуры будут вправе исполь-
зовать менее конкретные указания — «Для семейного 
просмотра», «Для дошкольников», «Не рекомендова-
но для детей» и так далее. Такие рекомендации можно 
будет размещать на афишах, билетах, на экране, в 
электронной форме и т.п.

Почему надо 
убирать промежу-
точные маркеры? 
Депутаты указыва-
ют на то, что издате-
ли и прокатчики по-
разному трактуют 
возрастные ограни-
чения, в результате 
одно и то же произведение при публикации или показе 
может иметь разные «значки». Доходит и до абсурда. 
Например, в Москве 15-летнему школьнику не прода-
ли книгу Виктора Гюго. Книготорговцы попросту боят-
ся штрафов в размере до 50 тыс. рублей. Классическое 
произведение оказывается приравненным по степени 
«опасности» к пачке сигарет.

Глава комитета рассказала, что «провела рейд по 
книжным магазинам» и убедилась, что в нашей стране 
детям фактически запрещено читать книги начиная с 
Библии. Например, «Мастер и Маргарита» у некото-
рых торговцев — «12+». Получается, детям, по сути, 
«разрешают только раскраски». «Это просто сумас-
шедший дом! Надо снять этот барьер между детьми и 
культурой, — обратилась к коллегам Ямпольская. — Да-
вайте освободим Пушкина, Бунина, Есенина от марки-
ровки. О каком новом технологическом укладе мы мо-
жем говорить, если мы запрещаем нашим детям чи-
тать?»

Один из примеров формального подхода — возраст-
ная маркировка способна реально ограничить доступ 
ребенка только к печатной продукции, а не к книге, вы-
ложенной в интернете. Так что нынешняя практика от-
учает детей и подростков от взаимодействия с бумаж-
ной книгой. 

Ограничение «18+» остается, то есть то, что было 
запрещено для детей по закону, остается запрещен-
ным, особо отметила Ямпольская. 

В новой версии из законопроекта исчез ряд положе-
ний — в частности, о полном освобождении от возраст-
ной маркировки фильмов, созданных ранее 1991 года 
на территории, относившейся к Российской империи 
или СССР. Впрочем, депутаты не отказались от этой 
идеи — она будет обсуждаться при подготовке инициа-
тивы ко второму чтению.

В новой редакции законопроект позволяет избе-
жать неоднозначной трактовки закона о защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью и раз-
витию, считают в комитете.

Инициаторы провели консультации с руководите-
лями учреждений культуры, с людьми искусства и пра-
вообладателями. Они поддержали инициативу, назвав 
знаки «0+», «6+», «12+» и «16+» избыточными для 
произведений литературы и искусства. 

Надо снять барьер 
между детьми 
и культурой

— Читайте также: как правильно прочитать маркировку 
товара 
rg.ru/art/1747746
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Юлия Кривошапко

Минкомсвязь предложила новую методику расчета на-
чальной цены лота на аукционе по распределению ча-
стот для развертывания сетей 5G в диапазоне 25,25—
27,5 ГГц в городах-миллионниках. Если она будет при-
нята, расходы операторов снизятся в среднем в 4—6 
раз. Так минкомсвязь рассчитывает стимулировать их 
«к повышению эффективности использования радио-
частотного спектра».

Самые дорогие частоты для 5G в этом диапазоне 
останутся в Москве: по действующей методике началь-
ная цена лота составляет 437 миллионов рублей, а по 
новой — 66,8 миллиона. В Санкт-Петербурге со 179 мил-
лионов опустится до 59 миллионов, в Ростове-на-Дону 
— с 16 миллионов до 3 миллионов рублей.

«В соответствии с предварительными расчетами 
размер начальной стоимости лотов по предлагаемой 
методике является наиболее оптимальным с точки 
зрения рынка и для стимулирования конкуренции», — 
отмечается в поя-
снительной записке 
к проекту приказа. 

Программа 
«Цифровая эконо-
мика РФ» и феде-
ральный проект 
«Информационная 
инфраструктура» 
предусматривают 
необходимость реа-
лизации до конца 
2019 года пилотно-
го проекта по созда-
нию сетей связи пятого поколения в отдельных отра-
слях. К концу 2021 года должны быть созданы условия 
и запущена реализация дорожной карты по внедрению 
5G на территории не менее 10 городов-миллионников. 
Сейчас российские сотовые операторы эксперименти-
руют с развертыванием сетей пятого поколения в диа-
пазонах 28 ГГц и 4,9 ГГц. Приоритетным считается диа-
пазон 3,4—3,8 ГГц, однако он в России занят силовыми 
ведомствами.

Снижение стоимости спектра, безусловно, станет 
плюсом для всех операторов, указывает директор 
макрорегиона «Москва» Tele2 Игорь Жижикин. По 
его словам, в первую очередь это позволит ускорить 
темпы масштабного развертывания сетей 5G. Осо-
бенно в Московском регионе. «Тем не менее мы по-
прежнему ожидаем освобождение наиболее подхо-
дящего для отрасли диапазона от 3,4 ГГц до 3,8 ГГц», 
— сказал он. По прогнозам ассоциации GSMA, Россия 
станет лидером среди стран СНГ по коммерциализа-
ции услуг 5G, а к 2025 году сети пятого поколения бу-
дут запущены во всех странах региона. К 2025 году в 
СНГ будет около 54 миллионов подключений к 5G, 
при этом уровень проникновения технологии соста-
вит 13%.  

ТРАНСПОРТ Из-за «серых» 
таксистов бюджет теряет
6 миллиардов рублей в год

Лево руля

Юлия Кривошапко

Нелегальный рынок такси в России стремительно увели-
чивается. Его объем в денежном выражении за послед-
ние три года вырос на 35%: c 75 миллиардов рублей до 
101 миллиарда рублей. Сейчас на долю «серых» перево-
зок приходится не менее 12% общего объема рынка так-
си, говорится в исследовании Аналитического центра 
при правительстве РФ.

Несмотря на очевидный рост использования такси 
населением, число выданных разрешений на таксомо-
торную деятельность в 2018 году упало на 8% в сравне-
нии с 2017-м и так и не восстановилось в 2019 году, со-
ставив 441 тысячу разрешений против 467 тысяч на 
2017 год, отмечают авторы исследования. В 21 регионе 
страны доля нелегальных поездок превышает четверть, 
а в 13 регионах бо-
лее половины пое-
здок на такси совер-
шают водители, не 
имеющие разреше-
ний на работу. 

Также широко 
распространены 
схемы ухода 
компаний  от нало-
гов через оформле-
ние водителей  в ка-
честве индивидуаль-
ных предпринима-
телей: в ряде регио-
нов число ИП, для 
которых основным 
видом деятельности являются таксомоторные перевоз-
ки, значимо превышает число разрешений, выданных 
ИП, говорится в исследовании.

С 2015-го по 2017 год численность таксистов ежегод-
но увеличивалась на четверть. В 2018 году значимого ро-
ста не произошло. Однако при этом стало больше актив-
но эксплуатируемых автомобилей такси, используемых 
в две смены. Численность водителей, работающих в одну 
из смен на таких автомобилях, увеличилась на 21% 
по сравнению с 2017 годом. Количество занятых в сфере 
такси по итогам 2019 года составит около 600 тысяч че-
ловек, прогнозируют в Аналитическом центре.

Водители такси в нашей стране работают в среднем 
11 часов за смену. До 8 часов в день за рулем проводят 
только 22% граждан, занимающихся частным извозом. 
Около 4% водителей тратят на работу более 16 часов 
в день. Заработки таксистов в Москве и Санкт-Петербур-
ге превышают заработки в малых городах в 3—4 раза, 
но растут наименьшими темпами. Однако эти данные 
не учитывают возможный нелегальный доход водителей 
в малых городах. «Такси все больше выполняет роль об-
щественного транспорта, особенно в малых городах, — 
указывает Алексей Сафронов, руководитель аналитиче-
ского блока департамента экономики и развития тран-
спорта Аналитического центра при правительстве РФ. — 
Чем хуже развит общественный транспорт, тем больше 
доля пользующихся такси». 

ТЕХНОЛОГИИ 

Лежачие 
полицейские 
будут уступать 
дорогу тем, кто 
не превышает 
скорость

УМНЫЕ 
И ЛЕЖАЧИЕ
Владимир Баршев

Лежачих полицейских тоже об-
учат уму-разуму и заставят опу-
скаться перед теми, кто соблю-
дает скоростной режим. 

Такие умные препятствия 
могут появиться в России 
в 2021 году. Об этом сообщил 
ТАСС представитель НТИ «Ав-
тонет» Ярослав Федосеев. 

Итак, водитель едет по доро-
ге, перед ним знак ограничения 
скорости и знак, предупрежда-
ющий об искусственной неров-
ности. Водитель сбрасывает 
скорость, подъезжает к тому 
месту, где должен быть трам-
плин... И — о чудо — его нет! 
Он проехал вперед без излиш-
них подпрыгиваний. 

Второй вариант. Водитель 
не обращает внимания на зна-
ки, резко тормозит перед 
искусственной неровностью, 
подпрыгивает на ней, потом 
подпрыгивает на второй. В об-
щем, ему приходится трястись 
на участке, ограниченном ле-
жачим полицейским, и проез-
жать его с минимальной скоро-
стью. 

Фокус этого интеллектуаль-
ного препятствия в том, что оно 
опасно для нарушителей и во-
все незаметно для тех, кто со-
блюдает требования знаков. 
Для последних оно просто вы-
стилается вровень с асфальтом. 

Именно такую разработку 
собирается запустить в пилот-
ных регионах «Автонет». 

Надо сказать, что накануне 
в соцсетях появился ролик, как 
работают такие средства сни-
жения скорости в западных 
странах. 

Однако как все это будет ра-
ботать и будет ли — большой во-
прос. Дело в том, что огромное 
количество всяких разных но-
ваций в области обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения у нас заканчивало свою 
жизнь на стадии обсуждения 
возможного применения при 
наших погодных условиях. 

В Норвегии, Швеции, даже 
в Китае применяются так назы-
ваемые шумовые полосы, кото-
рые сообщают водителю гром-
ким шумом в салоне о том, что 
он скоро выедет на обочину. 
Либо подъезжает к опасному 
участку. В Китае эти шумовые 
полосы создают с помощью воз-
вышающихся над асфальтом 
устройств. В Скандинавских 
странах их организуют с помо-
щью пропилов в дорожном по-
лотне. 

Сколько ни обсуждали дос-
тоинства таких полос, ни тот ни 
другой способ у нас реализован 
не был. Наросты на асфальте зи-
мой спилят ковши бульдозеров 
при уборке снега, а дырки сами 
забьются водой и промерзнут.

Еще одна из технологий, ко-
торая предлагалась в начале 
2000-х, — интеллектуальные 
светофоры, которые заставят 
водителей снижать скорость на 
опасных участках. Если води-
тель едет с превышением, то на 
светофоре загорится красный 
сигнал. Если скорость разре-
шенная — ему будет открыта 
«зеленая улица». Однако и эта 
технология не была ни разу 
применена на практике. Хотя 
она дешевле интеллектуальных 
лежачих полицейских. 

Почему у нас в России могут 
не заработать такие полицей-
ские? Да по той же причине, по 
которой не заработали шумо-
вые полосы. Снег тает, вода за-
ливается в конструкцию, затем 
замерзает, и конструкция выхо-
дит из строя. И даже бульдозе-
ров не надо. 

Фокус этого интел-
лектуального пре-
пятствия в том, 
что оно опасно 
для нарушителей 
и вовсе незаметно 
для тех, кто соблю-
дает требования 
знаков. Наруши-
тель на нем одноз-
начно подпрыгнет 

Спрос на услуги 
такси растет, 
а число выданных 
разрешений 
на таксомоторную 
деятельность
неуклонно падает

Марина Гусенко

Р
едкая ювелирная выстав-
ка, на которой представле-
ны работы как мастеров 

XVIII—XIX веков, так и совре-
менных, открылась в Москве 
в Новом Манеже.

Экспозиция, разместившая-
ся в трех залах, рассказывает 
о развитии отечественного юве-
лирного дела на протяжении 
трех столетий. Всего на ней 
представлено более 220 уни-
кальных изделий из собрания 
Государственного фонда драго-
ценных металлов и драгоцен-
ных камней России, самой из-
вестной частью которого явля-
ется выставка «Алмазный 
фонд» в Московском Кремле.

Посетители экспозиции смо-
гут увидеть шедевры ювелирно-
го искусства, которые экспони-

руются впервые, — изделия 
фирм Фаберже, Овчинникова, 
Хлебникова. К концу XIX века 
Россия занимала ведущее поло-
жение в ювелирном деле, авто-

ры создавали оригинальные, 
высокохудожественные изде-
лия.

В разделе современного юве-
лирного искусства представле-
ны работы лучших мастеров — 
свыше 200 изделий. Большая 
часть — работы победителей 

конкурса ювелирного конкурса 
«Россия. XXI век» Гохрана Рос-
сии.

Рядом с авторскими ювелир-
ными украшениями экспониру-

ются работы российских масте-
ров оружейного дела из дамас-
ской стали, булата и титана, из-
делия авторов, работающих 
с камнем и костью, шедевры вы-
сокого часового искусства. 
Основатель российской часо-
вой мануфактуры Константин 

Чайкин представил часовые ме-
ханизмы высокой сложности, 
в которых многоступенчатые 
механизмы сочетаются с худо-
жественными образами. Уни-
кальным разделом является 
коллекция полноцветных уль-
трареалистичных голограмм 
ценностей Алмазного фонда, ко-
торые не могут покидать терри-
торию Московского Кремля. Го-
лограммы были созданы при по-
мощи новых оптико-световых 
технологий с использованием 
R-G-B лазеров Гохраном России 
совместно с Санкт-Петербург-
ским национальным исследова-
тельским университетом ин-
формационных технологий, ме-
ханики и оптики.

«Я не вижу причин, по кото-
рым бы российские ювелиры не 
могли бы на равных конкуриро-
вать в мире. У вас есть все, что 

нужно, — опыт, знания, талант, 
вдохновение. Вы можете конку-
рировать с самыми лучшими за-
падными и международными 
образцами», — сказал президент 
Всемирной ювелирной конфе-
дерации CIBJO доктор Гаэтано 
Кавальери.

А руководитель департамен-
та предпринимательства и ин-
новационного развития города 
Москвы Алексей Фурсин пообе-
щал, что мэрия будет содейст-
вовать продвижению россий-
ских ювелиров за рубежом. 
В частности, в 2020 году плани-
руется за счет бюджета города 
вывезти их работы на выставку 
в Гонконг. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Движение по скоростной магистрали ЦКАД-3 по мосту через канал
имени Москвы откроют осенью 2020 года

Столица в кольце
Сергей Жуков

С
троительство третьего 
пускового комплекса 
Центральной кольцевой 

автодороги (ЦКАД) в Подмоско-
вье планируется завершить 
к октябрю 2020 года. Тогда же 
откроется движение по мосту 
через канал имени Москвы, ко-
торый станет частью скорост-
ной магистрали.

Как рассказал руководитель 
проекта ЦКАД-3 Виталий Шма-
ров, участок протяженностью 
105 километров, готов на 76%. 

Здесь возведут 68 искусствен-
ных сооружений. Пожалуй, са-
мый интересный объект — мост 
с ажурными арками, пересека-
ющий Дмитровское шоссе, же-
лезнодорожную ветку cавелов-
ского направления и канал име-
ни Москвы. Его длина — почти 
полтора километра, а вес — око-
ло 10 тысяч тонн. По словам 
Шмарова, массивные металло-
конструкции изготовили на 
курганском заводе.

«Мост начали строить в на-
чале 2017 года, однако основ-
ные работы развернулись в кон-

це прошлого года, — пояснил со-
беседник «РГ». — Возводили его 
с двух берегов с помощью ог-
ромных строительных кранов, 
судоходство при этом не оста-
навливалось».

Мост готов на 80%, сообщил 
начальник участка Владимир 
Титаренко. Говорит, рабочие на-
чали монтировать плиту, кото-
рая станет основой для проез-
жей части. Параллельно делают 
гидроизоляцию и скоро начнут 
красить пролеты. Выкрасят 
в оранжевый — один из цветов 
ЦКАД.

Над магистралью появился 
и так называемый экодук. Са-
мый масштабный — длиной око-
ло 100 метров — возвели в Сол-
нечногорском районе Москов-
ской области.

«Здесь проходит путь мигра-
ции диких животных. Были заме-
чены лоси, лисицы, зайцы. Мы 
решили защитить их», — пояснил 
технический эксперт объекта 
Юрий Бугаков. С виду экодук по-
хож на обычный мост. Только 
вместо асфальта посеют газон 
и высадят березы, поскольку ря-
дом растут именно они.

«Оказавшись среди дере-
вьев, животные тем самым 
 попадут в естественную среду 
обитания и трассу под собой 
видеть не будут», — добавля ет 
он.

Еще один надземный мост 
для животных появится в Дмит-
ровском районе Подмосковья. 
Оставшиеся три пройдут под 
магистралью. 

Активно строится и тран-
спортная развязка, которая со-
единит две скоростные трассы 
«Автодора» — М-11 Москва — 
Санкт-Петербург и собственно 
ЦКАД.

ЦКАД-3, напомним, станет 
самой длинной в составе новой 
кольцевой магистрали. Дорога 
пройдет в шести муниципаль-
ных образованиях Московской 
области: Солнечногорском, 
Дмитровском, Пушкинском, 
Щелковском и Ногинском рай-
онах, а также в городском окру-
ге Черноголовка.

По словам Виталия Шмаро-
ва, четырехполосная дорога по-
может автомобилистам почти 
за час переезжать с северо-за-
пада на юго-восток области. 
ЦКАД-3 пройдет параллельно 
Малому бетонному кольцу 
А-107 и соединит новую ско-
ростную автодорогу М-11 Мо-
сква — Санкт-Петербург и авто-
дорогу М-7 «Волга». 

— Читайте также:
В России начали разработку 
летающего автомобиля 
rg.ru/art/1757998

— Почему самые крутые 
украшения не содержат 
драгоценных металлов 
rg.ru/art/1689690

— В такси появятся экологичные автомобили —
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1758832Мост готов на 80 процентов, рабочие уже начали монтировать плиту, которая станет основой для проезжей части.

ЭКСПОЗИЦИЯ В Москве открылась уникальная выставка ювелирного искусства

Все то, что блестит

А К Ц Е Н Т

Посетители экспозиции смогут увидеть 
шедевры ювелирного искусства,
которые экспонируются впервые
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Но никакие IT-разра-
ботки не смогут спра-
виться с последствия-

ми московской зимы и межсезо-
нья, поэтому к холодам готовят-
ся в полную силу. «Готовы к 
срочной работе 2,5 тысячи ава-
рийных бригад, — сказал Бирю-
ков. — Этого достаточно, чтобы 
справиться с бесконечными 
«переходами через ноль. Их у 
нас за холодный сезон бывает от 
60 до 72». Именно поэтому вы-
сока вероятность ледяных до-
ждей, и Москва (впрочем, как и 
другие крупные города) никуда 
не денется от старых добрых ре-

агентов. «А кроме них будем по-
сыпать дороги мраморной, гра-
нитной крошкой, все это прове-
рено и безопасно», — напомнил 
заммэра. 

Даже если город зимой и за-
валит снегом, весь этот массив 
все равно утилизируют на 
сплавных пунктах. В общей 
сложности они могут распла-
вить до 560 тысяч кубометров 
снега в сутки, и этой мощности, 
по оценкам заммэра, достаточ-
но даже во время обильных 
осадков. Резервов достаточно и 
в системе теплоснабжения, и в 
электроэнергетике, и в топли-

ве. «Обновление газовых си-
стем, новые генераторные 
установки позволили нам эко-
номить многие ресурсы, — ска-
зал Бирюков. — Возьмем газ. В 
2009-м мы, работая на пределе, 
потребляли 29 млрд кубоме-
тров. Сегодня — только 23,5, и 
системы работают с запасом». 
То же самое со светом. За по-
следние несколько лет общая 
протяженность подсветки уве-
личилась в 3—4 раза, процент 
освещенности улиц поднялся 
вдвое. А расход электроэнер-
гии не вырос. «Причина — ис-
пользование энергосберегаю-

щих технологий, светодиодов», 
— отметил глава коммунально-
го комплекса. 

А вот на чем точно не будут 
экономить, так это на благоу-
стройстве. «В ближайшие пять 
лет завершим обновление от-
даленных городских кварталов 
по программе «Мой район», — 
рассчитывает Бирюков. Капот-
ня, Ясенево, Бирюлево — спаль-
ные районы, которые были из-
вестны многим в России как 
нарицательный синоним го-
родской периферии, постепен-
но станут комфортнее. В пер-
вую очередь за счет зеленых 

территорий. За последние не-
сколько лет, по подсчетам Би-
рюкова, количество парков в 
Москве выросло со 130 почти 
до 700 и будет расти дальше. 
Прежде всего за счет террито-
рий, которые ранее считались 
д е п р е с с и в н ы м и :  б ы в ш и х 
промзон и полудиких набереж-
ных. 

1

— Узнайте больше: 5G поможет вдвое сократить 
аварийность на дорогах
rg.ru/art/1756893

ЦИФРА

39
МИЛЛИАРДОВ

долларов инвестируют опера-

торы в мобильную инфраструк-

туру до 2025 года по миру.

ИНИЦИАТИВА  Минкомсвязь 
снизит цену частот 
для сетей пятого 
поколения

5G со скидкой

Бирюков: Единый центр управления 
создадут в Москве через 2,5 года. 
Он повысит уровень цифровизации 
в сфере ЖКХ.

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171 
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СЕРВИС Туалеты 
на крупных вокзалах 
станут бесплатными

Вход 
свободный

Ирина Огилько

С 1 января туалеты на вокзалах, где курсируют поезда 
дальнего следования, станут бесплатными для всех 
без исключения граждан, а не только для пассажиров. 
Об этом «РГ» рассказали в дирекции железнодорож-
ных вокзалов. 

Новшество коснется всех 344 вокзалов дальнего 
следования страны. В их число входит и восемь вокза-
лов из девяти, расположенных в столице. Лишь в Саве-
ловском терминале туалет останется платным, так как 
он обслуживает только пригородные поезда.

Как пояснили в дирекции, натолкнули железнодо-
рожников на решение об отмене платы за посещение 
санитарной комнаты регулярные жалобы на стои-
мость этой услуги. Ведь порой один визит в санузел об-
ходился в 50—70 рублей. При этом по результатам ана-
лиза финансовых показателей на 87 вокзалах услуга 
все равно оказалась убыточной. 

В качестве пробной меры дирекция недавно приня-
ла решение отменить плату за посещение туалетов 
на 80 вокзалах. Опыт показал, что нововведение может 
внести свою лепту в формирование положительного 
имиджа железных дорог. К тому же до нового года 
в 67 туалетных комнатах проведут ремонт и заменят 
сантехнику. На всех остальных вокзалах в преддверии 
роста числа посетителей начали подготовку к индиви-
дуальным планам уборок в туалетах. 

Отметим, что сейчас бесплатно посетить туалет 
на вокзале разрешается пассажирам, у которых есть 
билет на уходящий в течение ближайших трех часов 
или прибывший не более часа назад поезд. Также без 
билета пускают инвалидов и участников ВОВ, ветера-
нов боевых действий и блокадников, детей младше 
пяти лет, работников РЖД, героев Советского Союза 
и России, а также ряд других льготников.

Напомним, в мае прошлого года генеральный ди-
ректор Федеральной пассажирской компании Петр 
Иванов объявил о полной замене к 2025 году в поездах 
так называемых туалетов гравитационного типа — с от-
верстием в полу. Им на смену придут новые вагоны 
с биотуалетами. 

ПРАВО КС РФ изучает 
возможность проведения 
религиозных обрядов 
в частном доме

Храм на участке

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал рассмотрение дела, 
которое затрагивает не только право частной соб-
ственности, но и свободу вероисповедания. Вопрос 
о том, можно ли использовать жилой дом для проведе-
ния церковных собраний, перед высшей юридической 
инстанцией страны поставила жительница Ростовской 
области Ольга Гламоздинова.

Женщина является прихожанкой Церкви христиан 
адвентистов седьмого дня. В 2017 году она разрешила 
общине церкви собираться в своем частном доме в по-
селке Веселый, проводить там обряды и богослуже-
ния — один раз в неделю в течение четырех часов. Одна-
ко контролирующие органы сочли, что это нецелевое 
использование земельного участка, предназначенного 
для ведения личного подсобного хозяйства, и оштра-
фовали Гламоздинову. Отменить наказание не уда-
лось — служители Фемиды согласились с правовой по-
зицией чиновников. Однако адвокаты прихожанки по-
лагают, что в подобных случаях Земельный кодекс РФ 
вступает в противоречие с Федеральным законом 
«О свободе совести и о религиозных объединениях», 
в котором прямо 
указано, что «бого-
служения, другие 
религиозные обря-
ды и церемонии 
беспрепятственно 
совершаются… 
в жилых помеще-
ниях».

В ходе публич-
ных слушаний пред-
ставители органов 
власти, принявших 
и подписавших 
оспоренный норма-
тивный акт, поддержали позицию судов общей юрис-
дикции. По их мнению, в первую очередь необходимо 
принять во внимание, что вид разрешенного использо-
вания земельного участка является исчерпывающим, 
то есть не предполагает расширительного толкования. 
И если участок Гламоздиновой предназначен для веде-
ния личного подсобного хозяйства, то других вариан-
тов законом не предусмотрено.

— Фактическое предоставление Гламоздиновой час-
ти жилого дома и участка под ним для осуществления 
деятельности, не предусмотренной видом разрешен-
ного использования земельного участка, носило пу-
бличный характер, поскольку не ограничивалось про-
странством частной жизни и осуществлялось регуляр-
но, систематически и коллективно, — указал в письмен-
ном отзыве по данной жалобе Полномочный предста-
витель правительства РФ в КС Михаил Барщевский. — 
Такое предоставление жилого дома без изменения 
вида разрешенного использования образовало состав 
административного правонарушения, предусмотрен-
ного статьей 8.8 КоАП РФ. 

Полномочный представитель президента в КС Ми-
хаил Кротов в свою очередь обратил внимание на тот 
факт, что подобная публичная деятельность в частном 
доме может нарушать права третьих лиц.

— Одно дело, когда семья решила помолиться. А если 
коллективные молитвы проводятся на постоянной ос-
нове? Как к этому относятся соседи? — задал он рито-
рический вопрос. — У многих религий практикуются 
песнопения. Представьте, если 15—20 человек соберут-
ся и начнут петь. 

А вот председатель Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека 
Михаил Федотов полагает, что надзорные органы в слу-
чае Гламоздиновой неправильно истолковали нормы 
Земельного кодекса и КоАП. Схожей позиции придер-
живаются и в аппарате Уполномоченного по правам 
человека в РФ — в письменном отзыве за подписью 
 Татьяны Москальковой. 

Судьи КС еще раз изучат доводы сторон в закрытом 
режиме. О дате провозглашения решения будет объяв-
лено дополнительно. 

ФИНАНСЫ Число региональных банков продолжит сокращаться 

На сдачу — только лицензии
Роман Маркелов

Р
егиональные банки слабо 
вовлечены в финансирова-
ние экономик своих регио-

нов. Им не хватает качественных 
заемщиков и сложно конкуриро-
вать с федеральными игроками. 
Старые модели развития регио-
нальных банков уже не работа-
ют, а новые требуют денег и пере-
стройки бизнеса — это далее при-
ведет к добровольной сдаче ли-
цензии рядом игроков.

Об этом говорится в исследо-
вании рейтингового агентства 
«Национальные кредитные рей-
тинги» (НКР). Так, ни в одном из 
79 субъектов РФ (без учета Мос-
квы, Санкт-Петербурга, Москов-
ской и Ленинградской областей), 
кроме Крыма и Татарстана, доля 
местных банков в кредитах ком-

паниям и населению не превы-
шает 10%, указывают аналитики. 

Роль местных банков заметно 
уменьшается по мере ужесточе-
ния надзорной практики ЦБ 
и снижения рентабельности тра-
диционного банковского бизне-
са на фоне стагнации россий-
ской экономики, отмечают 
в НКР. Дополнительный удар на-
несла консолидация сектора 
в руках крупных игроков феде-
рального масштаба, прежде все-
го госбанков. В результате число 
региональных банков сущест-
венно сократилось: в 37 субъек-
тах местные банки сегодня либо 
вообще отсутствуют, либо их 
доля в кредитах клиентам со-
ставляет меньше 1%.

Тенденция началась не вчера: 
региональные банки с 2016 года 
показывают темпы роста кре-

дитного портфеля существенно 
слабее, чем федеральные игроки. 
В последние годы только в 18 ре-
гионах местные банки смогли 
показать положительную дина-
мику кредитования. В результате 
доля местных банков в большин-
стве субъектов ощутимо сокра-
тилась. Значительная часть при-
влеченных в регионе средств не 
направляется на кредитование 
местной экономики. В 40 регио-
нах поддерживается высокое со-

отношение «депозиты/кредиты» 
по местным банкам — более 
150%, в то время как в среднем 
по системе показатель составля-
ет только 120%.Тем не менее 
с 2018 года число регионов с вы-
соким соотношением «депози-
ты/кредиты» заметно снизилось, 
отмечают в НКР.

Многие региональные банки 
после кризиса 2014—2015 годов 
столкнулись со сжатием ключе-
вого бизнеса (как правило, кре-

дитования) и, не найдя своей 
ниши, были вынуждены прибег-
нуть к стратегии выживания. 
«Одни вошли в «спящий ре-
жим», размещая средства в вы-
соколиквидные активы, жер-
твуя доходностью и постепенно 
теряя позиции на рынке. Акцио-
неры других выбрали более ри-
скованные бизнес-модели, 
включая проведение сомни-
тельных операций. Вследствие 
этого значительное число реги-
ональных банков оказалось под 
пристальным вниманием регу-
лятора и потеряло лицензии», — 
говорится в исследовании.

Фактически региональные 
банки сегодня проходят период 
адаптации к новой реальности: 
старые бизнес-модели (кэптив-
ный банк, фондирование корпо-
ративных кредитов средствами 

физлиц) становятся неэффектив-
ными, а новые либо сопряжены 
с регуляторными рисками, либо 
требуют существенных инвести-
ций и диверсификации бизнеса, 
отмечают в НКР. В связи с этим 
аналитики агентства ожидают, 
что процесс сокращения числа 
региональных банков продол-
жится в ближайшие пару лет, 
хотя и менее значимыми темпа-
ми. При этом преимущественно 
принудительный характер ухода 
с рынка (из-за отзыва лицензии) 
может смениться органиче-
ским — путем добровольной сда-
чи лицензии либо продажи более 
крупному игроку. Прошлый год 
показал, что акционеры даже 
крепких региональных банков 
открыты к предложениям о по-
купке своего бизнеса при усло-
вии адекватной цены. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

США послали 
на Балтику 
самолет 
управления

ШПИОНЫ 
У НАШИХ 
ГРАНИЦ 
Юрий Гаврилов

Американских воздушных раз-
ведчиков вновь засекли у гра-
ниц России. Причем, пожалуй, 
впервые, к шпионской миссии 
у наших рубежей Пентагон 
привлек самолет дальнего бое-
вого управления и целеуказа-
ния E-8C Joint Stars. 

Быстро выяснилось, что 
этот борт вылетел с авиабазы 
США Рамштайн в Германии, 
а затем в течение нескольких 
часов курсировал над междуна-
родными водами Балтики. Что, 
разумеется, не осталось без 
внимания российских военных. 
Они прекрасно знают, что E-8C 
способен отслеживать и клас-
сифицировать различные на-
земные объекты, в том числе 
оборонного назначения, в ра-
диусе 200 километров, а также 
управлять с воздуха боевыми 
действиями войск. 

Но вот что особенно насто-
раживает российских генера-
лов. Если прежде самолеты-раз-
ведчики и беспилотники США 
то и дело сновали у побережья 
Крыма, то в последние месяцы 
их систематически видят на ра-
дарах неподалеку от северо-за-
падных регионов России. В пер-
вую очередь — у границ Кали-
нинградской, Псковской и Ле-
нинградской областей. К сожа-
лению, Польша и прибалтий-
ские страны без проблем пре-
доставляют американцам свое 
воздушное пространство для 
подобных разведывательных 
рейдов. Нередко к самолетам 
и беспилотникам США там при-
соединяются британские шпи-
оны. 

Тревожным выглядит и дру-
гой факт — одновременно с Joint 
Stars у границ Калининград-
ской области был замечен са-
молет радиотехнической раз-
ведки ВВС США RC-135V. Он 
три часа барражировал в воз-
душном пространстве Польши, 
Литвы и над Балтийским морем 
в небольшом удалении от рос-
сийского анклава. 

В этом же регионе наши 
средства ПВО зафиксировали 
и стратегический беспилотник 
ВВС США RQ-4A Global Hawk — 
он шпионил за приграничными 
районами России со стороны 
Эстонии. 

Известно, что этот амери-
канский тяжелый дрон бук-
вально напичкан разведыва-
тельной аппаратурой, сканиру-
ющей чужую территорию на 
глубину более 300 км. К тому 
же RQ-4A может вести разведку 
точечных целей с высоким раз-
решением и через спутниковый 
канал связи передавать инфор-
мацию американскому коман-
дованию в реальном масштабе 
времени. 

На борту RQ-4A находится 
камера высокого разрешения, 
инфракрасный сенсор и радар 
для отслеживания движущихся 
объектов. Имея взлетную массу 
15 тонн и размах крыла около 
40 метров, Global Hawk готов 
патрулировать небо в течение 
30 часов, забираясь на высоту 
до 18 тысяч метров, то есть 
фактически в стратосферу. 

Нашу границу этот дрон 
не пересекал, иначе был бы не-
медленно сбит. Не рискнули 
приближаться к российским 
рубежам и еще 42 иностран-
ных летательных аппарата, 
 которые, по данным Минобо-
роны России, вели на прошлой 
неделе воздушную разведку 
вдоль государственных границ 
России. 

ЖКХ Управляющие компании массово отказываются
от обслуживания ветхого жилья

Бегут от дома

О
топительный сезон 
стартовал в 61 субъ-
екте Российской Фе-
дерации. Тем не ме-
нее из многих регио-
нов страны прихо-
дят тревожные свод-
ки о том, что управ-
ляющие компании 

массово отказываются от обслу-
живания ветхих домов. Специа-
листы прогнозируют, что эта 
тенденция будет нарастать, 
и причиной тому — низкие тари-
фы: за деньги, которые собира-
ют с жильцов, невозможно со-
держать дома так, как того тре-
бует законодательство. Что же 
делать жильцам брошенных на 
произвол судьбы домов? В этом 
разбирались собкоры «РГ».

Жителей пятиэтажки по 
адресу Загородное шоссе, 38 
в Любани Ленобласти бросила 
управляющая компания. Просто 
отказалась продлевать договор. 
Это обычная пятиэтажная хру-
щевка на четыре подъезда в со-
стоянии изрядной запущен-
ности. 

— Подвал затоплен, оттуда ле-
тят комары, по стенам ползет 
грибок, чердак загажен голубя-
ми, канализационные люки во 
дворе проваливаются, террито-
рия вокруг дома в плачевном со-
стоянии, — перечисляет житель-
ница дома Раиса Бахтерева. 

Нельзя сказать, что управля-
ющая компания вовсе игнориро-
вала проблемы дома, но все дела-
ла спустя рукава и как-то не до 
конца, говорят местные жители. 

Неудивительно, что когда 
управляющая компания предло-
жила повысить тариф на содер-
жание общего имущества боль-
ше чем наполовину, не подкре-
пив это никакими документами, 
жители не согласились. Руковод-
ство УК не стало настаивать — 
просто объявило о том, что не 
намерено продлевать контракт. 
В мае шестидесятиквартирный 
дом остался без обслуживания. 

Лето обитатели дома худо-
бедно перетерпели, а с наступле-
нием осени забили тревогу: кто 
будет готовить дом к отопитель-

ному сезону? Проблема в том, 
что альтернативы в городке с на-
селением 4,5 тысячи человек 
просто нет. Создавать товарище-
ство собственников недвижимо-
сти (ТСН) обитатели дома не хо-
тят. Пенсионеры (а их здесь при-
мерно две трети) не верят в та-
кую форму управления. Мест-
ные активисты обратились за 
помощью к властям, и, как ни 
странно, им, похоже, все-таки 
удалось найти выход.

— Мы уговорили управляю-
щую компанию, которая собра-
лась уходить, остаться в горо-
де, — говорит Юлия Додонова, за-
меститель главы администрации 
Любанского городского поселе-

ния. — Сейчас горожане обсужда-
ют условия с руководством но-
вой УК, и судя по всему, дело 
идет к заключению контракта. 
Таких «бесхозных» зданий у нас 
в Любани несколько. Но дом на 
Загородном, 38 — самый боль-
шой из них. И если мы решим во-
прос с ним, то и с остальными 
все получится.

Однако жильцы дома, нау-
ченные горьким жизненным 
опытом, не торопятся радовать-
ся. 

И подобных печальных исто-
рий по всей России — не десятки, 
а сотни.

В Омске только в Советском 
округе три десятка жилых до-
мов не имеют управляющих 
компаний, а таких округов в го-
роде пять. Конкурсы проводят-
ся, но формально. И это уже ста-
новится тенденцией. Любопыт-
но, что в списке брошенных на-
ходится дом № 3 на улице Ком-
бинатской, в котором 25 про-
центов квартир принадлежит 
муниципалитету, но должного 

внимания к нему все равно нет. 
В этом году в рамках капремон-
та здесь должны были поменять 
кровлю, но ремонт так и не со-
стоялся. К тому же каждый год 
возникает проблема с подклю-
чением тепла. 

Между тем во многих городах 
таких проблем нет: там созданы 
муниципальные УК, которые 
разруливают узкие места. 
В частности, подобный опыт был 
реализовали в Самарской обла-
сти, где вообще нет домов, кото-
рые УК бросили бы на произвол 
судьбы. Проблему решили так. 
Если компания отказывается от 
дома, то до назначения новой УК 
старая продолжает ее обслужи-

вать. Кроме того, практически во 
всех муниципалитетах региона, 
а также в каждом районе Сама-
ры созданы муниципальные 
управляющие компании, кото-
рые могут брать в управление 
дома, от которых отказываются 
частники. 

Похожий опыт опробован 
и властями Приморья. 

В Красноярске брошенных 
домов официально нет. Всевоз-
можные шлакоблочные двухэ-
тажки, бараки, — словом, ветхий 
жилфонд формально закрепле-
ны за каким-то УК, но услуги, 
как выясняется, оказываются 
им «для галочки». Напрямую 
красноярская муниципальная 
УК отказалась брать на себя от-
ветственность за эти дома и об-
служивает их только на догово-
ре подряда. Причина: жилфонд 
в неудовлетворительном состо-
янии. 

Подготовили: Евгения Цинклер, 
Ольга Дмитренко, Алексей 
Бондарев, Ольга Журман

В большинстве случаев содержание ветхих домов субсидируется собственниками домов многоэтажных.

А К Ц Е Н Т

В 37 российских регионах местных банков 
либо вообще нет, либо их доля в кредито-
вании клиентов совсем ничтожна

А К Ц Е Н Т

Жителей пятиэтажки в Любани
бросила управляющая компания. 
Просто отказалась продлевать договор

Комментарий

Светлана Разворотнева, исполнительный директор
НП «ЖКХ Контроль»:
— Главная причина появления брошенных домов чаще всего заключает-

ся в том, что собираемых с собственников средств недостаточно для их 

надлежащего содержания и обслуживания. Как правило, такие дома яв-

ляются ветхими или аварийными. Поэтому у управляющих компаний 

есть риск попасть под штрафные санкции надзорных органов, а то и под 

уголовное дело. А если поднять тарифы на содержание, то жильцы та-

кую финансовую нагрузку не потянут. 

В этих условиях возможен еще один выход — субсидировать управле-

ние такими домами из муниципальных бюджетов. Однако лично я знаю 

только один город в России — Соликамск, где муниципалитет принял та-

кое решение. В большинстве случаев содержание невыгодных домов 

субсидируется собственниками домов более новых, многоэтажных. 

Но это противоречит всем нормам Жилищного кодекса. 

Если дом полгода остается без управления — орган местного самоу-

правления обязан объявить конкурс, на котором должна быть избрана 

управляющая организация. Понятно, что желающих взять эти дома 

в управление, как правило, не находится. Зачастую такими домами по-

ручают управлять муниципальным управляющим компаниям, но отно-

сятся они к таким домам как к социальной нагрузке — по остаточному 

принципу. 

Сейчас обсуждается новая стратегия ЖКХ до 2035 года, и практически 

все склоняются к тому, что нужно вводить для таких домов государст-

венное регулирование тарифов на содержание, предлагая собственни-

кам выбор из нескольких пакетов. При этом собственники, желающие 

сэкономить, смогут выбрать пакет «эконом», в который будет входить 

ограниченный перечень услуг, обеспечивающих главным образом без-

опасность содержания дома.

Подготовил Андрей Полынский

Позиция
чиновников
такова: участок 
предназначен 
только для подсоб-
ного хозяйства
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ПРОЦЕСС

В прокуратуру 
ушло дело 
о смерти актера

МОЖНО БЫЛО 
СПАСТИ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
отправил в прокуратуру на ут-
верждение обвинительное за-
ключение по резонансному 
уголовному делу против дирек-
тора реабилитационного цен-
тра, в котором умер актер 
Дмитрий Марьянов.

После прокуратуры, если в 
надзорном ведомстве с матери-
алами следствия согласятся, 
тома отвезут в суд.

Директора реабилитацион-
ного центра «Феникс» ранее 
обвинили по двум уголовным 
статьям — в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности, повлекшем по нео-
сторожности смерть человека и 
в оставлении в опасности.

По версии следствия,  с 6 по 
15 октября 2017 года актер 
Дмитрий Марьянов находился 
в реабилитационном центре. 15 
октября от Марьянова бывшим 
клиентам и консультантам цен-
тра неоднократно поступали 
жалобы на плохое самочувст-
вие и боль в ноге. Клиенты и ра-
ботники центра не менее 10 раз 
сообщали директору центра, 
что актеру плохо и что его необ-
ходимо отправить в больницу.

«Располагая сведениями о 
наличии у Марьянова серьез-
ного заболевания и об отсутст-
вии в центре медперсонала для 
оказания соответствующей по-
мощи, а также зная об отсутст-
вии у актера средств связи, ди-
ректор центра воспрепятство-
вала доставлению актера в 
больницу. Она запретила выз-
вать «скорую помощь», наме-
реваясь продолжить социаль-
ную адаптацию актера в стенах 
своего центра», - говорится в 
обвинительном заключении.

В результате «скорую по-
мощь» вызвал мужчина, кото-
рый также лежал в центре. Ак-
тера отвезли в больницу, где 
была констатирована его 
смерть.

По результатам вскрытия 
причиной смерти Марьянова 
назван сквозной разрыв задней 
стенки левой общей подвздош-
ной вены с образованием мас-
сивной кровопотери.

По мнению эксперта, при 
своевременном направлении 
Марьянова в лечебное учре-
ждение - при первых симпто-
мах - сохранение его жизни 
было бы возможным. 

СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Для субмарин нового поколения 
в Авачинской бухте строят пирсы-крепости

К скалистым берегам

Игорь Елков 

В
илючинск — закрытый 
город, через залив от 
Петропавловска-Кам-
чатского. Камчадалы 
привычно называют 
его столицей подвод-
ников. 

Все объекты здесь 
режимные, но все-таки 

кое-что можно узнать и обычно-
му человеку. Представьте океан 
и побережье. В гавани стоят ко-
рабли и подводные лодки. Чтобы 
гавань была тихой во всех смы-
слах слова, нужно ее обезопа-
сить от бурь и штормов. Как? 
Мысленно опускаем взгляд на 
морское дно и рисуем стены, ска-
жем, от средневековой крепости. 
Крепость — это образ,  конечно. 
Представили? И когда верхушки 
этих стен-крепостей поднимутся 
из воды, пазл  сложится: это по-
нятные всем пирсы. 

В Вилючинске идет строи-
тельство сложного причального 
комплекса: возводят мол-при-
чал, который вместе с построен-
ным ранее образует мокрый док. 
Мощное железобетонное соору-
жение высотой местами более 
50 метров надежно защитит пре-
бывающие на объекте подлодки 
от волнового воздействия и оке-
анской зыби.

На главном моле-причале ос-
новные работы завершены: 
смонтировано все необходимое 
технологическое оборудование 
и коммуникации. Возводят вто-
рой мол-причал. Приняты необ-
ходимые меры для защиты от 
размыва объектов береговой ин-
фраструктуры. Сразу после от-
сыпки, их укрепляют железобе-
тонными гексабитами, которые 
эффективно гасят набегающие 
волны. Технология отработана 
специалистами 4-го Главного во-

енно-строительного управления 
при возведении гавани в Ново-
российске.

О новациях новороссийско-
го Геопорта наша газета расска-
зывала (см. «РГ» от 21.02.2019: 
«Невидимки за стеной»). Гео-
порт — глубоководная и защи-
щенная военно-морская гавань 
Черноморского флота, соблю-
дение сроков исполнения работ 

по модернизации объекта на 
особом контроле у министра 
обороны Сергея Шойгу. Как, 
разумеется, и все нынешние 
объекты для подводных крейсе-
ров Тихоокеанского флота. 

...Впервые базу подводных ло-
д о к  зд е с ь  с о зд а л и  л е т о м 
1938 года. Тогда субмарины 
были, конечно, дизельные. Да 
и Вилючинска не было — место 

базирования называлось Тарья. 
Разные поколения моряков зна-
ют «столицу подводников» 
ТОФа под разными названиями, 
вплоть до «номерного». А имен-
но: Петропавловск-Камчат-
ский-50... Вилючинск в качестве 
города образован Указом Прези-
диума Верховного Совета 
РСФСР от 16 октября 1968 года. 
Он объединил поселки Примор-
ский, Советский (Старая Тарья), 
Сельдевая, Рыбачий (Новая Та-
рья), Ягодный, Лахтажный и Бо-
гатыревка.

Не  слишком известный 
факт: корабли и субмарины Ти-

хоокеанского флота воевали 
в составе Северного флота. Ко-
торый, образно говоря, на дру-
гом конце света. Попасть туда — 
это подвиг: поход через два оке-
ана. В 1942 году две подлодки 
«Л» («Ленинец») из Тарьинской 
бухты и четыре «С» («Сред-
няя») из Владивостока получи-
ли приказ идти на базу на Коль-
ском полуострове. 

Из шести субмарин, пере-
брошенных с Камчатки на Се-
верный флот, три погибнут 
в бою. Три встретят Победу,  
С-56 станет одной из самых ре-
зультативных советских под-
водных лодок времен Великой 
Отечественной войны по коли-
честву потопленных вражеских 
кораблей и транспортов. Ее 
19 раз объявляли погибшей. Но 
лодка выживет. И после войны 
вернется на Камчатку, войдя 
в историю нашего флота в каче-
стве первой подлодки, совер-
шившей кругосветное плава-
ние. Все как в песне Георга Отса: 
«Нелегкой походкой матрос-
ской Иду я навстречу врагам, 
А после с победой геройской 
К скалистым вернусь бере-
гам...»

И это лишь одна из страниц 
боевой биографии моряков-ти-
хоокеанцев. Памятники на базе 
в Вилючинске напоминают и о 
других подвигах подводников. 
Но ветеран флота из 1940-х, ока-
жись сегодня в родной Авачин-
ской бухте, причалов и лодок не 
узнает. Атомные подводные 
крейсера стратегического назна-
чения могут поддержать огнем 
другие флоты, не совершая кру-
госветок. Межконтинентальные 
«Булавы» нанесут удар возме-
здия в любую точку планеты. 
Собственно, для этого — и все 
трудовые подвиги строителей-
гидротехников в Вилючинске. 

Многоцелевая атомная подводная лодка К-419 «Кузбасс» в Бухте Крашенинникова. Мощная и малошумная лодка проекта 671РТМК «Щука», по кодификации НАТО — «Akula-II». Половина экипажа — 
офицеры. За 26 лет в строю многократно отличилась. Особо памятны боевые службы у западных берегов США, которые сопровождались жестким противостоянием с американскими противоло-
дочными силами.

Вкусная и незыблемая традиция — 
встречать моряков-подводников, 
возвращающихся с боевых служб в 
океане, жареным поросенком. 

А К Ц Е Н Т

Мощное железобетонное сооружение 
высотой местами более 50 метров  надеж-
но защитит подлодки  от океанских волн
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КОНТРОЛЬ Счетная палата 
предложила изменить 
поддержку кинематографа

Вот такое кино

Евгений Гайва

В системе поддержки национального кинематографа 
есть пробелы, она непрозрачна, считают в Счетной па-
лате (СП). Аудиторы предлагают поменять принципы 
его поддержки за счет бюджета.

Заявки на поддержку производства фильмов отби-
рают экспертные советы, созданные минкультуры. Ме-
ханизм отбора не предусматривает анализ ключевых 
критериев, влияющих на его качество. «Министерство 
не учитывает успешность предыдущих работ заявите-
ля в прокате или показе. Таким образом, механизм 
поддержки производства фильмов, когда результаты 
показа созданных картин не влияют ни на исполнение 
соглашения на предоставление субсидий, ни на полу-
чение средств поддержки в дальнейшем, создает риски 
неэффективного использования средств федерального 
бюджета», — заявил аудитор Михаил Мень. Кроме того, 
представители киносообщества входят в состав эк-
спертных советов и сами же являются крупнейшими 
получателями субсидий — налицо конфликт интересов. 

СП предложила пересмотреть этот механизм, а так-
же привлекать внебюджетные деньги. Можно восполь-
зоваться зарубежным опытом, например, перераспре-
делять на поддержку отечественного кинематографа 
отчисления всех участников рынка, как это делают во 
Франции. В России такой механизм пока не выработан.  
Чтобы добиться качественных изменений в системе 
поддержки российского кинематографа, можно разра-
ботать федеральный стратегический документ в обла-
сти кинематографии, предложил Михаил Мень.

В минкультуры согласились с выводами СП. Как от-
метил замминистра культуры Павел Степанов, в мини-
стерстве строго следят за отбором заявок, но будут ме-
нять систему протоколирования голосования, чтобы 
не возникало никаких вопросов. 

РЕЗОНАНС Врачей 
не будут сажать в тюрьму 
за неумышленные 
просчеты

Право 
исправить

Ирина Невинная

Уголовные дела, возбужденные против врачей в связи с 
врачебными ошибками, вызывают серьезную обеспоко-
енность Национальной медицинской палаты (НМП). На 
завершившемся вчера съезде НМП медики и правоохра-
нители обсуждали изменения в законодательство, кото-
рые не только могли бы защитить пациентов от непро-
фессиональных действий медиков, но и исключили нео-
боснованные обвинения в адрес врачей.

Врач не всесилен, но когда результаты лечения не 
дают результата, тем более если наступает ухудшение 
или смерть больного, нередко в произошедшем обвиня-
ют именно лечащего доктора. Как сообщил, выступая 
на съезде, глава Следственного комитета Александр Ба-
стрыкин, за первое полугодие 2019 года в СК поступи-
ло 3447 обращений от пациентов или их родных. При 
этом до суда доходит только десятая часть «врачебных» 
уголовных дел. Но 
оправдательный 
приговор выносит-
ся лишь в одном слу-
чае из десяти. 

Бастрыкин отме-
тил, что большинст-
во дел связано с «ор-
ганизационными не-
доработками», а не с 
результатами опера-
ций или других вме-
шательств. Но вра-
чей прежде всего 
волнуют именно та-
кие дела: когда, например, хирург идет на риск, пытаясь 
спасти тяжелобольного, но в итоге пациент погибает, а 
врача обвиняют в том, что он «неправильно лечил». 

Медицинское сообщество настаивает: необходимо 
законодательно закрепить понятие «врачебной ошиб-
ки», определить ее границы и указать, в каких случаях 
наступает ответственность. Похоже, что врачей нако-
нец услышали. «Врач имеет право ошибиться. Но надо 
четко прописать, где это действительно врачебная 
ошибка, а где — преступная небрежность. Это правиль-
ный шаг, чтобы законодатели с помощью экспертов-ме-
диков дали юристам определение, что такое врачебная 
ошибка, каково содержание этого понятия, каковы его 
пределы, когда должна наступать ответственность», — 
подчеркнул Александр Бастрыкин. Это большой шаг 
вперед, ведь не так давно Следственный комитет пред-
лагал ввести в Уголовный кодекс сразу две статьи: о не-
надлежащем оказании медицинской помощи и о попыт-
ках сокрытия случаев ненадлежащей медпомощи, гро-
зивших врачам тюрьмой. Но общественный резонанс 
после обнародования законопроекта был большой, и 
его отправили на доработку.

«Если бы Национальная медицинская плата не вме-
шалась и статья о ненадлежащем оказании медицин-
ской помощи была принята в первоначальном виде, то 
мало бы медикам не показалось», — отметил Леонид Ро-
шаль. Работа над поправками в закон продолжается в 
межведомственной рабочей группе с участием экспер-
тов НМП. Обсуждается возможность введения альтер-
нативных лишению свободы мер  за неумышленные 
преступления. «Конечно, это чрезвычайное происшест-
вие, когда мы привлекаем врача к суду, — признал Ба-
стрыкин. — Врач под следствием терпит колоссальные 
моральные издержки. Если после этого суд выносит 
оправдательный приговор, то мы бы хотели, чтобы та-
кие дела стали предметом нашего совместного исследо-
вания с экспертами НМП». Уменьшить количество нес-
праведливых обвинений могла бы грамотная и беспри-
страстная судебно-медицинская экспертиза. К участию 
в ней предлагается привлечь представителей врачебно-
го сообщества. 

Врач не всесилен, 
но когда лечение 
не помогает 
и пациент умирает, 
нередко обвиняют 
именно доктора

СЛЕДСТВИЕ 

В Анапе против 
судьи завели 
дело

БАСТРЫКИН 
ВМЕШАЛСЯ
Наталья Козлова

Председатель Следственного 
комитета России Александр Ба-
стрыкин возбудил дело против 
судьи Анапского райсуда Кра-
снодарского края Владимира 
Стародубцева. Судья подозре-
вается в покушении на мошен-
ничество в особо крупном раз-
мере. Так как судьи считаются 
«спецсубъектами», то возбу-
ждать против них уголовное 
дело позволено только лично 
председателю СКР и обязатель-
но после получения согласия 
квалификационной коллегии 
судей. 

По версии следствия, с дека-
бря 2018 года по февраль 2019 
года судья Стародубцев вместе 
со своим сыном Александром 
Стародубцевым и Геннадием 
Еременко требовал от предпри-
нимателя 64 миллиона рублей 
якобы для их передачи в качест-
ве взятки судьям Краснодар-
ского краевого суда. Столько, 
по словам злоумышленников, 
стоило принятие решения по 
административному делу, в ко-
тором потерпевший представ-
лял интересы собственников 
спорных земельных участков.

В феврале 2019 года при пе-
редаче судье по месту его жи-
тельства настоящих 100 тысяч 
рублей и муляжа из купюр дос-
тоинством 29,9 млн рублей пре-
ступление пресекли сотрудни-
ки ФСБ. Судью задержали. 

СОБЫТИЕ РФ договорилась с Турцией о расчетах в нацвалютах и приеме карт «Мир»

Рубль потянуло к лире
Игорь Зубков

П
ервый вице-премьер — 
министр финансов Ан-
тон Силуанов и министр 

финансов и казначейства Тур-
ции Берат Албайрак подписали 
соглашение о расчетах и плате-
жах в национальной валюте. 

Основной целью документа 
является постепенный переход 
к использованию рубля и лиры 
при расчетах между двумя стра-
нами, сообщает Минфин РФ. В 
частности, стороны договори-
лись развивать выпуск россий-
скими и турецкими эмитентами 
облигаций на рынках двух 
стран, а также расширять ис-
пользование прямых корсчетов 
между банками. 

Опыт показывает, что пере-
ход к расчетам в нацвалютах — 
долгий и непростой процесс. 
Так, несмотря на курс на дедол-
ларизацию, доллар все еще об-
служивает основную часть рос-
сийского экспорта: его доля 
снизилась с 2013 года с 81,2 до 
61,7%, но частично его место 
занял евро. Преимущественно в 
нацвалютах (точнее, в рублях) 
Россия торгует только с постсо-
ветскими странами.

Соглашением предусмотре-
но расширение приема карт 
«Мир» в Турции и подключение 
турецких банков и компаний к 
российскому аналогу SWIFT — 
Системе передачи финансовых 
с о о б щ е н и й  Б а н ка  Р о с с и и 
(СПФС).

Прием карт «Мир» в Турции 
уже поддерживают крупные ту-
рецкие банки Ziraat Bank и 
Isbank. Турция — самое популяр-
ное зарубежное направление 
для российских туристов, и 
НСПК (оператор ПС «Мир») 
стремится открыть сеть приема 
своих карт в этой стране в пер-

вую очередь. Как пояснили 
«Российской газете» в Банке 
России, целью работы с турец-
кими банками по расширению 
приема карт «Мир» является 
покрытие 50% турецкой инфра-
структуры (сейчас — 25%).

СПФС создана Банком Рос-
сии для того, чтобы минимизи-

ровать санкционные риски — ра-
нее неоднократно обсуждалась 
угроза отключения России от 
SWIFT. Как сообщалось, к этой 
системе Банка России уже при-
соединились восемь иностран-
ных банков. Подписанное согла-
шение предусматривает вклю-
чение нескольких турецких 
компаний в состав пользовате-
лей СПФС, пояснил представи-
тель ЦБ. Турецкая сторона, по 
его словам, прорабатывает пе-
речень хозяйствующих субъек-
тов Турции, которым в качестве 
пилотного проекта и временно-
го технологического решения 
будет рекомендовано подклю-
читься к системе Банка России.
Список турецких банков и ком-
паний не разглашается. 

А К Ц Е Н Т

Несколько турецких компаний 
подключатся к российскому аналогу 
SWIFT, сеть приема карт «Мир» 
в Турции будет расширена вдвое
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АРСЕНАЛ Действительно ли 
американцы создают 
супероружие и зачем?

Корабль-призрак 
не оставляет след

Сергей Птичкин

Дональд Трамп заявил, что США разрабатывают «не-
вероятные новые вооружения, которые никто даже не 
может себе представить». И будто бы часть этих супер-
новинок покажут в ближайшее время. Громкое заявле-
ние хозяин Белого дома сделал на встрече с журнали-
стами. Особенно интересны его слова про строительст-
во неких супермощных подводных лодках. Надо отме-
тить, что Пентагон обладает столь огромным бюдже-
том, что действительно может себе позволить экспе-
рименты с любыми самыми «невероятными новыми 
вооружениями». Вот только не всегда миллиардные 
вложения дают ожидаемый результат.

Не так уж и давно военно-морские специалисты 
реально впечатлились спуском на воду в США перво-
го в мире полностью электрического корабля — эс-
минца класса Zumwalt, к тому же обладающего весь-
ма оригинальными обводами корпуса. Корабль име-
ет высочайшую степень автоматизации, он почти не-
видим для радаров 
и даже практиче-
ски не оставляет 
при движении 
кильватерного сле-
да. Действительно 
чудо техники. А 
дальше следуют 
нюансы.

Поскольку стои-
мость одного такого 
корабля оказалась 
запредельной даже 
для США — свыше 3 
млрд плюс 4 млрд 
долларов на жиз-
ненный цикл, реше-
но построить всего три эсминца. Тем более что ходо-
вые испытания принесли разочарования - суперэсми-
нец потерял управление, а затем и ход, двигаясь по Па-
намскому каналу.

Самым амбициозным и самым засекреченным за-
океанским проектом создания субмарин в конце ХХ 
века стал «Морской волк». Подводные лодки класса 
Seawolf должны были и стали в действительности луч-
шими в мире многоцелевыми ядерными субмаринами.  
И оставались таковыми до появления в ВМФ России 
подлодок класса «Ясень». 

При этом цена одного «Морского волка» оказалась 
опять-таки запредельной — около 4 млрд долларов. Се-
рию из 30 субмарин Seawolf американский бюджет не 
потянул. Пока в строю всего три таких подлодки.

Американские подводники неоднократно говорили, 
что их вполне устроят гораздо более дешевые, меньше-
го размера, но с улучшенными характеристиками мно-
гоцелевые подлодки. Возможно, именно их создание 
близится к завершению. Но никому в мире, в том числе 
США, так и не удалось повторить советский проект 
«Альфа» конца 1960-х годов. В СССР смогли создать са-
мые скоростные титановые подлодки-перехватчики, за 
которыми не могла угнаться ни одна торпеда. И еще 
одна важная деталь. Американские подлодки рассчита-
ны на плавание в теплых морях. В северных водах из-за 
сложной гидрологии их эффективность значительно 
снижается. А вот российский «Ясень» — аналог Seawolf 
— специально адаптирован для плавания и боевых дей-
ствий в сложнейших гидрологических условиях север-
ных морей .  

РЕЗОНАНС Виновник смертельной аварии получил не самый 
жесткий приговор

Всем оставаться 
на местах 

Иван Петров 

В
ынесен приговор во-
дителю, который в 
марте совершил резо-
нансную аварию на 
Можайском шоссе в 
Москве. На мощном 
черном внедорожни-
к е  о н  в р е з а л с я  в 
«Ниву», в которой 

ехала семья из Смоленска. Жен-
щина — пассажирка «Нивы» — 
погибла на месте аварии, ее 
дочь скончалась позже в боль-
нице. Отец семейства выжил, но 
получил серьезные травмы.

Аварии, в которых гибнут 
люди, а зачастую и целые семьи, 
всегда вызывают резонанс в об-
ществе. Особенно когда винов-
ником ДТП становится пьяный 
или сбежавший с места аварии 
водитель. При этом еще недавно 
действовал порядок, по которо-
му если автолюбитель сбежал с 
места аварии и явился через не-

сколько дней с повинной, то су-
дят его уже как трезвого. То есть 
пьяному виновнику ДТП было 
выгоднее скрыться, нежели 
остаться на месте — оказать пер-
вую помощь пострадавшим и 
дождаться полиции. За побег с 
места ДТП была предусмотрена 
только административная от-
ветственность. В апреле был 
принят закон, ужесточающий 
наказание для водителей, 
скрывшихся с места ДТП, в ко-
тором есть пострадавшие и/или 
погибшие. 

По новому закону водители, 
скрывшиеся с места ДТП, по 
умолчанию несут такую же от-
ветственность, как пьяные. Им 
грозит до 4 лет лишения свобо-
ды, если в аварии есть постра-
давшие с тяжелыми травмами, и 
до 7 лет, если в ДТП погиб один 
человек. А если авария привела 
к гибели двух и более человек, 
то срок возможен до 9 лет.

Казалось бы, законодатель-
ный пробел устранен. Но стоит 
взглянуть на два последних 
громких ДТП, виновники кото-

рых скрылись, как возникают 
некие сомнения. 

Виновником аварии на Мо-
жайском шоссе оказался выхо-
дец из Чечни Муслим Джамбе-
ков. Сразу после ДТП он скрыл-
ся в родной республике. Тогда 
понадобилось даже вмешатель-
ство главы Чечни Рамзана Ка-
дырова, который призвал моло-
дого человека сдаться. «Приго-
вором суда Джамбекову назна-
чено наказание в виде 2,5 лет 
лишения свободы с отбыванием 
в колонии общего режима. Так-
же мужчина лишен водитель-
ских прав», — сообщили в След-
ственном комитете.

Другое не менее громкое 
ДТП произошло во Владивосто-
ке. Там молодую пару с полуто-
рагодовалым ребенком прямо 
на тротуаре сбила «Вольво». Во-
дитель проехался по женщине с 
малышом, отца отбросило в сто-
рону. Ужасающие кадры наезда 
долгое время шокировали зри-

телей в Сети. После аварии во-
дитель выскочил из машины и 
пустился в бегство. И вот недав-
но мужчине присудили 4,5 года, 
но в колонии-поселении, где ре-
жим очень щадящий. 

Опрошенные юристы в один 
голос говорят о том, что пре-
ступления непредумышленные. 
Кроме того, виновники явно вы-
платили компенсации родст-
венникам погибших. Все это 
якобы повлияло на смягчение 
наказаний. 

«Если закон отягчает ответ-
ственность подсудимого, он 
обратной силы не имеет. А ука-
занные случаи произошли неза-
долго до вступления в силу по-
правок об ужесточении ответст-
венности по 264-й статье Уго-
ловного кодекса», — пояснил 
«РГ» эксперт по правовым во-
просам Дмитрий Краснов. 

Раньше водителя, сбежавшего 
с места ДТП, могли только лишить 
прав или отправить под арест.

А К Ц Е Н Т

В июне вступили в силу новые поправки 
в статью 264 Уголовного кодекса. Теперь 
пьяному, как и сбежавшему с места ДТП 
виновнику аварии, грозит уже до 15 лет 

СУД Полиция 
просит 
компенсацию 
за работу 
на незаконных 
митингах

ВЫХОДНЫЕ 
ИСПОРТИЛИ
Иван Петров

Столичная полиция намерена 
через суд взыскать с блогера 
Алексея Навального и его сто-
ронников около 18 млн рублей. 
Согласно двум искам, подан-
ным в Симоновский райсуд Мо-
сквы, московский главк МВД 
просит возместить ущерб, при-
чиненный в связи с привлече-
нием сил и средств на обеспече-
ние общественного порядка в 
ходе проведения несогласован-
ных массовых мероприятий. 

«По первому иску — к На-
вальному и другим оппозицио-
нерам — полиция хочет взы-
скать 8 млн 489 тыс. 156 ру-
блей за акцию 27 июля. Иско-
вые требования по второму 
иску составляют 9 млн 402 тыс. 
33 рубля», — сказали в пресс-
службе суда. 

Досудебная подготовка по 
обоим искам назначена на 21 
октября.

Вчера же стало известно о 
похожем иске столичной про-
куратуры. Надзорное ведомст-
во просит взыскать около 5 млн 
рублей с организаторов неза-
конных акций в центре Мо-
сквы. В иске указывается на не-
обходимость компенсировать 
затраты Росгвардии. В исковом 
заявлении указано, что ведом-
ство в дни несогласованных ак-
ций выделило дополнительные 
силы на обеспечение порядка, 
и, соответственно, понадоби-
лось сверх нормы оплатить 
труд и расходы на горюче-сма-
зочные материалы.

Недавно суды удовлетвори-
ли иски к тем же лицам со сто-
роны Московского метрополи-
тена, «Мосгортранса», ГБУ 
«Автомобильные дороги» и ре-
сторана в центре Москвы, ко-
торому из-за митингующих 
пришлось закрыться на целый 
день. Еще иск о компенсации 
упущенной выгоды подала так-
сомоторная компания. Суды 
такие иски удовлетворяют, но 
в некоторых случаях снижают 
заявленную сумму компенса-
ций. 

РЕШЕНИЕ 

Мать «девочки-
маугли» 
отправили 
в лечебницу

БЕЗ ПАСПОРТА 
НЕ ПРИМУТ
Иван Петров

Вчера стало известно, какое ре-
шение вынес суд в отношении 
47-летней москвички Ирины 
Гаращенко. Это дело прогреме-
ло на всю страну, после того как 
все увидели, в каких условиях 
жила 5-летняя девочка в мо-
сковской квартире. 

Соседи услышали плач ре-
бенка и вызвали полицию. При-
бывшие сотрудники взломали 
дверь. То,что они увидели, по-
вергло в шок. По всей квартире 
были разбросаны груды мусо-
ра, и буквально на них жила ма-
ленькая девочка. Ни еды, ни 
воды в доме не было. Как и взро-
слых. Мать, как выяснилось, ча-
сто оставляла девочку одну на 
2—3 дня, оставаясь ночевать у 
знакомого мужчины. 

Когда девочкой занялась 
опека, выяснилось, что к пяти 
годам она даже не умеет гово-
рить и держать вилку. Девочку 
забрали, а мать задержали. 
Причем сама мать выглядела 
очень опрятно, и мужчина, с ко-
торым она сожительствовала, 
рассказал о ее чистоплотности. 

В итоге в отношении Ирины 
Гаращенко было возбуждено 
дело по статье о покушении на 
убийство. В ходе расследования 
женщину признали невменяе-
мой. Вчера же стало известно, 
что Головинский суд Москвы 
отправил даму на принудитель-
ное медицинское лечение в 
психиатрическую больницу за-
крытого типа. Судебное реше-
ние вступило в силу еще в нача-
ле сентября, но все это время 
женщина продолжает нахо-
диться в «Бутырке». Психле-
чебница отказывается принять 
ее из-за отсутствия паспорта. 
«Закон не возлагает на админи-
страцию СИЗО обязанности по 
оформлению гражданских па-
спортов. Соответствующая 
инициатива разработана ми-
нюстом, но форму закона еще 
не получила», — пояснил «РГ» 
адвокат Александр Иноядов.  

Наши «Ясени» 
не позволят 
никому подойти 
к берегам России, 
прикрываясь 
ледовым панци-
рем Арктики

ПРАВО Эксперты АЮР 
рассказали нашим читателям 
о новациях в судебной системе

Работа 
над ошибками

Владислав Куликов

Вчера в «Российской газете» 
прошла «прямая линия» с чита-
телями. Звонки принимали 
представители Ассоциации юри-
стов России Ксения Дитяткина и 
Сергей Сенчушкин. 

Немало звонивших волнова-
лись, как теперь жаловаться, 
если кассационная и апелляци-
онная инстанции находятся 
очень далеко? 

— Я живу в Брянской области, 
куда мне направлять кассаци-
онную жалобу? — спросил Вла-
димир.

— В Саратов, в Первый феде-
ральный  кассационный суд об-
щей юрисдикции, — ответила 
Ксения Дитяткина.

— Но как я туда доберусь? Я 
даже не в Брянске живу, в посел-
ке. В Саратов предлагаете ехать? 
Сначала жалобу подать, а потом 
судиться — не наездишься.

Как объяснила эксперт, кас-
сационная жалоба подается че-
рез суд первой инстанции. Так 
что ехать в Саратов только для 
того, чтобы подать жалобу, не 
придется. Что же касается су-
дебного процесса, то принять в 
нем участие можно через систе-
мы видео-конференц-связи. Для 
этого будет достаточно прийти 
в районный суд и написать заяв-
ление. Системы видео-конфе-
ренц-связи есть в каждом суде, 
так что человек сможет принять 
участие в судебном заседании в 
кассационном суде, не выезжая 
из своего города. При этом те-
перь третья инстанция будет 
рассматривать все жалобы.

Некоторые вопросы сразу 
выявляли проблемы, которые 

требуют дополнительного разъ-
яснения. Например, читатель-
ница из Туапсе Татьяна спроси-
ла, сможет ли она теперь защи-
щать людей в суде? 

Она окончила курсы пере-
подготовки по специальности 
юриспруденция. То есть у нее 
есть неюридическое высшее об-
разование и диплом курсов 
профессиональной переподго-
товки по специальности юрист. 
Есть многолетний опыт, но до-
пустят ли ее сейчас суды к про-
цессу?

Дело в том, что по новым 
правилам представлять интере-
сы граждан в судах, начиная с 
регионального уровня, могут 
только дипломированные юри-
сты.

— Могу лично подтвердить: 
1 октября мы с коллегой пришли 
в суд, и нас попросили предъя-
вить оригиналы дипломов, — 
сказал Сергей Сенчушкин.

Читательница подтвердила: 
ее знакомую накануне не допу-
стили к процессу в Краснодар-
ском краевом суде, потому что 
не принесла диплом о высшем 
образовании.

Но как быть тем, кто окончил 
курсы переподготовки на базе 
высшего образования? Диплом 
юриста есть, можно ли прирав-
нять его к диплому настоящего 
юриста?

Эксперты сошлись во мне-
нии, что здесь нужны разъя-
снения Верховного суда Рос-
сии. А пока скорее всего на ме-
стах практика будет склады-
ваться по-разному, в зависи-
мости от мнения конкретного 
судьи. Где-то допустят к про-
цессу, где-то нет. 

ВЫЗОВЫ Почему киберунижения стали главной 
интернет-угрозой и как их победить 

Бой за «личку»
Владимир Емельяненко 

С
нижение возраста пользо-
вания интернетом обора-
чивается ростом киберу-

нижений в сети. Таков вывод 
Фонда развития интернета РФ и 
Центра мониторинга «Безопа-
сность 2.0». Скачок роста кон-
тент-угроз произошел в основ-
ном за счет вовлечения в них де-
тей и подростков. Самые резо-
нансные их проявления — видео 
избиения учительницы школьни-
ками в Ставрополе, «бойцовый 
клуб» в московской школе и из-
биение подростками школьника 
с ДЦП в Челябинске. Во всех скан-
далах бросается в глаза снижение 
возраста драчунов. Что следствие 
тенденции: в 2018 году среди тех, 
кому было 3—6 лет, интернетом 
пользовались 39 процентов (при 
посредничестве старших) против 
21 проц. в 2014 году. А среди тех, 
кому в 2018 году 8—11 лет, сетью 
пользовались 56 проц. против 37 
проц. в 2014-м. При этом, по дан-
ным Фонда развития интернета, 
градация негатива в сети в 2018 

году выглядела так: мат — 37 
проц., троллинг (провокации) — 
52 проц., киберунижения или 
травля  — 55 проц., кибербуллинг 
(видео с издевательствами ) 69 
проц. Однако за шесть месяцев 
2019 года лидером контента ста-
ли киберунижения — 57 проц. 
(кибербуллинг снизился до 51 
проц.). Причем от интернет-трав-
ли чаще страдает молодежь до 23 
лет и дети от 8—9 лет. 86 процен-
тов из них подвергались травле 
хотя бы раз. 

— Пока механизм санкций 
против киберунижений один — 
безнаказанность, — считает ве-
дущий аналитик РОЦИТ Урван 
Парфентьев. — Максимум заба-
нят» аккаунт агрессора. А папа-
ша даже ремня ввалить наруши-
телю не может. Тут же прибегут 
опека, прокуратура. Увы, это 
лакмус: киберугрозы слабо 
определены в законе. Эти во-
просы отнесены к гражданско-
му законодательству и к уголов-
ному (статья о клевете), но она 
не подразумевает оперативно-
розыскной деятельности. 

Как полагает Парфентьев, 
решение проблемы киберуни-
жений должно идти по несколь-
ким направлениям. «Пряника» 
— с внедрения созданных крите-
риев позитивного контента, ко-
торый крепится на неприкосно-
венности личной жизни. И 
«кнута» — прояснения закона. И 
тут позиции РОЦИТ и Фонда 
развития интернета совпадают: 
ужесточать закон надо не толь-
ко в отношении пользователей, 
но и интернет-сервисов и иных 
площадок, которые пускают к 
себе контент-угрозы, делая на 
них трафик и деньги. 

— Мы предлагаем в статью 
5.61 (оскорбление) Кодекса об 
административных правонару-
шениях ввести понятие «оскор-
бление в интернете», — говорит 
заместитель председателя Мо-
лодежного парламента при Гос-
думе Дмитрий Шатунов, — И на-
лагать штраф за этот вид пре-
ступления от 3 до 5 тысяч ру-
блей, а за «травлю в интернете» 
— от 5 до 10 тысяч рублей для 
физических лиц, для юридиче-
ских — в три-пять раз больше. 

По инициативе Фонда разви-
тия интернета, за эти же пре-
ступления при отягчающих об-
стоятельствах, например, со-
вершаемые группой лиц или ре-
цидивистами, предлагается вве-
сти более ощутимые штрафы, 
вплоть до дисциплинарных ра-
бот и лишения свободы от полу-
года до трех лет. 

Предложения экспертов, 
оформленные в проект закона, 
переданы в Совет Федерации. 
Как сказала в интервью «РГ» 
член СФ Инна Святенко, «у них 
высокие шансы на реализа-
цию».  

86 процентов детей от 8 лет, подростков и молодежи до 23 лет подверга-
лись интернет-травле хотя бы раз. 
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— Публикацию комментирует 
Мария Забурмах, психолог
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ТЕХНОЛОГИИ 
«Яндекс» увеличит парк 
беспилотных автомобилей 

Водитель 
не нужен

Юлия Кривошапко

Парк беспилотных автомобилей «Яндекса» по итогам 
2019 года вырастет до 100 единиц. Об этом на Всемир-
ном конгрессе по информационным технологиям 
WCIT-2019 в Ереване сообщил сооснователь и гене-
ральный директор компании Аркадий Волож. 

По его словам, это позволит быстрее увеличить об-
щий пробег беспилотников. «Полтора миллиона кило-
метров наши машины уже проехали, но для того, чтобы 
технология была признана надежной, нужны миллио-
ны миль», — сказал Волож. 

Работа над технологией для беспилотного автомо-
биля ведется с 2017 года, в ней используются наработ-
ки «Яндекса» в сфере навигации, машинного обуче-
ния, компьютерно-
го зрения.

В мае 2017 года 
компания провела 
закрытое испыта-
ние беспилотного 
автомобиля. Через 
полгода такие ма-
шины выехали на 
дороги общего 
пользования для ис-
пытаний в условиях 
реального трафика. 
Они тестируются в 
России, а также в 
Израиле.

Во время движе-
ния беспилотный 
автомобиль строго 
соблюдает все Пра-
вила дорожного 
движения. Он про-
пускает пешеходов, 
распознает другие транспортные средства и объезжа-
ет препятствия. Машина умеет применять экстренное 
торможение, если этого требуют обстоятельства.

Город Иннополис в Татарстане стал первым в Евро-
пе, где машины, управляемые компьютерной програм-
мой, работают как такси, кстати, первым в мире, где в 
беспилотном такси нет никого за рулем (во время пое-
здок инженер компании присутствует на пассажир-
ском сиденье). С начала запуска эксперимента в авгу-
сте 2018 года такие автомобили уже совершили 4,5 ты-
сячи поездок с пассажирами.

«Мы верим, что беспилотные автомобили будут 
лучше и безопаснее, чем те, которые управляются 
людьми. А мы с вами будем садиться за руль лишь в 
исключительных случаях, чтобы получить удовольст-
вие от вождения», — резюмировал Волож. 

Беспилотные авто-
мобили строго 
соблюдают все 
Правила дорожно-
го движения, в 
«Яндексе» верят, что 
они будут лучше и 
безопаснее, чем те, 
которые управля-
ются людьми
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Глава 
Эквадора скрылся 
от протестующих 

Ленин бежал

Алексей Чуриков

На фоне набирающих силу протестов президент Эква-
дора Ленин Морено принял решение вывезти прави-
тельство из Кито и разместить его в городе Гуаякиль, 
расположенном примерно в 400 километрах от столи-
цы. Тем самым, утверждают местные эксперты, власти 
фактически признали, что неспособны контролиро-
вать ситуацию. Мощный всплеск протестной активно-
сти в Эквадоре начался после того, как с подачи Меж-
дународного валютного фонда (МВФ) и по указанию 
Морено были отменены госсубсидии на бензин и ди-
зель, что вызвало резкое повышение цен на топливо.

Еще на прошлой неделе эквадорский президент 
подписал указ о введении в стране чрезвычайного по-
ложения сроком на 60 дней. Позже Верховный консти-
туционный суд сократил этот срок до 30 суток, но сути 
это не изменило — ни правоохранительные органы, ни 
военные не справляются с задачей по предотвращению 
хаоса, а именно так можно охарактеризовать текущую 
обстановку по всему Эквадору. Главной движущей си-
лой протестов стали представители коренных народов, 
фермеры и перевозчики, а позже к ним присоедини-
лись студенты и ряд профсоюзных организаций. В сжа-
тые сроки Эквадорской конфедерации коренных наро-
дов, Conaie, удалось мобилизовать более 20 тысяч че-
ловек, которые должны будут осадить Кито.

 Не дожидаясь, пока демонстранты доберутся до 
столицы, Ленин Морено принял решение об эвакуа-
ции. Мировые СМИ облетели кадры, как президента, 
передвигающегося на инвалидном кресле, сотрудники 
охраны грузят в вертолет, доставивший его впоследст-
вии в Гуаякиль. Но Морено отступать не желает. Он на-
звал решение об отмене субсидий на топливо, действо-
вавших в стране с 70-х годов прошлого века, «истори-
ческим». 

ГЕОПОЛИТИКА Трамп 
обещал войну 
до победного, но не сказал, 
где будет воевать

Премия за твит 

Евгений Шестаков

В Вашингтоне шутят: когда президент США Дональд 
Трамп печатает твиты правой рукой, он выступает за 
мир и вывод американских войск из «горячих точек», 
когда левой — за войну до победы. Во вторник Трамп на-
писал, что стране необходимо «выбраться из нелепых 
бесконечных войн, многие из которых являются пле-
менными, и вернуть солдат домой». Видимо, печатал 
правой рукой. И тут же продолжил левой: «Мы хотим 
воевать только там, где нам выгодно, и воевать до побе-
ды». Правда, забыл уточнить, где именно и с кем так от-
важно американцы собираются воевать… 

Впрочем, предшественник Трампа президент Ба-
рак Обама также отличался способностью с выгодой 
для себя давать взаимоисключающие обещания. В 
октябре 2009 года Обаме вручили Нобелевскую пре-
мию мира за качественные предвыборные обещания. 
В ходе президентской кампании Обама говорил, что 
закончит войну в Ираке сразу, как придет к власти. 
Но, оказавшись в Белом доме, сообщил, что ошибся в 
расчетах и попросил на завершение войны еще18 ме-
сяцев. Говорил о своих планах Обама настолько убе-
дительно, что через 9 месяцев после избрания его на-
градили Нобелевской премией мира. Дальнейшее хо-
рошо известно — при Обаме американцы ввели до-
полнительный контингент в Афганистан, поучаство-
вали в войне с Ливией, вернули войска в Ирак для 
борьбы с терроризмом. И это не считая «мелочей» — 
отправки ограниченных контингентов и советников 
в Иорданию, Сомали, Уганду.

О своей «нобе-
левке», похоже, 
мечтает и Трамп. 
Только выводить 
американские вой-
ска он собирается 
не из Ирака — из Си-
рии. Осуществить 
такой вывод глава 
Белого дома обещал 
еще в декабре 2018 
года, но тогда не 
сложилось. Теперь 
за год до президентских выборов в США Трамп исполь-
зовал прежний тезис, вдруг на этот раз получится. А 
еще американский лидер недоволен тем, что его стра-
на «вмешивается в войны, племенные конфликты и ре-
волюции, которые Вашингтону не просто урегулиро-
вать так, как хочется». Виноваты же в невыполнении 
американских «хотелок» Россия и Китай, которым, по 
мнению Трампа, «выгодно, чтобы США погрязли в 
этом». По логике Белого дома Москва и Пекин чуть ли 
не силой принуждали американских лидеров вести 
войну в Афганистане, Ираке, Ливии и далее по списку. 
А те ужасно этого не хотели. О том, что термин «ось 
зла» еще в 2002 году ввел в международную лексику 
президент Джордж Буш-младший, причислив к ней 
Иран, Ирак, Северную Корею и еще с десяток госу-
дарств, против которых все американские средства хо-
роши, Трамп сегодня не вспоминает, предпочитая «пе-
нять на зеркало».

Попутно исполненный миролюбивых помыслов 
президент США между делом пригрозил союзнику по 
НАТО Турции, что «уничтожит ее экономику», если 
Анкара сделает что-либо из того, что Трамп сочтет 
«выходящим за рамки», когда американские войска 
отойдут от северной границы Сирии. 

Держу пари, что гипотетический кандидат на пре-
мию мира Дональд Трамп в числе своих достижений 
вряд ли помянет планируемые на 2020 год учения 
НАТО в Европе. В их рамках Пентагон перебросит в 
Старый Свет 20 тысяч военнослужащих. Это станет са-
мым масштабным пополнением европейского контин-
гента США за последние 25 лет. Остается задуматься, 
не относилась ли сакральная фраза Трампа о готовно-
сти Америки «сражаться там, где ей выгодно, с расче-
том на победу» к предстоящим маневрам. Как, собст-
венно, и заявления Трампа о том, что США разрабаты-
вают «невероятные новые вооружения», включая под-
водные лодки.

Европа из этих планов свои выводы сделала. По 
мнению президента Франции Эмманюэля Макрона, 
Старый Свет должен создать свою армию «для защиты 
от Китая, России и США». Новый Еврокомиссар по 
внешней политике и обороне Джозеп Боррель также 
призвал Европу иметь больше войск, чтобы над ней не 
доминировали Вашингтон и Пекин. Трампа, безуслов-
но, следует поздравить: его твиттерное миролюбие 
было замечено и оценено по заслугам. 

ЭКОЛОГИЯ В Европе полиция предотвратила «глобальное восстание» борцов 
с экологической катастрофой

Зеленый демарш
Александр Гасюк 

С
отни арестованных акти-
вистов движения «Вос-
стание против вымира-

ния» в Лондоне, Амстердаме, 
Берлине, Вене, Мадриде и Пари-
же — таков итог тщательно под-
готовленных перформансов но-
вого и быстро набирающего по-
пулярность масштабного про-
тестного экопроекта. По словам 
организаторов акций против 
уничтожающих экосистему 
Земли политиков, выступления 
усилятся в ближайшие недели.

В Лондоне полиция аресто-
вала более 320 «восставших», 
которые на весь день заблоки-
ровали центральные улицы 
британской столицы, устроив 
баррикады и приковав себя це-
пями к автомобилям. Премьер 
Британии Борис Джонсон, гра-
фик передвижений которого по 
лондонскому Сити был ослож-
нен, нелицеприятно высказался 
о виновниках проблем, как о 
«не сотрудничающих сварли-
вых протестующих, засоряю-
щих дороги». В Амстердаме на-
ручники надели на сотню чело-
век, разбивших палаточный ла-
герь рядом с национальным му-
зеем. В столице Германии и Ав-
стрии митингующие заблоки-
ровали движение в центре горо-
да, а в Париже активисты, под-
держиваемые пресловутыми 
«желтыми жилетами», захвати-
ли торговый центр. Поистине 
глобальный масштаб протест-
ной акции придали выступле-
ния «зеленых» в США, Новой 
Зеландии, Австралии и Индии.

Чего же добиваются участ-
ники учрежденного лишь в 
прошлом году «Восстания про-
тив вымирания», практикуя 
столь нехарактерные для зако-
нопослушных европейцев мето-
ды, как перекрытие дорог и со-
противление полиции?

Согласно размещенному ма-
нифесту на интернет-сайте дви-
жения, время легальных, с точ-
ки зрения закона, способов 
протеста, как направление по-
литикам требований, петиций 
и согласованных маршей без-
возвратно прошло. Единствен-

ным и действенным способом 
выжить в условиях быстрого 
скатывания в экологическую 
катастрофу является ни много 
ни мало поднятие «глобального 
восстания». Столь радикаль-
ный способ решения накопив-
шихся в природе проблем по ло-
гике теоретиков и практиков 
экобунта должен сподвигнуть 
национальные правительства 
во всем мире к объявлению 
«климатической и экологиче-
ской чрезвычайной ситуации». 
Организаторы акций собира-
ются вынудить чиновников сле-

довать указам нового исполни-
тельного органа — «Собрания 
граждан в защиту климатиче-
ской и экологической справед-
ливости».

Утопичность заявленных це-
лей «зеленого восстания», рав-
но как и выбор незаконных ме-
тодов для их достижения, лишь 
подчеркивает остроту усилива-
ющейся проблемы. 

«В условиях разбалансиров-
ки миропорядка, нарастания 
хаоса и поляризации общества 
протестными акциями экоакти-
вистов действительно могут 

воспользоваться любые поли-
тические силы, прежде всего по-
пулисты. Вместе с тем на дан-
ный момент, кроме конспиро-
логии, нет никакой конкретной 
информации о том, стоят ли за 
«Восстанием» или Гретой Тун-
берг какие-либо группировки 
или корпорации с большими 
деньгами», — сказал «РГ» руко-
водитель энергетической про-
граммы российского отделения 
Гринпис Владимир Чупров. 

КОНФЛИКТ  

Турция готовит 
место для 
переселения 
сирийских 
беженцев 

АНКАРА 
СТАВИТ 
НА ЗОНУ
Константин Волков

Войсковая операция турецкой 
армии «Источник мира» на се-
вере Сирии может начаться в 
любой момент. Анкара намере-
на создать так называемую 
«зону безопасности», которая 
будет представлять собой поло-
су сирийской территории ши-
риной от четырех до тридцати 
километров и несколько сотен 
километров в длину. Она разде-
лит турецких и сирийских кур-
дов. В зачищенную зону пред-
полагается переселить более 2 
миллионов из 3,6 миллиона си-
рийских беженцев, находящих-
ся на турецкой территории.

«Эрдоган каждый день об-
ещает начать операцию, но все 
никак не начинает, хотя сейчас 
созданы все условия, — расска-
зал «РГ» координатор ближне-
восточных проектов Россий-
ского совета по международ-
ным делам (РСМД) Руслан Ма-
медов. — Но если американцы 
дадут зеленый свет, а Москва 
разрешит турецкой авиации 
вместе с протурецкими группи-
ровками начать операцию про-
тив курдов, то Анкара, скорее 
всего, сделает это».

Принципиальное соглаше-
ние о создании зоны безопасно-
сти было заключено между Тур-
цией и США 7 августа. Но сто-
роны не смогли договориться о 
размерах отчуждаемого райо-
на. Анкара настаивает, что зона 
должна быть глубиной до 30 ки-
лометров, американцы предла-
гают до пяти километров. Пока 
остается неясной и ситуация с 
якобы выводом американских 
войск из зоны турецкой опера-
ции. О начале отвода заявил 7 
октября Эрдоган, но пока что 
прошла информация лишь о 
выводе некоторого количества 
личного состава и техники из 
двух точек, где США и Турция 

проводили совместное патру-
лирование. Есть определенные 
сомнения в том, что США вооб-
ще выведут свои войска. 
«Трамп уже говорил один раз, 
что выйдет, но его позицию 
скорректировало Центральное 
командование ВС США. Сейчас 
может повториться та же пато-
вая ситуация», — считает Маме-
дов. «Эрдоган от ввода войск в 
Сирию получит двойную выго-
ду, — пояснил «РГ» немецкий 
эксперт по Ближнему Востоку, 
научный директор Zc Think tank 
Насиф Наим. — Первое — он смо-
жет покончить с курдской ад-
министрацией и влиянием ра-
дикалов на этой территории, 
второе — обезопасить южную 
границу Турции». 

Каковы же возможные сце-
нарии развития событий?

«Есть два сценария, — пола-
гает Руслан Мамедов. — Либо 
американцы сами остановят 
турок на тех рубежах, о кото-
рых есть договоренность с кур-
дами, либо они позволят тур-
кам продвинуться и дальше 
вглубь сирийской территории. 
При втором варианте курды 
могут попросить о сделке с Да-
маском и о помощи России, 
чтобы не потерять в результате 
турецкого наступления все». 
По словам Мамедова, именно 
Москва, скорее всего, будет 
стараться выстроить диалог 
между курдами и Дамаском, 
чтобы обеспечить какую-то 
сделку. «Неясно, получится ли 
это, ведь Дамаск, когда чувст-
вует себя сильным, теряет гиб-
кость. Если сделка все же состо-
ится, то, вероятно, войска пра-
вительства Сирии встанут на 
разделительной линии между 
курдами и турками. Возможно, 
вместе с российской военной 
полицией», — полагает эксперт. 
По его мнению, операция Тур-
ции может неожиданно сбли-
зить курдов с Дамаском. «На-
ступление может сподвигнуть 
курдов к поиску компромиссов 
с Дамаском, хотя это может 
оказаться крайне сложным де-
лом, поскольку Дамаск до сих 
пор плохо умел договаривать-
ся», — говорит Мамедов. 

ЧП Немецкая прокуратура расследует очередной наезд 
грузовика на людей в городе Лимбург

Террорист пошел 
на таран

Екатерина Забродина

Н
аезд 32-летнего си-
рийца, угнавшего 
грузовик, на легко-
вые автомобили в 
центре немецкого 
города Лимбург-ан-
дер-Лан мог быть те-
рактом — подобным 
тому, что устроил в 

2016 году на берлинской рожде-
ственской ярмарке тунисец Анис 
Амри. Как сообщил телеканал 
ZDF, правоохранители земли Гес-
сен рассматривают эту версию 
как одну из приоритетных, одна-
ко пока в местной прокуратуре 
не спешат говорить о ней вслух. 

К счастью, на этот раз обо-
шлось без жертв, однако 17 чело-
век пострадали, а несколько 
остаются в больнице в тяжелом 
состоянии. По информации рос-
сийских дипломатов, наших соо-
течественников среди них нет. 
Драма разыгралась на одном из 
оживленных перекрестков Лим-
бурга. 

Мужчина за рулем грузовика 
неожиданного пошел на таран 
сразу восьми машин, стоявших 
на светофоре в ожидании зелено-

го сигнала. Случайно на месте 
ЧП оказалась группа курсантов 
федеральной полиции, возвра-
щавшихся с тренировок по бегу. 
Они и задержали предполагаемо-
го злоумышленника. Как сооб-
щают очевидцы, тот «яростно со-
противлялся и выкрикивал сло-
во «Аллах». 

Оказалось, что, как и в слу-
чае с Анисом Амри, грузовик 
был угнан. Правда, для его во-
дителя все обошлось относи-
тельно благополучно. Сириец 
просто открыл дверь фургона и 
выкинул из кабины не успев-
шего опомниться шофера. «Я 
только спросил, что ему от 
меня надо. Но он не произнес 
ни слова и вытолкал меня на-
ружу», — рассказал мужчина 

изданию Frankfurter Neue 
Presse. 

Имя задержанного, оказав-
шегося гражданином Сирии 
1987 года рождения, не разгла-
шается. Известно лишь, что он 
попал в Германию по стандар-
тной схеме: в 2015-м подал заяв-
ление в миграционные службы и 
уже спустя год получил статус 
беженца. Правда, с 1 октября 
официальное разрешение на 
проживание у сирийского гостя 
истекло, так что по сути он пере-
шел на нелегальное положение.

За время пребывания в стра-
не сириец не раз попадал в поле 
зрения полиции — за разбой, на-
несение тяжких телесных по-
вреждений, в том числе собст-
венным родственникам, кражи 

машин и хранение наркотиков. 
Был ли он связан с радикальным 
подпольем, еще предстоит выя-
снить. И хотя во время обыска 
на его съемных квартирах поли-
ция не нашла ни оружия, ни ка-
ких-либо материалов пропаган-
дистского свойства, «уже нау-
тро следователи исходили из 
того, что речь идет теракте», пе-
редает ZDF. 

На момент подписания но-
мера в печать о мотивах пре-
ступления официально объяв-
лено не было. Пока в отноше-
нии подозреваемого возбужде-

но уголовное дело о «покуше-
нии на убийство».

Тем временем наблюдатели 
сразу провели параллели меж-
ду этим происшествием и по-
черком спланированных ранее 
атак в Ницце, Берлине, Лондо-
не, Барселоне, Стокгольме, 
когда террористы использова-
ли автомобили, чтобы кале-
чить и убивать невинных про-
хожих. 

Угнанный грузовик снова стал 
орудием преступления, на этот раз 
на оживленном перекрестке 
Лимбурга.

А К Ц Е Н Т

Злоумышленник находился в Германии 
нелегально и не раз имел трудности 
с полицией из-за разбоя, драк, 
воровства и наркотиков

Москва, скорее 
всего, будет ста-
раться выстроить 
диалог между кур-
дами и Дамаском

Голландские полицейские задерживают экоактивистов в центре Амстердама. 

Когда Трамп печа-
тает твиты правой 
рукой — он за мир, 
когда левой — за 
войну до победы
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Власти испанской столицы наме-

рены начать охоту на аргентин-

ских попугаев-монахов, заполо-

нивших город. В Мадриде их об-

итает порядка 12 тысяч. Они были 

завезены в Испанию примерно 30 

лет назад, когда появилась мода на 

птиц, подражающих человеческо-

му голосу. Несмотря на то что их 

родиной являются тропические 

леса Северной Аргентины и Юж-

ной Бразилии, попугаи-монахи 

прижились в испанском климате и 

теперь угрожают местным видам 

пернатых, отнимая у них пищу и 

передавая свои болезни. Холод-

ные зимы попугаи переживают 

благодаря гнездам. Обычно вес 

гнезда составляет 40—50 кг, но 

иногда достигает 200 кг. По мне-

нию биологов, власти недооцени-

ли угрозу, исходящую от этих 

30-сантиметровых зеленых пти-

чек. В городах они сбиваются в 

большие стаи, и их визгливые кри-

ки не дают спать жителям целых 

районов.

Подготовил Юрий Когалов

Между тем

Французская газета Le Figaro, комментируя недавнюю атаку в пре-

фектуре полиции Парижа, где сотрудник насмерть зарезал ножом 

четверых сослуживцев, признает, что «яд радикального исламизма» 

проник уже в госучреждения республики, разъедая самые ее осно-

вы. Издание называет катастрофой тот факт, что преступление со-

вершил не просто человек со стороны, но чиновник «с с допуском к 

секретной оборонной информации». Напомним, что 45-летний Ми-

каэль Арпон работал не где-нибудь, а в IT-отделе управления поли-

цейской разведки. Никто из его коллег не подозревал, что тихий про-

граммист, имеющий, кстати, проблемы со слухом, попал под влия-

ние экстремистской идеологии и еще четыре года назад оправдывал 

нападение на редакцию сатирического журнала «Шарли Эбдо». 

E
P

A

— Видео: Турция нанесла 
авиаудар по арабо-курдам 
в Сирии 
rg.ru/art/1759017
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ОПЫТ 
Во Франции бездомных 
могут начать штрафовать 
за ночевку на улице

Тротуар 
дороже люкса

Диана Ковалева

Французские активисты бьют тревогу: во вторник на 
рассмотрение сенаторов Пятой Республики был пред-
ставлен новый законопроект, расширяющий полномо-
чия мэров. На него вряд ли обратили бы внимание, 
если бы не 15-я статья, которая разрешает градона-
чальникам устанавливать административные штрафы 
вплоть до 500 евро (примерно 35 тысяч рублей) для 
тех, кто незаконно занимает места общего пользова-
ния или дороги «движимым имуществом». Борцы за 
права бездомных в ужасе, ведь первыми под эту кате-
горию могут попасть именно их подопечные.

Те, кому некуда пойти, нередко прямо на улице рас-
ставляют свои палатки, матрасы, самодельные укры-
тия, которые и попадают под определение «движимого 
имущества». Как заявили правозащитники из Коллек-
тива объединенных ассоциаций и Ассоциации «Право 
на жилье», новый законопроект сильно ударит по тем, 
«кто больше всего пострадал от жилищного кризиса». 
Однако французские власти поспешили заверить, что 
отнюдь не собираются объявлять войну бездомным. 
«Чтобы устранить любую двусмысленность, мы под-
держим поправку, которая будет предполагать наказа-
ние только для тех, кто занимает дороги в коммерче-
ских целях», — заявил ответственный министр местно-
го самоуправления Себастьян Лекорню. Закону пока 
предстоит пройти процедуру чтения в обеих палатах 
французского парламента — Сенате и Национальном 
собрании. 

Вообще, штрафуют бездомных сегодня во многих 
странах мира. Например, в Великобритании власти за 
ночлег в общественном месте, попрошайничество и 
просто бродяжничество наказывают на 100 фунтов 
стерлингов (почти восемь тысяч рублей), а в канад-
ском городе Салмон Арм за попрошайничество можно 
получить штраф в 50 канадских долларов (около 2,5 
тысячи рублей). 

ФЕСТИВАЛЬ 
На Бородинском поле 
пройдет урок
 живой истории

Бородино.1941

Елена Новоселова

В Бородине в выходные опять состоится урок живой 
истории. В Государственном Бородинском военно-
историческом музее-заповеднике пройдет фестиваль 
«Москва за нами. 1941 год». На легендарном поле бу-
дут реконструированы октябрьские события первого 
года Великой Отечественной. Место выбрано не слу-
чайно. В 1941 году здесь проходила Можайская линия 
обороны Москвы. 
«С 12 по 18 октября 1941 года 23 тысячи советских 
солдат в течение шести дней сдерживали продвиже-
ние врага, что дало возможность подтянуть резервы и 
отстоять Москву», — сообщил «РГ» директор заповед-
ника Игорь Корнеев. 

Организаторы фестиваля, а это, помимо музея-за-
поведника, Министерство культуры России при под-
держке Российского военно-исторического общества 
и Международной 
военно-историче-
ской ассоциации, 
обещают, что в ре-
конструкции оже-
сточенных боев в 
этом году примут 
участие более 500 
участников воен-
но-исторических 
клубов России, а 
также ретротехни-
ка времен Великой 
Отечественной 
войны: мотоциклы, 
бронетехника, ар-
тиллерийские ору-
дия. Кстати, многие 
из реконструкто-
ров «играют» и в знаменитом историческом пред-
ставлении, посвященном войне 1812 года, которое 
проходит в Бородине уже 30 лет.

— На Бородинском поле линия обороны во время 
Московской битвы сохранилась практически в пол-
ном объеме. Это одно из немногих мест в нашей стра-
не, где остались целыми доты и оборонительные соо-
ружения, — рассказывает Игорь Корнеев. 

По его словам, в этом году зрителям будет гораздо 
удобнее наблюдать за сражением, поскольку органи-
заторы таким образом оптимизировали логистику, 
что теперь не придется делать большие переходы, 
чтобы переместиться с одной интерактивной пло-
щадки на другую. К слову, в программе фестиваля ра-
бота интерактивной площадки «Призывной пункт», 
площадки за главным монументом на Батарее Раев-
ского, где будет главное действо фестиваля — рекон-
струкция боевых действий в октябре 1941 года, вы-
ставка военной техники. Также здесь пройдут показа-
тельные выступления отряда специального назначе-
ния «Пересвет», который продемонстрирует приемы 
рукопашного боя и самообороны. Зрители не оста-
нутся и без солдатского обеда, приготовленного на 
полевой кухне. «Все это будет в одном месте! Удоб-
но», — обещает директор.

В прошлом году фестиваль посетили более 15 ты-
сяч человек. «Несмотря на плохой прогноз погоды, 
мы рассчитываем, что и в этом приедет не меньше 10 
тысяч», — подытожил Корнеев, подчеркнув, что инте-
рес среди любителей живой истории к тому, что про-
исходит под открытым небом в Бородине, явно вы-
рос.  

ДИСКУССИЯ Эксперты и застройщики спорят, нужны ли высотки 
провинциальному городу

Игра не стоит «свечек»
Николай Андреев

В 
Калуге скандал — на 
улице Белинского за-
ложили дом в 25 эта-
жей. Депутат город-
ской Думы Татьяна 
Коняхина по поводу 
строительства дома 
выразилась резко: 
«Позорище!» 

Побывал я на улице Белин-
ского, посмотрел на «позори-
ще». Увидел только фундамент. 
А когда здание вырастет, то, 
судя по всему, будет безликим. 
Такие коробки в любом круп-
ном городе стали обычным яв-
лением,  проходишь мимо, 
и взглядом зацепиться не за что. 
Но в Калуге иное дело — это 
строительство подняло в градо-
строительных и архитектурных 
кругах волну дискуссии совсем 
не по причине безликости, 
а именно высоты — 25 этажей. 
Таких в городе еще не строили.

Калуга — город уютный, со-
размерный человеку. Когда 
въезжаю в него со стороны 
Тулы, то обязательно останав-
ливаюсь, чтобы полюбоваться 
прибрежной панорамой. Вдоль 
Оки террасами дома — старые, 
совсем старые, новые. Портит 
панораму вид здания бывшего 
обкома — типичный образец со-
ветской бюрократической ар-
хитектуры брежневского пери-
ода. Все остальное гармонично. 
А не исключен был вариант, что 
в панораму вписали бы жилые 
дома этажей в 12. Квартиры бы 
в них нарасхват — захватываю-
щие виды на Оку и на другой бе-
рег открывались бы из апарта-
ментов. Краеведы отстояли. 

Хотя дом в 25 этажей далеко 
от Оки, все равно его строитель-
ство вызвало дискуссию. Не ста-
нет ли это началом наступления 
«карандашей» и «свечек» на 
традиционную застройку Калу-
ги? 

Напомним, «Российская га-
зета» писала о том, что мин-
строй разработал стандарт ком-
плексного развития террито-
рий. Приводилась аргумента-
ция директора проектов КБ 
«Стрелка» Екатерины Малее-
вой: «Дома сегодня могут до-
стигать 28 этажей. Высота за-
стройки не должна превышать 
ширину улиц, а дворы по шири-
не должны быть больше или 
равны высоте окружающих до-
мов».

В Калуге в процессе утвер-
ждения новых Правил земле-
пользования и застройки завя-
залась дискуссия, связанная 
с этажностью застройки, допу-
стимой в городе. 

В Правилах землепользова-
ния и застройки этажность не 
главное, не на первом месте. Но 
именно она в значительной сте-
пени определяет облик города, 
его визуальный образ. Стоит, 
допустим, вырасти на улице Ки-
рова — она одна из главных в го-
роде — зданию хотя бы в 17 эта-
жей, и центр города станет дру-
гим. Не хуже, не лучше — дру-
гим. Это будет уже не Калуга.

Эксперт по недвижимости 
Кирилл Гусев поясняет: «Основ-
ные направления градострои-
тельной политики устанавлива-
ет федеральное законодательст-
во. На местном уровне таким 
регулирующим документом яв-
ляются Правила землепользо-
вания и застройки. Они вводят 
нормы формирования образа 
конкретного города. Правила — 
это, выражаясь образно, под-
гонка костюма по фигуре. В Ка-
луге сейчас наблюдается градо-
строительная вакханалия. Фе-
деральные нормы соблюдены, 
а  калужские недостаточно 
жесткие, расплывчатые, их лег-
ко обойти. У городских властей 
нет юридических оснований 
для отказа в выдаче разрешения 
на строительство объектов. До-

пустим, застройщику злосчаст-
ного дома на Белинского отка-
зали бы в начале строительства. 
Он обратился бы в суд и выиг-
рал бы его — в существующих 
нормах нет запрета на 25 эта-
жей».

В документе земля в преде-
лах города разделяется на зоны, 
которые должны использовать-
ся определенным образом. По-
тому в Калуге и был разработан 
проект новых правил, чтобы 
установить норму, в том числе 
и по этажности. В апреле его вы-
несли на общественное обсу-
ждение. И в начале сентября 
прошло обсуждение уже на го-
родском уровне, решалось, одо-
брить правила или доработать 
их. По итогам обсуждения от-
правили на доработку. Первое, 
что не устроило членов комис-
сии, — резкое сокращение коли-
чества зон застройки. 

Любой город, тем более та-
кой древний, как Калуга, состо-
ит из застроек, часто несовме-
стимых друг с другом. Особен-
но это касается старой застрой-
ки. Есть целые кварталы, состо-
ящие из построек XIX, а то 
и XVIII века. Воткнуть туда сов-
ременное здание, значит, на-
прочь убить старину. И подоб-
ный негативный пример в горо-
де есть. На улице Воронина вти-
снули между двумя старинны-
ми домами новую стройку — 
возводят медицинский центр. 
«На четырех сотках возводят 
здание. Мало того, что наруши-
ли образ старинной застройки, 
так не выдержаны элементар-
ные нормы, — говорит предсе-
датель совета Калужского отде-
ления Всероссийского общест-
ва охраны памятников истории 
и культуры Владимир Коб-
зарь. — Нет двора. Ведь если ме-
дицинское учреждение, значит, 
будет подъезжать «скорая по-
мощь», а ей негде приткнуться. 
А если кто-то к врачу на маши-
не подъедет, тоже проблема — 
нет места для парковки. Мало 
того, рассматривался вопрос 
о сносе двух соседних домов, 
объектов культуры и истории. 
Вообще строителей не заботит 
вопрос сохранения старины. 
А едут в Европу и восхищают-
ся: как замечательны малень-
кие старинные города. Пусть 
у себя бережно относятся к ста-
рине».

В действующих правилах 
есть ограничения по этажности 
в старинных районах Калуги. 
Однако, как подсчитали краеве-
ды, около ста объектов, постро-
енных в центре, были возведены 
с нарушением ограничений по 
высотности. Так что правила не 
опускают шлагбаум на пути иг-
норирования норм по этажно-
сти. 

Мы долго разговаривали 
с главным архитектором города 
Алексеем Комовым, какой быть 
Калуге, какие нормы должны 
быть заложены в Правила зем-
лепользования и застройки. Он 

недавно в Калуге, до этого рабо-
тал в Крыму. «Калуга невероят-
но пластичный город. Здесь фе-
номена льный ландшафт  — 
и культурный, и природный, 
и исторический. Здесь камертон 
Оки, ее живописных берегов, 
рельеф просто умопомрачи-
тельный, — говорит он. — Выра-
жаясь архитектурным языком, 
важно гармонично синхронизи-
ровать все каркасы город — от 
зеленого и культурного до тран-
спортного и социального. Калу-
га — спящий гигант, стесняется 
себя, своих возможностей. Но 
есть и властная воля, и возмож-
ности, и активисты, чтобы го-
род проснулся».

Затронули мы и тему этаж-
ности. Вот мнение главного ар-
хитектора: «В Калуге есть 
и очень неплохая современная 
архитектура. Причем отнюдь не 
небоскребы, а пять этажей. 
Можно создавать величествен-
ное впечатление от архитекту-
ры не только «свечками» и вы-
сотками». Я считаю, что можно 
ограничиться и девятью этажа-
ми». 

Разнообразие жилых зон — 
это инструмент, пользуясь ко-
торым можно управлять разви-
тием города. Например, если го-
род планирует развивать какой-
то микрорайон, ему дают более 

свободные условия застройки. 
А там, где застройка должна 
быть аккуратной, нужно учиты-
вать архитектурное окружение, 
устанавливаются жесткие гра-
достроительные регламенты. 
Калуге повезло — она может со-
хранить старину на левом бере-

гу Оки, а развиваться на пра-
вом. Комов как раз живет на 
правом берегу, и очень ему нра-
вится там: «Все ругают правый 
берег, а я живу там, и мне там 
нравится. Это полигон, где мож-
но упражняться в архитектуре. 
Много молодежи, мамы с коля-
сками, спокойная обстановка. 
Но спальный район — и это про-
блема. Мало сервиса, нет воз-
можностей для проведения до-
суга». 

По мнению Кирилла Гусева, 
никакой необходимости стро-
ить в Калуге высотные здания 
нет. Он предлагает ввести за-

прет на строительство в городе 
зданий выше 12 этажей, а вза-
мен развивать гармоничную 
квартальную застройку. Цель 
моратория — усложнить работу 
беспринципных застройщиков, 
которые не предлагают городу 
новых ценностей, а для них 
главное — выжать из участка 
максимум жилых квадратных 
метров. 

В обсуждении, какой быть 
по высоте Калуге, незримо при-
сутствует еще одна заинтересо-
ванная сторона — застройщик. 
К сожалению, все они отказы-
вались от встреч, на предложе-
ние поговорить по телефону — 
отказ. Как сказал мне один из 
них: «Скажешь что-нибудь не 
в струю, потом беды не обе-
решься». А ведь этажность для 
застройщиков — количество 
этажей имеет первостепенное 
значение. На одной и той же 
площадке можно построить 
дом на 36 квартир, а можно 
и 136. А расходы на строитель-
ство в пересчете на одну квар-
тиру уменьшатся, и значитель-
но. Потому застройщики никак 
не заинтересованы в ограниче-
нии этажности. «12-этажное 
здание невыгодно им, — говорит 
Владимир Кобзарь, — им выгод-
но 32 этажа». 

В Калуге так сложилось, что 
местные строительные фирмы 
не выдержали конкуренции 
с московскими строительными 
монстрами. А некалужан, в об-
щем-то, мало волнуют пережи-
вания местных краеведов и за-
щитников старины. 

Эксперт Гусев считает: 
«Правила землепользования 
и застройки — это стратегиче-
ский документ, который даст 
старт новому циклу строитель-
ства в городе. Поэтому свести 
эту работу только к сопоставле-
нию нормативов нельзя. В осно-
ве этого документа должна быть 
идея, ее нужно исследовать, 
чтобы понять, куда должен дви-
гаться город. Калуга находится 
близко к концу этапа, который 
был заложен генпланом Калуги 
2008 года. Кто-то из высших го-
родских чиновников должен 
взять на себя ответственность 
и сказать: «Мы будем двигать 
город в малоэтажном направле-
нии». 

Мы говорим о Калуге, а речь 
о любом городе, подобном ей, — 
Рязани ли, Орлу, Владимиру, 
Твери, Смоленску. В них если 
вдруг вырастет «свечка», то это 
произведет оглушающее впе-
чатление. Иное дело города-
миллионники — Екатеринбург, 
Нижний Новгород, Казань, Но-
восибирск, Красноярск, эти го-
рода могут себе позволить вы-
сотки. Хотя редко они становят-
ся украшением городского пей-
зажа. А Калуге и Рязани они про-
тивопоказаны. 

Главный архитектор города Алексей 
Комов: Считаю, что можно ограни-
читься и девятью этажами...

А К Ц Е Н Т

Города-миллионники могут позволить 
себе высотки. Но «свечка» в любом 
подобном Калуге городе произведет 
оглушающее впечатление

На Бородинском 
поле линия 
обороны во время 
Московской битвы 
1941 года 
сохранилась 
практически 
в полном объеме

— Как помогают бездомным в Москве: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1667707

СПРАВКА «РГ»

30 сентября 1941 года немцы начали сокрушительную 

операцию «Тайфун», целью которой было завоевание Мо-

сквы до наступления холодов. Враг сумел подойти к столи-

це на расстояние 20 км. Но дальше им продвинуться не 

удалось. Стойкая оборона Красной Армии рассредоточи-

ла войска противника и создала условия для контрнасту-

пления. 

Калуга — город уютный, соразмерный человеку.
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«Российская газета» продолжит тему, за-

тронутую в материале нашего корре-

спондента: какими быть нашим городам? 

Это общий вопрос, а есть масса конкрет-

ных:

— Кто определяет архитектурный образ 

города? 

— Стоит ли городам расти вверх? 

— Каков предел этажности для города? 

— Как в облике города соединить старину 

и современность?

— Что думают застройщики об образе го-

рода, в котором ставят «свечки», да и ду-

мают ли вообще об этом? 

— Каково быть жителем громадного 

 пятидесятиэтажного дома?

— Есть ли перспективы у малых городов?

Мы приглашаем к разговору архитекто-

ров, глав муниципальных образований, 

застройщиков, защитников старины, да 

просто любого, кому дорог родной город. 

Свои предложения присылайте 
на korset@rg.ru

Старинный фонарь — символ связи 
будущего и настоящего.
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Любое новое строение, возникшее рядом с этим резным чудом, 
напрочь убьет всю красоту.
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РАКУРС 
На ВДНХ отремонтируют 
еще два павильона

Изменятся 
в лице

Сергей Жуков

Еще двум павильонам на ВДНХ вернут историческое 
лицо. Компании, которые займутся ремонтом зданий, 
выберут через аукционы.

Вернуть к жизни планируют «Ветеринарную поли-
клинику» и «Овцеводство». Первый павильон, как и 
главная выставка страны, отмечает 80-летний юбилей. 
Зданию, хоть в нем последние годы и размещались 
склады, удалось сохранить свой довоенный облик. «На 
ВДНХ осталось всего несколько построек 1939 года, — 
отмечает историк Павел Нефедов. — Поэтому важно 
сделать экспресс-анализ и определить, какие элемен-
ты декора и отделки нужно сохранить». Не исключено, 
добавил он, что у здания до сих много секретов — стро-
ители вполне могут наткнуться на интересные наход-
ки. После ремонта здесь откроются коворкинги. 

А в павильоне «Овцеводство», возведенном на 
ВДНХ 65 лет назад, решено разместить ремесленные 
мастерские. В советское время здесь устраивали вы-
ставки животных. Нетрудно догадаться, что показыва-
ли в основном овец, привезенных в Москву из разных 
республик СССР. Сейчас павильон живет совсем дру-
гой жизнью — в нем открыт Городской конный центр, в 
котором обучают верховой езде на лошадях. Здание, по 
словам Павла Нефедова, неплохо сохранилось. Главны-
ми «изюминками» павильона историк называет пиля-
стры из красного кирпича. Каждую венчает барельеф в 
виде овечьей головы. Этим, подчеркивает Нефедов, по-
стройка и отличается от обычного сарая.

Как сообщили в пресс-службе департамента по кон-
курентной политике, «овечий» павильон «подгонят» 
под современные стандарты. Например, установят каме-
ры видеонаблюдения и сигнализацию, новые окна и две-
ри. Еще обновят фасады, отремонтируют потолки, полы 
и стены. Территорию вокруг здания благоустроят.  

ПРОЕКТ Столица 
к 2025 году будет получать 
налогов от Новой Москвы 
больше, чем вкладывать 
в нее из бюджета

Молодые едут 
надолго

Любовь Проценко

Представители деловых кругов на стенде Москвы в рам-
ках Международной выставки коммерческой недвижи-
мости «Экспо Реал» обсуждали вчера возможности ин-
вестиций в Россию и Москву. О Новой Москве многие из 
них знают уже не понаслышке. Но от этого интерес к раз-
витию такого крупного проекта меньше не стал.

— За семь лет на присоединенных территориях к Мо-
скве построено уже 17 миллионов кв. м недвижимости, — 
рассказал руководитель столичного департамента раз-
вития новых территорий Владимир Жидкин. — Главный 
принцип застройки остается неизменным — создание 
комфортной среды. Это одинаково касается и бюджет-
ных, и небюджетных объектов.

Бюджет столицы за это время вложил в Новую Мо-
скву 5 млрд евро, инвесторы — 15 млрд евро. Но уже сей-
час город начинает не только вкладывать деньги в новые 
территории, но и получать от них налоги. Судя по дина-
мике, привел цифры Владимир Жидкин, если в 2012 
году оттуда поступило налогов 228 миллионов рублей, 
то в 2023-м власти 
рассчитывают полу-
чить уже до 1,5 мил-
лиарда. В результате 
город сможет сни-
зить свои затраты. 
Инвестиции же в Ти-
НАО, сказал глава 
департамента, за 
это время сущест-
венно вырастут.

Его уверенность строится на том, что Новая Москва 
развивается очень динамично. Приход туда двух линий 
метро и новых дорог сделали отдаленные земли хорошо 
связанными со старой Москвой. Поэтому технопарки, 
офисные и деловые центры, которые строятся там, поль-
зуются большим спросом. К примеру, IT-фирмам совсем 
не обязательно находиться в историческом центре горо-
да, а аренда в Новой Москве значительно дешевле. Да и 
проблем с кадрами нет. Ведь еще один принцип в освое-
нии новых площадей — создание рабочих мест в избытке. 
Их количество уже выросло с 84 тысяч до 207 тысяч, а 
будет к 2035 году 1,5 миллиона. «Пустовать не будут, — 
считает Владимир Жидкин. — Поедут на работу и из ста-
рых районов города, и из Подмосковья». Да и в самой Но-
вой Москве население выросло вдвое, а к 2035 году ожи-
дается, что оно достигнет миллиона жителей.

— К нам едут в основном молодые москвичи — 60—70 
процентов из Старой Москвы, — продолжал он. — Привле-
кает экология — она здесь чище, а жилье в полтора-два 
раза дешевле. Покупают двух-, трехкомнатные кварти-
ры, лучшее свидетельство, что едут надолго.

Перспективы Новой Москвы оценили и инвесторы. В 
частности, чешская компания уже построила бизнес-
центр «СомСity» площадью 430 тысяч кв. м. За короткое 
время его заполнили арендаторы, среди которых такие 
крупные компании, как «Ростелеком», «Группа компа-
ний Систематика» и другие лидеры российского IT-рын-
ка. А теперь, рассказал на «Экспо Реале» гендиректор 
компании по офисной недвижимости Никола Обайдин, 
приступили к строительству второй очереди — еще одно-
го делового центра и жилья. «Мы приняли такое реше-
ние, потому что убедились: развитие Новой Москвы — не 
просто слова. Транспортные развязки, новые станции 
метро, объекты здравоохранения и социальные появля-
ются там даже быстрее, чем обещали построить их го-
родские власти», — сказал Обайдин. Вероятно, именно 
это привлекло на московскую землю и немцев, постро-
ивших в Новой Москве завод измерительных приборов и 
производство промышленных насосов, австрийскую 
компанию, производящую комплексные пищевые до-
бавки и смеси для мясной и рыбной промышленности, и 
многих других. К тому же Москва идет в тренде с миро-
выми тенденциями. Как рассказал эксперт Михаил Де-
вятов, инвестиции сейчас идут именно туда, где есть воз-
можность вкладывать их в офисы, гостиницы, дома пре-
старелых, развлечения.    

ПОМОЩЬ У детского хосписа появился свой дом

Море добра
Ангелина Зеленькова

В 
столице открылся первый 
стационар детского хо-
списа «Дом с маяком», где 

смогут проводить время неиз-
лечимо больные дети вместе с 
родителями. Новенькое четы-
рехэтажное здание на Долгору-
ковской, 30, абсолютно ничем 
не напоминает больницу. Сна-
ружи цветные окна, а внутри — 
настоящий корабль с каютами, 
палубами, на каждом этаже 
камбуз, гальюн, повсюду пейза-
жи моря... Теплая, уютная ат-
мосфера, как дома, и для детей, 
и для их родителей. 

В этом доме подопечных хо-
списа не лечат, а оказывают 
паллиативную помощь — сни-
мают симптомы и создают ус-
ловия, чтобы дети и ребята до 
25 лет и их близкие могли жить, 
насколько возможно, нормаль-
ной жизнью. Неизлечимо боль-
ные ребята получают тут не 
только медицинский уход, для 
них организуют праздники и 
игры, отвозят в загородные ла-
геря, заботятся об их братьях и 
сестрах, мамах и папах, бабуш-

ках и дедушках. Можно сказать, 
что «Дом с маяком» исполняет 
мечты детей, дает передышку 
родителям и поддерживает се-
мью и после утраты ребенка.

Чтобы этот дом появился, 
была проделана огромная рабо-
та. В первую очередь детский 
хоспис «Дом с маяком» оказы-
вает помощь на дому. Выездная 
служба за год обслуживает око-
ло тысячи семей. Врачи, медсе-

стры, психологи, игровые тера-
певты, няни, социальные ра-
ботники и координаторы дела-
ют около 27 тысяч визитов на 
дом к неизлечимо больным де-
тям. Все семьи получают по-
мощь абсолютно бесплатно. 
Тем не менее бывают ситуации, 
когда детям с родителями необ-

ходимо лечь в больницу. Для та-
ких случаев еще в 2013 году 
было принято решение о созда-
нии в «Доме с маяком» стацио-
нарного отделения. В результа-
те мэр города Сергей Собянин 
распорядился выделить в без-
возмездное пользование на 49 
лет здание недействующей 
школы площадью свыше 3 ты-
сяч квадратных метров на Дол-
горуковской. Здание рекон-
струировали, отремонтирова-
ли, и теперь в нем поселяются 
первые пациенты. На первых 
этажах обустроено 15 одно-
местных палат, где с ребенком 
или подростком могут быть его 
родные, домашние животные и 
любимые игрушки. 

«Это большой проект, кото-
рый реализовывался несколь-
ко лет, и город помогал ему, чем 
мог — зданием, благоустройст-
вом, грантами. Был период вре-
мени, когда я уже не очень ве-
рил, что он состоится, но сча-
стье произошло», — признался 
Сергей Собянин во время визи-
та в хоспис. 

Он отметил, что в Москве 
создана масштабная система 

паллиативной помощи, кото-
рая обеспечивает поддержку 
десятков тысяч нуждающихся 
в ней москвичей. «Без души, 
без призвания заниматься пал-
лиативной помощью очень 
сложно. Замечательно, что все 
больше людей вовлекаются в 
эту деятельность», — добавил 
мэр.

Актриса и телеведущая, со-
председатель попечительского 
совета московского благотво-
рительного фонда помощи хо-
списам «Вера» Ингеборга Дап-
кунайте отметила, что новый 
хоспис — это результат удачно-
го сотрудничества фонда, горо-
да и бизнеса. «Нам важно, что-
бы никогда ни в одном доме не 
звучало: «Уберите этих онко-
больных детей, они заразны». 
Здесь, в хосписах, живут не па-
циенты, а дети. Мы возвращаем 
им детство. У нас маяк — это 
символ, который среди бури 
может принести какой-то по-
кой», — отметила учредитель 
фонда Анна Федермессер. 

ТУРИЗМ 

Сколько тратят 
гости из Китая 
в столице

БЕЗ КУПЮР

Ангелина Зеленькова

Интерес китайских туристов к 
российской столице продолжа-
ет расти. На протяжении уже пя-
ти-шести лет китайцы удержи-
вают первое место по объему 
въезжающих в Москву тури-
стов, которые ежегодно остав-
ляют в путешествиях более мил-
лиарда рублей. Эксперты рас-
сказали «РГ», кто встречает пла-
тежеспособных гостей и на что 
они готовы потратиться.

По данным комитета по ту-
ризму Москвы, всего в первом 
полугодии в Москве побывали 
11,5 миллиона туристов, боль-
шинство из России. Это на 
32,4% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. 
Больше всего зарубежных путе-
шественников, как всегда, из 
Китая — 397,2 тысячи, которые 
не прочь закупиться украшени-
ями и сувенирами. Средний чек 
в московских магазинах и ре-
сторанах одного китайского ту-
риста составил почти 25 тысяч 
рублей за девять минувших ме-
сяцев. Это на четверть больше, 
чем в 2018 году, подсчитали ана-
литические компании Sendy и 
«Эвотор», которые выступают 
провайдерами услуг популяр-
ных в Китае платежных серви-
сов WeChat Pay и Alipay в Рос-
сии. Наиболее популярными по-
купками стали янтарь, космети-
ка и ювелирные украшения, на 
которые пришлось по 30% всех 
покупок в магазинах с помощью 
китайских платежных приложе-
ний. Самая дорогая покупка за-
фиксирована в одном из мо-
сковских ювелирных магазинов 
на сумму 452 тысячи рублей.

«Китайские туристы — плате-
жеспособные и, как никто, гото-
вы тратиться в путешествиях. В 
прошлом году их расходы в по-
ездках составили порядка 277,3 
млрд долл., тогда как американ-
цы, занимающие второе место 
по расходам в путешествиях, по-
тратили всего 144,2 млрд 
долл.», — рассказывает Алексей 
Цыганов, помощник председа-
теля Комитета Совета Федера-
ции по международным делам. 
По его словам, правильнее под-
водить подсчеты трат туристов 
исходя из их продолжительно-
сти пребывания в городе. «Если 
китайский турист потратил за 
недельный тур 25 тысяч рублей 
на сувениры, то это немного, а 
если за двух- или трехдневный 
тур, то сумма приличная, но не 
факт, что они попадут в россий-
ский бюджет», — продолжает он. 
Цыганов отмечает, что с исполь-
зованием платежных сервисов 
WeChat Pay и Alipay есть опре-
деленные тонкости. Бытует мне-
ние, что китайские гости, приез-
жая в Москву останавливаются 
только в «своих» гостиницах, 
питаются в китайских рестора-
нах и даже пользуются услугами 
гидов из Поднебесной. «Вроде  
китайские туристы тратятся в 
Москве, но рестораны и суве-
нирные лавки принадлежат ки-
тайским предпринимателям, то 
есть большая часть их денег ухо-
дит из нашей страны. Таким 
образом, внутри туристической 
дистанции выстраивается за-
мкнутая экономика Китая, а 
нужно выработать здоровый 
российский протекционизм 
продвижения отечественных 
товаров и услуг», — говорит Цы-
ганов.

Но траты китайских тури-
стов действительно велики, и 
аналитики не делились бы дан-
ными с платежных сервисов 
WeChat Pay и Alipay, если бы они 
не были прозрачными и тран-
закции не видели бы контроль-
ные финансовые органы. В этом 
уверен исполнительный дирек-
тор туристической ассоциации 
«Мир без границ» Александр 
Агамов: «Туристы из Китая тра-
тят в Москве больше, чем другие 
иностранцы. Они покупают по-
дарки, одежду и даже бытовую 
технику, потому что в России 
для них все это гораздо дешевле. 
Даже зоны Duty Free в аэропор-
тах подтверждают, что у китай-
цев двойной чек по сравнению с 
другими иностранными покупа-
телями. Есть непрозрачные схе-
мы, когда деньги уходят напря-
мую в Китай, но в этом случае 
крайним нельзя считать тури-
ста, который оплачивает покуп-
ки привычным для него спосо-
бом, не задумываясь, по какой 
схеме его деньги куда-то уходят. 
Вопрос прежде всего к службам 
мониторинга и регулятору: ка-
ким образом обеспечивается 
финансовая дисциплина юриди-
ческих лиц в России?»   

ДОРОГИ Водители жалуются на пробки у площади 
Савеловского вокзала

Живем заторно

Иван Пышечкин

Б
лагоустройство на 
площади Савеловско-
го вокзала перешло в 
завершающую ста-
дию, и москвичи нако-
нец увидели непри-
вычную для этого ме-
ста картину: строи-
тельные заборы де-

монтировали, появились новые 
пешеходные переходы и свето-
форы, а также сразу пять оста-
новочных перронов для автобу-
сов и электробусов. Только вот 
транспортная ситуация лучше 
не стала — водители простаива-
ют в пробках на близлежащих 
улицах по 45 минут. Корреспон-
дент «РГ» пообщался с автомо-
билистами и выяснил, в чем 
причина постоянных заторов.

На часах 19.00. Улица Прав-
ды, Бумажный проезд и съезд с 
Нижней Масловки в сторону во-
кзала превращаются в одну бес-
конечную пробку. Машины и ав-
тобусы вообще не двигаются. 
Некоторые водители даже успе-
вают сбегать за водой и сигаре-
тами в магазин — все равно все 
стоит. «В вечерний час пик на 
съезде с Третьего кольца всегда 
было напряженно. Но раньше 
хоть как-то двигались. А недав-
но поставили светофор у входа в 
метро, и проехать стало вообще 
невозможно», — говорит авто-
мобилист Сергей Любытин.

Светофор, о котором идет 
речь, появился как раз после ре-
конструкции привокзальной 
площади. Раньше на его месте 
был обычный нерегулируемый 
пешеходный переход. Теперь 
машины здесь останавливаются 
на 22 секунды, а пешеходы ждут 
25 секунд. На «зеленый» успе-
вает проехать 12—14 машин. 
Включается «красный», и ги-
гантский поток, хвост которого 
уже растянулся на два киломе-
тра, снова тормозит. «До уста-
новки светофора движение 
было нормальное. Весь мар-

шрут проходили за 20—25 ми-
нут. Теперь еле едем. Стоим в 
пробке по 30—40 минут, а быва-
ет, что и все 50», — рассказывает 
водитель 382-го автобуса Зай-
дулло Иззатуллоевич.

Причем на светофоре у «Са-
веловской» дорогу переходят по 
3—4 пешехода, узкую проезжую 
часть они пересекают за 5—6 се-
кунд. Все остальное время «зе-
леный» горит вхолостую. Работ-
ники офисов, редакций (поми-
мо «РГ» здесь поблизости нахо-
дятся «Вечерка», «Известия», 
ВГТРК, информагентства), кафе 
и ресторанов по старинке ходят 
по тротуару вдоль железнодо-
рожных путей и новым перехо-
дом не пользуются. И если рань-
ше они садились на 382-й, что-
бы проехать пару остановок до 
метро, то теперь чаще выбира-
ют пешую прогулку. «Ехать до 
Савеловского вокзала просто 
нет смысла. Пешком в три раза 
быстрее. Но сейчас уже холод-
но, и пока дойдешь, совсем око-
ченеешь», — жалуется сотрудни-
ца одной из кофеен на улице 
Правды Мария Попова.

Между тем сразу за этим све-
тофором еще и нанесли вафель-
ную разметку. Пересечь ее води-
телям нужно за 5 секунд, а не то 
грозит штраф в размере 1 тысячи 
рублей. Но треть машин физиче-
ски не успевает закончить про-
езд перекрестка, так как дальше 
поток упирается во второй све-
тофор, регулирующий выезд на 
Бутырскую улицу и Нижнюю 
Масловку.

Зато новая схема расположе-
ния автобусных перронов у во-
кзала, которую также реализова-
ли в ходе реконструкции, пасса-
жирам понравилась. «Сначала 
было не просто разобраться, где 

какие маршруты, но внешний 
вид очень приятный. Движение 
транспорта грамотно организо-
вано», — говорит местная жи-
тельница Полина Кидарова.

На самом деле все это пока 
лишь первый этап реконструк-
ции площади. В будущем от ме-
тро и вокзала до остановок сдела-
ют переход по принципу «сухие 
ноги», организуют велодорожки, 
пункт велопроката и создадут 
фонтан перед вестибюлем. А уже 
в конце ноября этого года «Саве-
ловская» превратится в гигант-
ский транспортный хаб с запу-
ском Московских центральных 
диаметров. Как с увеличением 

пассажиропотока (он, по оцен-
кам специалистов столичного 
стройкомплекса, достигнет 245 
тысяч пассажиров в день) проез-
жую часть будут делить автобу-
сы, машины и пешеходы, остает-
ся загадкой. Очевидно, что, если 
схема организации движения не 
поменяется, транспортного кол-
лапса не избежать. На запрос 
«РГ» о злополучном светофоре и 
планируемых изменениях в Цен-
тре организации дорожного дви-
жения (ЦОДД) Москвы опера-
тивно не ответили.     

Пробка начинает собираться у светофора примерно с 16.00. А в вечерний час пик блокируются и смежные улицы — Правды и Бумажный проезд. Теперь от них до вокзала быстрее ходить пешком. 

В первом полуго-
дии 2019-го Москву 
посетило 11,5 мил-
лиона туристов 

В Новой Москве 
за 7 лет построили 
17 миллионов кв. м  
недвижимости 

— Читайте также: Самое большое в Европе колесо 
обозрения построят на ВДНХ 
rg.ru/art/1758564

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Будущее паллиативной помощи 
мэр обсудил с Ингеборгой 
Дапкунайте и Анной Федермессер.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
В

А
Н

 П
Ы

Ш
Е

Ч
К

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

На 800 метров пути уйдет 21 минута. 
И это в 20.45, когда час пик позади. 
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ТЕХНОЛОГИИ Нюх 
на допинг у прибора в 1000 
раз выше, чем у аналогов

Не убежать

Андрей Меркулов

Почему нет-нет, да возникают допинговые скандалы? 
Причем касаются они даже победителей соревнований, 
которые проходили 5—10 лет назад. Дело в том, что тех-
ника постоянно совершенствуется: выявляет дозы, ко-
торые раньше успешно «проскакивали». Но, без преуве-
личения, настоящим технологическим прорывом стала 
совместная разработка Национального исследователь-
ского ядерного университета «МИФИ», Института био-
органической химии им. академиков Шемякина и Ов-
чинникова РАН, а также Университета Экс-Марселя 
(Франция) и Университета Манчестера (Великобрита-
ния). Концентрация вещества, которую может обнару-
жить этот прибор, в 1000 раз ниже по сравнению с са-
мыми передовыми существующими методами.      

— Принцип действия биосенсоров хорошо известен: 
он основан на использовании маркеров для выявления 
нужного химического соединения, — говорит научный 
руководитель Инженерно-физического института би-
омедицины НИЯУ МИФИ Андрей Кабашин. — У каждо-
го антибиотика, допинга и антигена есть свой маркер. 
С помощью таких маркеров диагностируются болез-
ни, выявляются допинг, антибиотики в продуктах и т.д. 

Как это делается? На подложке размещается мар-
кер, на который наносится биологическая проба. Если 
между ними произойдет реакция, если они «связыва-
ются», то биологический слой на подложке станет тол-
ще. Как следствие — меняется коэффициент преломле-
ния. Это фиксируется с помощью луча света, направ-
ленного на подложку. 

Международная команда ученых модернизировала 
метод, увеличив чувствительность на порядки. Для 
этого были созданы искусственные материалы (мета-
материалы), составленные из наночастиц золота. Они 
выложены на подложке так, что могут концентриро-
вать свет в слое толщиной в один атом, а затем переиз-
лучать его, передавая информацию об изменении по-
казателя преломления. 

Операция по анализу вещества выглядит вроде бы 
традиционно: на метаматериал помещают маркер, за-
тем микропробу вещества. На «пирог» направляют 
луч света. По изменению коэффициента преломления 
ловятся мизерные «следы» допинга, антибиотика, раз-
носчика болезни и т.д. Но главное — фантастический 
«нюх» нового прибора. Убежать от него практически 
невозможно. 

АКТУАЛЬНО В Москве 
открывается фестиваль 
NAUKA 0+

В гостях 
у Менделеева

Мария Агранович 

Хотите увидеть гигантскую Периодическую таблицу 
химических элементов? А послушать лекцию нобелев-
ского лауреата? Или написать химическую лаборатор-
ную работу? Все это и многое другое предлагает ваше-
му вниманию IX  Всероссийский фестиваль «Наука 
0+», который пройдет в столице под эгидой министер-
ства науки и высшего образования. С 11 по 13 октября 
вас ждут более 300 различных городских площадок, 
где продет около 6 тысяч лекций, шоу, экскурсий и дру-
гих мероприятий. Категория «0+» означает: на науч-
ный праздник можно идти всей семьей, будет масса ин-
тересного для всех возрастов. 

 — Главная повест-
ка фестиваля в этом 
году — 150-летие Пе-
риодической табли-
цы химических эле-
ментов, — рассказал 
журналистам ми-
нистр Михаил Ко-
тюков. — С того дня 
как Дмитрий Ивано-
вич Менделеев пред-
ставил свою табли-
цу, прошло полтора 
века, таблица стала 
практически в два 
раза больше, при-
чем многие послед-
ние открытия сделаны при непосредственном участии 
российских исследователей, например элементы мо-
сковий, дубний, флеровий и оганесон. 

Научный праздник — так назвал фестиваль ректор 
МГУ им. Ломоносова Виктор Садовничий. Именно в 
МГУ еще в 2006 году прошел первый, тогда еще внутри-
вузовский «фест». А в 2011-м идея популяризации нау-
ки — одна из основных для тех, кто делает фестиваль — за-
хватила всю страну, и он стал всероссийским. Организа-
торы ожидают, что только в Москве в научных «актив-
ностях» примут участие более 900 тысяч человек. А по 
всей России — более 2,5 миллиона! Это исследователи, 
дети, родители, студенты вузов, бизнес. Словом, все, 
для кого небезразличны вопросы развития науки. 

Что еще интересного? Будут телемосты с МКС, Ар-
ктической станцией, лабораторией ЦЕРН. Будут лек-
ции выдающихся российских и зарубежных ученых, в 
том числе трех нобелевских лауреатов. Для юных ис-
следователей в этом году выделили целый Московский 
дворец пионеров на Воробьевых горах. 

 — На фестивале в этот раз мы запускаем уникальный 
проект — «Ученые в школах», — рассказал замруководи-
теля столичного департамента образования и науки Ан-
тон Молев. — 50 виднейших ученых прочтут лекции в 50 
московских школах. Начнем уже в эти выходные. 

НАГРАДА Нобелевскую премию по физике присудили 
за раскрытие тайн Вселенной

Охотники 
за экзопланетами

Наталия Ячменникова

Л
ауреатами Нобелев-
ской премии в обла-
сти физики за 2019 
год стали Джеймс 
Пиблз, Мишель Май-
ор, Дидье Кело — за 
работы в области ас-
трономии и астро-
физики. «Эти откры-

тия навсегда изменили наше ви-
дение мира», — пишет Twitter пре-
мии.

 Кто они, новые нобелевские 
лауреаты? Джеймс Пиблз  — ка-
надский и американский физик, 
работающий в области теорети-
ческой космологии, почетный 
научный профессор имени Аль-
берта Эйнштейна Принстонско-
го университета. Получил выс-
шую научную награду за «теоре-
тические открытия в физиче-
ской космологии». Тех самых, на 
которых основывается совре-
менное понимание истории Все-
ленной, начиная с Большого 
взрыва.

Швейцарские астрофизик 
Мишель Майор и астроном Ди-

дье Кело получили награду за от-
крытие, сделанное ими еще в 
1995 году. Именно они впервые 
обнаружили планету, вращаю-
щуюся вокруг похожей на Сол-
нце звезды 51 Пегаса  вне Сол-
нечной системы.  Как объявил 
Нобелевский комитет Королев-
ской академии наук, Нобелев-
ская премия  вручена этим уче-
ным «за открытие экзопланеты 
на орбите вокруг солнцеподоб-
ной звезды». 

Имена претендентов как всег-
да не раскрывались, интрига со-
хранялась до последнего. Эк-
сперты утверждают, что наибо-
лее точные предсказания всегда 
опираются на  анализ цитируе-
мости статей в научной базе дан-
ных Web of Science. Так, среди 
кандидатов на «Нобель» называ-
лись открыватели квантовых вы-
числений и криптографии, кван-
товых запутанностей, новых на-
норазмерных материалов и 
сверхпроводников. Но многие 
предполагали, что Нобелевскую 
премию могут получить и уче-
ные, предложившие новые спо-
собы поиска экзопланет. 

ПРОГНОЗ 

Кого возьмут 
в новый 
«Ноев ковчег» 

БИЛЕТ 
В БУДУЩЕЕ
Сергей Деменко

Всемирный потоп, падение 
астероида, перемена полюсов… 
Катастрофические сценарии, 
которые в последнее время 
«выдают» вполне серьезные 
ученые, зашкаливают. Скажем, 
в новом докладе экспертов 
ООН заявлено, что к концу века 
из-за глобального потепления 
уровень океана поднимется на 
1,1 метра. Пострадают более 
чем 700 миллионов человек, 
некоторые прибрежные города 
и даже целые страны рискуют 
стать необитаемыми.

И вот новая страшилка. На 
этот раз от новозеландских уче-
ных: Мэтт Бойд и Ник Уилсон 
решили найти на планете «Ноев 
ковчег», где земляне могут спа-
стись в случае... глобальной 
пандемии. Почему выбрана 
именно эта напасть? 

По мнению новозеландцев, 
причиной могут стать откры-
тия в области биотехнологии, 
которыми сейчас так увлечен-
но занимаются в ведущих лабо-
раториях мира, нередко не бес-
покоясь, к каким непредсказуе-
мым для всего человечества по-
следствиям они могут приве-
сти. Генные манипуляции, по-
явление различных химер, мо-
гут выйти из-под контроля нау-
ки и попасть в мир, вызвав пан-
демию неизвестной болезни. 
Против которой просто не ока-
жется противодействия. 

Именно такой вариант и 
смоделировали Мэтт Бойд и 
Ник Уилсон. Что показал их 
компьютер? У какой-то части 
землян есть шанс выжить, если 
она правильно выберет место, 
где напасть можно переждать, а 
затем возродиться заново? 
Этим спасением мог бы стать 
достаточно крупный остров 
или островное государство. 

«Возбудители болезней лег-
ко преодолеют сухопутные гра-
ницы, поэтому изолированный 
самодостаточный остров мог 
бы сохранить технологически 
развитую популяцию, которая 
могла бы населить Землю после 
катастрофы», — утверждают 
ученые. 

Они рассматривали не-
сколько возможных убежищ, 
не имеющих сухопутных гра-
ниц и не связанные мостами с 
другими странами, с населени-
ем более 250 тысяч человек. 

Учитывалось географиче-
ское положение, наличие при-
родных ресурсов, а также поли-
тические и социальные особен-
ности общества. В итоге было 
отобрано 20 благоприятных го-
сударств, которые ранжирова-
ли по шкале от нуля (непригод-
ное для выживания) до одного 
(наиболее пригодное). А наибо-
лее привлекательными назва-
ны три: Австралия (оценка 
0,71), Новая Зеландия (0,68) и 
Исландия (0,64). У них есть все 
необходимое, чтобы сохранить 
человечество во время глобаль-
ной пандемии и стать основой 
для построения нового общест-
ва. 

«Это страны с высоким ВВП, 
самодостаточные в производ-
стве продуктов и добыче энер-
гии, а также достаточно отда-
ленные от других государств», 
— подытоживают ученые. 

Позади этой тройки оказа-
лись Япония, Барбадос, Куба, 
Ямайка, Фиджи: этим остров-
ным странам не хватает ресур-
сов, в том числе энергоносите-
лей, а также социального капи-
тала и политической стабиль-
ности для эффективного взаи-
модействия людей после ката-
строфы, — поясняют Бойд и Уил-
сон. 

По мнению специалистов, 
подобный рейтинг может стать 
«страховым полисом» на слу-
чай, если пандемия все-таки на-
чнется. Однако они не сообща-
ют, во что он обойдется, сколько 
землян смогут им воспользо-
ваться, по какому принципу бу-
дут отбирать этот «спасатель-
ный контингент будущего». Но 
это уже другой вопрос. 

ПРОРЫВ Российские и американские ученые создали препарат против ВИЧ

Молекула стала киллером 
Юрий Медведев 

Б
олее 20 лет наука пытается 
победить ВИЧ. Борьбу ве-
дут самые авторитетные 

лаборатории мира, вкладыва-
ются многие миллионы долла-
ров, но безуспешно. И вот толь-
ко что ученые России и США 
объявили о прорыве. О сути ис-
следования корреспонденту 
«РГ» рассказал доктор фарма-
цевтических наук, заведующий 
лабораторией ФИЦ Биотехно-
логии РАН Вадим Макаров.

Если еще недавно страшный 
диагноз был приговором, то в 
последние годы созданы препа-
раты, которые позволяют 
инфицированным жить до-
статочно долго. Хотя вирус в 
организме и остается. Поче-
му эти лекарства не могут 
выбить его окончательно?

ВАДИМ МАКАРОВ: В этом специфика 
вируса. Кстати, аналогичная 

картина с герпесом. Ведь он жи-
вет в организме каждого, кто им 
хотя бы раз переболел. Герпес не 
излечивается, а переходит в 
спящую форму, затаившись в 
нейронах мозга. Может там от-
сиживаться десятки лет, а потом 
вдруг неожиданно выскочить на 
губах.

Так же и вирус ВИЧ. Он тоже 
прячется в нейронах. Самые 
лучшие препараты не могут до 
него добраться, они всего лишь 
переводят острую фазу болезни 
в хроническую, но до самого ви-
руса не добираются.

Но как этот вирус сумел со-
здать столь изощренную си-
стему защиты? Что за такой 
эффективный щит?

ВАДИМ МАКАРОВ: Это произошло в 
процессе естественного отбора. 
Все живые существа ищут спо-
соб выжить, ищут наиболее без-
опасное место. И вирус ВИЧ на-
шел очень удачное — нейроны 

мозга. Почему оно безопасное? 
Дело в том, что в нейроны край-
не сложно проникнуть извне, 
так как надежно защищены от 
всех внешних воздействий спе-
циальным барьером. Он назы-
вается гематоэнцефалический 
барьер. 

И вы сумели пробить эту сте-
ну. Создали новые лекарства, 
которые работают принци-
пиально иначе, чем все суще-
ствующие?

ВАДИМ МАКАРОВ: Нет, нового килле-
ра мы не придумывали, а приме-
нили уже хорошо известный ме-
тод убийства вируса. Задача 
была в другом — протащить эту 
киллер-молекулу через защит-
ный барьер в нейроны. В чем 
здесь главная сложность? Тре-
бовалось придать молекуле но-
вые функции, оставив старые. 
Так ее модернизировать, чтобы 
она и киллером осталась, и мо-
гла разрушить щит. Эту задачу и 
решала наша объединенная ко-
манда российских и американ-
ских ученых.

И как удалось?
В А Д И М  М А К А Р О В :  Если совсем 
просто, то мы меняли одни ча-
сти молекулы на другие и прове-
ряли эффект. На самом деле ис-
следование сложнейшее. Каж-

дый вариант моделировался на 
компьютере, отбирались луч-
шие, на их основе синтезирова-
лись варианты препарата, кото-
рые проверялись на мышах. Та-
кой поиск продолжался четыре 
года. За это время на компьюте-
ре перебрали десятки тысяч 
разных вариантов модернизи-
рованной молекулы, а реально 
синтезировали и проверили на 
мышах несколько сотен.

В итоге наша команда созда-
ла вещество, которое будет 
уничтожать вирус ВИЧ во всем 
организме, в том числе и в ней-
ронах. Очистка будет полной. 
Не останется никакой «хрони-
ки». Что и показано в экспери-
ментах на мышах.

Но мышь не человек. У нас пре-
парат, вполне вероятно, бу-
дет работать иначе, может 
и не пробиться в нейроны?

ВАДИМ МАКАРОВ: В том-то и дело, 
что опыты проводились на так 
называемых гуманизирован-
ных мышах. Кстати, очень до-
рогих, они есть только в США. У 
них с помощью генных техно-
логий создана иммунная систе-
ма, полностью идентичная че-
ловеческой. Поэтому на них 
можно понять, как препарат 
будет работать в организме че-
ловека.

Понятно, мыши были 
американские. 
А как вообще в этой научной 
команде поделили сферы ис-
следований?

В А Д И М  М АК А Р О В :  Кроме мышей 
а м е р и к а н ц ы  з а н и м а л и с ь 
компьютерным моделировани-
ем и биологической частью. 
Наша сфера — химия, синтез 
препарата и его дизайн.

Американцы пытаются все 
делать сами, особенно стре-
мятся не делить ни с кем про-
рывные исследования. 
Почему, на ваш взгляд, пошли 
на контакт с российской 
наукой?

ВАДИМ МАКАРОВ: Во-первых, это 
очень дорогое исследование, 
его не потянет ни одна частная 
фирма. У нас работы финанси-
ровал РФФИ, в  США — Нацио-
нальный институт здоровья. Во-
вторых, наша наука в области 
тонкого химического синтеза 
признана во всем мире. Более 
того, считается ведущей. Так 
что у нас сложился взаимовы-
годный тандем.

Понятно, что от эксперимен-
тов на мышах до внедрения 
препарата в медицинскую 
практику путь не близкий. 
Когда можно ожидать его по-
явление аптеках?

ВАДИМ МАКАРОВ: Здесь ситуация 
стандартная. Жизнь научила 
медицину быть консерватив-
ной, много раз проверить, пре-
жде чем выпустить новое лекар-
ство в жизнь. Обычно на это 
уходит минимум 10 лет. Такова 
практика практически во всех 
странах мира. 

Главное — уничтожить вирус ВИЧ во всем организме, в том числе 
в нейронах мозга. Очистка — полная.

А К Ц Е Н Т

Жизнь научила медицину быть консер-
вативной: много раз проверить, прежде 
чем выпустить новое лекарство в жизнь

Виктор Садовничий и Михаил Котюков обещают устроить 
гостям фестиваля настоящий научный праздник.

Катастрофические сценарии, 
которые в последнее  время 
«выдают» вполне серьезные ученые, 
зашкаливают. 

Будут телемосты 
с МКС, ЦЕРН, 
лекции прочитают 
видные ученые, 
в том числе 
три нобелевских 
лауреата
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Комментарий

Академик Лев Зеленый, 
научный руководитель Института 
космических исследований РАН: 
— Интересное совпадение: у нас сейчас идет кон-

ференция по физике Солнечной системы. Есть 

секция по экзопланетам.  И как раз объявляют, 

что «половина» Нобелевской премии выделена 

Мишелю Майору  и его коллеге Дидье Кело за пи-

онерскую работу 1995 года: нахождение первой 

экзопланеты. Довольно крупной, размером с 

Юпитер. Тогда это действительно было открытие 

на грани возможностей человеческой техники.  

Потом появились новые методы. На сегодняшний 

день известны более 4 тысяч экзопланет. Работа-

ют в этом направлении десятки групп. Но в Рос-

сии мы, к сожалению, меньше этим заняты. Одна-

ко  тема очень важная. Я бы сказал, мировоззрен-

ческая. Так что поздравляем коллег!

Накануне у меня спрашивали: будет ли в этом 

году Нобелевская премия по астрофизике? Сов-

сем недавно ее дали за гравитационные волны. И 

я считал, что в этом дадут за другое направление 

физики, где тоже делается много интересного.  

Оказался не прав. Поэтому надо только гордить-

ся, что занимаемся областью, которая увенчива-

ется регулярно Нобелевской премией.  И ста-

раться, чтобы наши ученые тоже оказались  в 

этом списке. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Всего с 1901 года было присуждено 112 Нобелевских 

премий по физике 210 ученым: 207 мужчинам и трем 

женщинам. 

Единственный физик, получивший Нобелевскую пре-

мию дважды, — американец Джон Бардин, отмечен-

ный за изобретение транзистора (1956) и работы по 

теме сверхпроводимости (1972).

Среди отечественных нобелевских лауреатов «физи-

ки» лидируют с явным перевесом. В 1958 году Павел 

Черенков, Илья Франк и Игорь Тамм получили  пре-

мию за открытие излучения заряженных частиц, дви-

жущихся со сверхсветовой скоростью.

В 1962 году лауреатом стал Лев Ландау за теорию кон-

денсированных сред и жидкого гелия. В 1964 году 

премии были удостоены физики Николай Басов и 

Александр Прохоров. Их работы по созданию кванто-

вых генераторов (мазеров и лазеров) положили нача-

ло новой отрасли физики — квантовой электроники.

 В 1978 году Петр Капица был отмечен наградой за от-

крытия в физике низких температур. В 2000 году лау-

реатом Нобелевской премии стал Жорес Алферов за 

разработки в полупроводниковой технике.

В 2003 году Виталий Гинзбург и Алексей Абрикосов 

были удостоены премии за основополагающие рабо-

ты по теории сверхпроводников и сверхтекучих жид-

костей. 

В 2010 году премию получили Андре Гейм и Констан-

тин Новосёлов, создавшие графен  — материал с уни-

кальными свойствами. 

Джеймс Пиблз, Мишель Майор и Дидье Кело (фото на экране) стали лауреатами Нобелевской премии по физике за 2019 год.
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ПРОГНОЗ Через год около 
300 микрофинансовых 
организаций уйдут с рынка 

Полоса невыдач

Роман Маркелов

Портфель микрофинансовых организаций (МФО) в сле-
дующем году будет расти быстрее, чем выдачи, прогно-
зируют аналитики рейтингового агентства «Эксперт 
РА». Рынок серьезно охладит регуляторное ограниче-
ние ставки по микрозаймам одним процентом в день. 
Следствием станет уход с рынка части игроков.

По итогам первого полугодия 2019 года портфель 
микрозаймов вырос на 16% и достиг 190 миллиардов 
рублей.  Поэтапное снижение предельных ставок позво-
лило крупным компаниям адаптироваться к новым 
условиям и продолжить наращивание портфеля преж-
ними темпами. Объем выданных микрозаймов за пер-
вое полугодие 2019 года составил 196 миллиардов ру-
блей. Это примерно на треть больше показателей пер-
вой половины 2018 года. Выдачи в сегменте PDL (Pay 
Day Loans, займы «до зарплаты», с которыми борется 
Банк России, — до 30 дней и 30 тысяч рублей) по-преж-
нему доминируют и занимают почти половину от сово-
купных выдач всех МФО.

По прогнозу «Эксперт РА», по итогам 2019 года объ-
ем рынка прибавит около 30% и приблизится к 220 мил-
лиардам рублей. При этом портфель микрозаймов бу-
дет расти более высокими темпами, чем выдачи. Уже по 
итогам года в агентстве ожидают замедления выдач до 
20%. Ужесточение регулятивных требований в значи-
тельной степени скажется на многочисленных неболь-
ших компаниях, имеющих ограниченную долю рынка. В 
этой связи количество МФО в реестре ЦБ будет стреми-
тельно сокращаться: если к концу 2019 года на рынке 
останется около 1800 МФО, то по итогам 2020-го реестр 
будет насчитывать около 1500 компаний. 

КИБЕРРИСКИ Стоит ли соглашаться на страховку банковской карты 

Принять на свой счет
Елена Березина

С
траховки банковских 
карт набирают баллы на-
родной популярности. 

Кажется, все закономерно — ак-
тивность злоумышленников, 
покушающихся на деньги гра-
ждан, растет непрерывно. Гра-
жданам надо как-то защищать-
ся, и банки им помогают, пред-
лагая перестраховаться. 

Однако не все так просто. 
Только за последние полгода по-
пулярность страховки карт выро-
сла на 5—7% по рынку, констати-
рует Сурен Айрапетян, управля-
ющий партнер Rebridge Capital. А 
у отдельных компаний рост и во-
все двукратный. В 2018 году про-
дукт «Защита банковских карт» 
СК «Сбербанк страхование» при-
обрели более пяти миллионов че-
ловек, сборы по страхованию 
карт выросли на 30%, а по итогам 
2019 года прогнозируется рост 
более чем на 20%, рассказала 
«РГ» Олеся Дунаева, руководи-
тель управления разработки про-
дуктов и маркетинга СК «Сбер-
банк страхование». 

В ВТБ стоимость программы 
«Защита счета», в зависимости 
от суммы страхового покрытия, 
варьируется от 250 до 330 ру-
блей в месяц, в Сбербанке стои-
мость похожей программы — от 
1161 до 5310 рублей в год в за-
висимости от суммы покрытия 
— от 60 тысяч до 350 тысяч. 

По данным Банка России, 
большинство результативных 
атак на частных лиц происходит 
в результате применения мето-
дов социальной инженерии, 
когда граждане сами отдают мо-
шенникам реквизиты карт, 
коды и пароли или даже просто 
переводят им средства. За II 
квартал 2019 года на социаль-
ную инженерию пришлось 33% 
случаев хакерских атак на част-
ных лиц, говорит Евгений Гне-
дин, руководитель отдела ана-
литики информационной без-
опасности Positive Technologies. 
Эти случаи никакая страховка, 
разумеется, не покрывает. При 
этом среди страхователей бан-
ковских карт всегда было много 
пенсионеров, которые с довери-
ем относились к предложению 
доброжелательного сотрудника 
банка, который случайно или 
нет вводил их в заблуждение о 
существенных условиях догово-
ра страхования, говорит Алек-
сандр Цыганов, д.э.н., профес-
сор, руководитель департамен-
та страхования и экономики со-
циальной сферы Финансового 
университета при правительст-
ве РФ.

Большинство прочих случа-
ев хищения средств со счетов 
граждан покрывает законода-
тельно закрепленная обязан-
ность банков возмещать сумму 
несанкционированной опера-
ции клиенту, если тот заявил о 

ней не позже чем на следующий 
день после пропажи денег. Эта 
норма вполне работает, хотя да-
леко не все клиенты знают о ее 
существовании и часто прене-
брегают своим правом. По зако-
ну клиент не должен доказы-
вать, что он не совершал каких-
либо рискованных операций. 
Это бремя переложено на банк. 
«Он должен выяснить, нарушил 
ли сам клиент правила безопа-
сности или транзакция была 
мошеннической и средства под-

лежат возмещению. У этой про-
цедуры есть четкий тайминг, и 
она хорошо отлажена», — счита-
ет Алексей Федоров, зампред 
правления VestaBank.

Лишь в редких случаях, когда 
речь о больших суммах, банк 
может пойти на принцип и отка-
заться возмещать украденное. 
Тогда «в судах банки ссылаются 
на вину клиента, который допу-
стил использование карты тре-
тьим лицом, что приводит к от-

казу в иске», — уточняет Антон 
Бабенко, партнер, исполнитель-
ный директор юридического 
бюро «Падва и Эпштейн».

При выявлении списания 
нужно незамедлительно сооб-
щить об этом в банк и одновре-
менно написать претензию, со-
хранив доказательства переда-
чи (почтовые квитанции/отмет-
ки уполномоченного сотрудни-
ка банка о получении), в случае 
отказа или молчания банка 
нужно обращаться в суд.

В Банк России поступают 
единичные жалобы на навязы-
вание страховых продуктов, 
связанные со страхованием ри-
сков несанкционированного 
списания средств с банковской 
карты, а также на отказ в выпла-
те страхового возмещения по 
указанному продукту. «В жало-
бах заявители указывают на не-
корректный порядок реализа-
ции таких продуктов, при этом 
жалобы на отказ в страховых 

выплатах зачастую связаны с 
нарушением правил пользова-
ния застрахованной банков-
ской картой, установленных 
банком, в том числе вследствие 
сообщения ПИН-кода карты 
третьим лицам», — сообщили 
«РГ» в пресс-службе Банка Рос-
сии.

Сурен Айрапетян предпола-
гает, что ажиотаж вокруг стра-
ховки карт спадет к весне 2020 
года, так как большой процент 
людей разочаруется в продукте. 
Страховка и сегодня часто вос-
принимается как некий навя-
занный элемент, особенно в 
сфере кредитных продуктов.

Другой вопрос, что сама 
идея, что средства застрахова-
ны, психологически хорошо 
воспринимается клиентами. 
«Дарит им ощущение надежно-
сти, поэтому банки часто ис-
пользуют это как маркетинго-
вый ход», — подчеркивает Му-
рад Шихмагомедов, начальник 
управления развития банков-
ских продуктов и проектов Фри-
дом Финанс банка. Именно по 
этой причине не так давно в ма-
газинах электроники и бытовой 
техники была так популярна 
«дополнительная гарантия от 
магазина» при действующей от 
производителя. За несколько 
лет и она сошла на нет, по мне-
нию экспертов, эта же судьба 
ожидает и страховки банков-
ских карт. 

ПРЕДПОЧТЕНИЯ 

Потребители 
выбирают 
«умную» 
технику

ИНТЕЛЛЕКТ 
ДЛЯ ЧАЙНИКА
Екатерина Ясакова

Оборот глобального рынка бы-
товой техники и электроники к 
концу 2019 года может превы-
сить триллион евро, показали 
данные аналитической компа-
нии GfK, представленные на М.
Видео Electronics Show.

Драйвером покупок и в 
мире, и в России является за-
прос потребителя на новые впе-
чатления. Практика показыва-
ет, что сегодня основными фак-
торами, которые увеличивают 
продажи на рынке бытовой тех-
ники и электроники, являются 
производительность, простота, 
узнаваемость бренда, а также 
удобный шопинг.

По данным GfK, 36% поку-
пателей купили новую технику 
или устройство, так как не 
были удовлетворены произво-
дительностью имеющегося 
продукта. 46% потребителей 
признались, что согласны за-
платить за продукт, если тот 
сделает повседневную жизнь 
проще. Поэтому покупатели 
все чаще обращают внимание 
на «умную» технику.

По информации дискаунте-
ра «Ситилинк», спрос на това-
ры категории «Умный дом» с 
начала 2019 года вырос уже в 
четыре раза. Людей интересу-
ют автоматизация и высокотех-
нологичные устройства, позво-
ляющие повысить безопа-
сность и комфорт в доме и офи-
се. Растет популярность голосо-
вого управления и электрон-
ных устройств, которые стано-
вятся частью единой компью-
терной сети и взаимодейству-
ют друг с другом с минималь-
ным участием человека. Тем не 
менее в России рынок решений 
для «умного дома» пока только 
формируется, нам еще далеко 
до Японии и Китая.

Зато заметно усложняется 
рядовая бытовая техника и 
электроника. По данным 
«М.Видео-Эльдорадо», каждый 
второй приобретенный в Рос-
сии в январе—июне телевизор 
поддерживает функции Smart 
TV, каждый третий — стандарт 
HDR, а каждый четвертый — 
разрешение 4К.

Почти половина (47%) ми-
ровых потребителей, по дан-
ным Gfk, выбирают не только 
инновационные товары, но од-
новременно и премиум-устрой-
ства. Стоит такая техника на 
порядок дороже, но покупателя 
это не отпугивает. В частности, 
в России покупатели объясня-
ют свой выбор тем, что такие 
товары внушают больше дове-
рия: чем дороже, тем лучше.

Другая тенденция на рынке 
бытовой техники — активный 
рост интернет-продаж. За по-
следний год этот канал вырос 
на 28% и превысил четверть 
оборота рынка потребитель-
ской техники и электроники в 
целом по России. Но это лишь 
отчасти отражает глубину из-
менений в структуре торговли. 
В наиболее крупных регионах — 
Москве, Санкт-Петербурге и 
городах-миллионниках — доля 
онлайн-торговли может дохо-
дить до 30—40%.

Рост интернет-продаж осо-
бенно заметен в дни акций и 
распродаж вроде «черной пят-
ницы» и киберпонедельника. 

ТЕНДЕНЦИЯ Китайская технологическая индустрия
уже через пять лет догонит по объемам американскую

Бой на новом поле 

Валентин Марченко, 
руководитель консалтинговой 
практики по направлению 
Китай Московской школы 
управления «Сколково»

Т
орговая война между 
США и КНР, новости 
о которой не сходят 
с первых полос миро-
вых СМИ вот уже по-
чти год, таит в себе 
много больше, неже-
ли желание Соеди-
ненных Штатов огра-

дить своих производителей от 
нарастающей конкуренции 
и сократить дисбаланс импор-
та-экспорта в торговом обороте 
двух стран. В сердце конфликта 
лежит необходимость США за-
щитить свою интеллектуаль-
ную собственность, а также 
стремление сохранить свое ли-
дирующее положение в новой 
реальности современного 
мира — цифровой.

Гонка вооружений, которая, 
казалось бы, закончилась с ухо-
дом эпохи «холодной войны», 
сегодня только начинает наби-
рать обороты. Однако гонятся 
уже не за господством в воен-
ной сфере (хотя и за этим, без-
условно, тоже), а за доминиро-
ванием в цифровом пространст-
ве и, как следствие, обладанием 
главным ресурсом XXI века — 
данными пользователей и по-
требителей.

В отличие от Китая, который 
смог выйти на трек цифрового 
развития только к концу нуле-
вых, США были и остаются лиде-
рами в этой сфере с самого нача-
ла развития интернета — 1983 
года. Компании, которые запад-
ные коллеги скромно объединя-
ют в акроним FANG (Facebook, 

Amazon, Netflix, Google), по-
прежнему являются основными 
поставщиками интернет-трафи-
ка на большей части нашей пла-
неты. Однако для рядового ки-
тайского пользователя эти бук-
вы не значат ровным счетом ни-
чего — ни одна из этих компаний 
не входит в топ-5 интернет-ком-
паний КНР. Зато любой совре-
менный потребитель Поднебе-
сной без труда расшифрует уже 
ставшее известным среди совре-

менного обывателя сокращение 
BAT (Baidu, Alibaba, Tencent) 
и еще только заявляющее о себе 
на мировой арене TMD (Toutiao, 
Meituan&Dianping, Didi).

Огромное население и высо-
кая степень проникновения мо-
бильного интернета в Китае (се-
годня этот показатель выше ана-
логичного в США в 4 раза) обес-
печили беспрецедентный рост 
отечественных IT-компаний. Ки-
тайский потребитель не нужда-
ется в услугах и сервисах запад-
ных IT-гигантов. На поисковые 
запросы здесь ответит Baidu, 
вместо целого спектра социаль-
ных сетей — WeChat, количество 
уникальных пользователей ко-
торого уверенно перевалило за 
миллиард, Alibaba и JD.com не 
о ста в и л и  а м ер и ка н с к о м у 
Amazon и 1% рынка e-commerce, 
а вместо Uber, которому при-
шлось уйти с рынка в 2016 году, 

Didi Chuxing, превосходящий 
американский сервис не только 
в количестве поездок в год, но и в 
объеме привлекаемых средств (в 
последнем раунде Uber снял 
7,5 миллиарда долларов, а Didi — 
9,5 миллиарда).

Китайский IT-сектор по-
прежнему во многом ориенти-
рован на внутренний рынок и по 
некоторым пунктам уступает 
американскому, однако его тем-
пы роста поражают воображе-

ние. За последние 10 лет объем 
венчурных инвестиций вырос 
с почти нулевой отметки до 
100  миллиардов долларов 
в 2018 году, внедряются новые 
бизнес-модели и улучшаются 
уже существующие — пример 
компании TikTok и ее популяр-
ности на западных рынках лиш-
ний раз доказывает, что Китай 
становится конкурентоспособ-
ным в казалось бы традицион-
ных для Силиконовой долины 
отраслях.

При нынешних темпах разви-
тия китайская технологическая 
и н д уст р и я  у ж е  л ет  ч е р е з 
5—10 догонит по объемам амери-
канскую. Этот стремительный 
рост обеспечит миллионы ки-
тайских граждан рабочими ме-
стами и создаст огромную до-
бавленную стоимость внутри 
страны. Однако настоящая на-
града за такие усилия — расшире-

ние международного присутст-
вия и создание новых мировых 
стандартов в сфере IT.

Ввиду серьезных ограниче-
ний, которые страны — участни-
цы конфликта накладывают на 
деятельность технологических 
компаний друг друга, вряд ли 
когда-нибудь представится воз-
можность увидеть их прямое 
столкновение на внутренних 
рынках. Деятельность почти 
всех крупнейших IT-компаний 
США запрещена на территории 
Китая, а Штаты, в свою очередь, 
от к а з ы в а ю т с я  от  р а б от ы 
с Huawei, Ant Financial (компа-
нии-дочке Alibaba с 2018 года за-
прещено вкладываться в техно-
логические стартапы США) 
и многими другими. Кроме того, 
недавно администрация Трампа 
выдвинула предложение о дели-
стинге всех компаний Поднебе-
сной на американских биржах.

Подобный двусторонний об-
мен запретительными мерами 
заставляет обращать свое вни-
мание на другие рынки. И Китай, 
и Америка предпринимают ак-
тивные шаги по захвату рынков 
развивающихся стран, не стал-
киваясь лицом к лицу. Это мож-
но объяснить несколькими фак-
торами, но главный из них — раз-
личие в стратегиях выхода на 
рынки. Американские компании 
предпочитают выходить напря-
мую под своими брендами и со-
здавать всю инфраструктуру 
с нуля (ну или почти с нуля). Так, 
например, больше половины 
всех доходов Google приходят 
из-за рубежа и обеспечиваются 
непосредственными сервисами 
компании, 8 из 10 крупнейших 
рынков Facebook — развивающи-
еся страны, а Amazon потратил 
около 5 миллиардов долларов на 

создание полностью функцио-
нирующей цепочки доставки то-
варов в Индии.

Китайские компании придер-
живаются другой стратегии. 
Скупая доли технологических 
стартапов по всему миру (на се-
годняшний день Китай вложился 
по меньшей мере в 1000 компа-
ний), IT-гиганты Китая объеди-
няют их в экосистемы под свои-
ми брендами. Более 45% всех 
азиатских стартапов-единоро-
гов так или иначе корнями ухо-
дят в китайские BAT. К 2025 году 
Alibaba планирует увеличить 
долю продаж на зарубежных 
рынках до 50%, делая ставку на 
своих ближайших соседей — Ин-
дию и Россию.

Однако наряду с экономиче-
ской выгодой и новыми рабочи-
ми местами присутствие ино-
странных технологических ком-
паний в регионе приводит к мас-
сивному оттоку данных и, как 
следствие, растущей зависимо-
сти от страны-провайдера ин-
тернет-трафика.

Физические границы госу-
дарств могут оставаться неиз-
менными, однако границы циф-
рового мира постоянно переме-
щаются. Потоки информации, 
утекающей то в одну, то в дру-
гую сторону, становятся глав-
ным ресурсом XXI века. И если 
времена лагерей капитализма 
и социализма давно прошли, то 
современный мир начинает 
разделяться на два лагеря адеп-
тов двух технологических дер-
жав. И какой из них победит, бу-
дет зависеть от количества при-
влеченных лояльных пользова-
телей. 

И Китай, и Америка предпринимают 
активные шаги по захвату 
IT-рынков развивающихся стран.

А К Ц Е Н Т

Часто страховка дублирует законода-
тельно закрепленную обязанность 
банка возместить похищенные средст-
ва, если клиент вовремя спохватился

А К Ц Е Н Т

Скупая доли стартапов по всему миру, 
IT-гиганты Китая объединяют их
в экосистемы под своими брендами

По данным GfK 
POS Tracking, 
за последний год 
онлайн-канал 
вырос на 28%
и превысил чет-
верть оборота 
рынка потреби-
тельской техники 
и электроники
в целом
по России
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потребителей в целом 

по миру говорят, что согласны 

заплатить за продукт, который 

сделает их жизнь проще, 

по данным исследования 
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НАЛОГИ ФНС рассказала
о «серых» доходах

Зарплата в тени

Юлия Кривошапко

Обеление экономики идет медленными темпами, зая-
вила замруководителя Федеральной налоговой служ-
бы Светлана Бондарчук на совещании в Саратове, где 
обсуждали федеральную программу по легализации 
теневой заработной платы. По словам Бондарчук, во-
прос вывода доходов из «серой» зоны актуален для 
всех регионов, однако на примере Приволжского феде-
рального округа можно оценить масштаб проблемы.

С одной стороны, он является одним из ведущих в 
стране по уровню экономического развития: его доля в 
ВВП страны — 15%. Важную роль тут играет легкая и хи-
мическая промышленность, машино- и автомобиле-
строение, топливно-
энергетический и 
оборонно-промыш-
ленный комплексы. 
При этом промпро-
изводство в полови-
не регионов ПФО 
растет темпами, 
превышающими 
среднероссийский 
уровень. Например, 
в Башкортостане 
+3,4% в 2018 году и 
+4,4% в первом по-
лугодии 2019 года, в 
Мордовии +8,7% и +3,2%, в Кировской области +4,5% и 
+3,5% соответственно. В целом налоговые доходы ПФО 
и его регионов ежегодно демонстрируют высокую дина-
мику поступлений, которая соответствует среднерос-
сийскому тренду: +23% в 2018 году, +13,2% в первом по-
лугодии 2019 года.

В то же время темпы поступления НДФЛ и страховых 
взносов, или «зарплатных платежей», существенно от-
стают от темпов поступления остальных налогов. Ана-
лиз уровня зарплаты демонстрирует, что он опускается 
не только ниже МРОТ — для России это 11 280 рублей в 
месяц, но и прожиточного минимума, устанавливаемого 
органами власти регионов (в Саратовской области — 
8727 рублей в месяц). Причем такая ситуация наблюда-
ется не только на малых и средних предприятиях, но и в 
крупных компаниях с числом работников более 2,5 ты-
сячи человек. Следовательно, существенная часть дохо-
дов граждан находится в «серой» зоне, а значит — не ра-
ботает на развитие экономики регионов. «Задача, кото-
рая стоит перед налоговыми органами, а также регио-
нальными и федеральными властями — совместными 
усилиями переломить этот негативный тренд», — отме-
тила Светлана Бондарчук.

Данные Росстата и ФНС отражают серьезное превы-
шение расходов над доходами граждан, даже при учете 
фактора закредитованности населения. В большинстве 
регионов разработаны и утверждены программы эконо-
мического развития, планы повышения доходов регио-
нальных бюджетов, работают комиссии по легализации 
налоговой базы по НДФЛ, напомнила Бондарчук.

Налоговые органы со своей стороны также распола-
гают набором инструментов, которые могут повлиять 
на ситуацию, уточнила замруководителя ФНС. Так, 
риск-ориентированный подход позволяет прицельно от-
бирать налогоплательщиков для проведения контроль-
ных мероприятий. Одним из важных критериев являет-
ся выплата работникам зарплаты явно ниже, чем в сред-
нем по отрасли в регионе. Когда налоговые органы глуб-
же анализируют деятельность таких компаний, выявля-
ются и иные правонарушения: необоснованное приме-
нение налоговых вычетов по НДС, неправомерное вклю-
чение расходов в состав затрат, учитываемых при опре-
делении налогооблагаемой прибыли компании. Это по-
могает ФНС результативнее взаимодействовать с регио-
нальными органами труда и занятости для проверки 
фактов выплаты зарплаты ниже МРОТ.   

Данные Росстата 
и ФНС отражают 
серьезное превы-
шение расходов 
над доходами 
граждан
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МУЗЫКА Валерий Гергиев выступил в России с Всемирным оркестром мира

Дипломатическая нота
Ирина Муравьева

Р
оссийское турне Всемир-
н о г о  о р к е с т р а  м и р а 
(World Orchestra for Peace) 

приурочено к 25-летию орке-
стра, созданного в 1995 году 
знаменитым британским дири-
жером, сэром Георгом Шолти. 
С1997 года WOP руководит Ва-
лерий Гергиев. В 2003 году он 
уже выступал с всемирным кол-
лективом в Петербурге по слу-
чаю 300-летия города и в Мос-
кве на Пасхальном фестивале. 
Н ы н е ш н и е  га ст р ол и  WO P 
прошли в Петербурге в Концер-
тном зале Мариинки и в Москве 
в новом Концертном зале «За-
рядье». Музыканты из 30 стран 
исполнили две великие симфо-
нии — Шестую («Пастораль-
ную») Людвига ван Бетховена 
и Девятую Франца Шуберта. 

Выступления подобных ин-
тернациональных коллекти-
вов, собирающихся из музы-
кантов разных стран на концер-
ты, чтобы вместе музициро-
вать,  демонстрируя миру, 
а главным образом — полити-
кам, образец согласия и диало-
га друг с другом, нет смысла 
рассматривать в категориях 
чисто музыкального события. 
Созданный в свое время для 
концерта в Женеве по случаю 
50-летия ООН Всемирный ор-
кестр мира, как и подобные ему 
коллективы самого разного 
формата (например, интерна-
ц и о н а л ь н ы е  м о л о д е ж н ы е 
 оркестры Риккардо Мути и Да-
ниэля Баренбойма, выступаю-
щие в проблемных точках пла-
неты), отражают новый кон-
цепт «глобального искусства». 
Суть его — не в чистой эстетике: 
это опыт объединения людей 
на территории искусства, му-
зыки, путь к диалогу, созидание 
«мира» — отсюда и название 
Оркестр мира (World Orchestra 
for Peace). «Музыкантов в мире 
больше, чем политиков, и де-
лом они занимаются более бла-
городным — объединяют людей. 
Музыка — это, конечно, только 
часть решения того, что может 
изменить мир к лучшему», — 
считает Валерий Гер гиев. 

Возглавить Всемирный ор-
кестр мира Гергиеву предложил 
после смерти Шолти директор 
оркестра Чарльз Кей, извест-
ный музыкальный консультант, 
работавший еще с Бенджами-
ном Бриттеном. С тех пор Гер-
гиев руководит оркестром, 
 собирая коллектив по случаю 
значимых событий. Известно, 
что у WOP нет постоянного 
 состава, нет своего офиса и ад-
министрации. Музыканты из 
разных стран стран мира — от 
Вьетнама до Америки — слета-
ются на несколько дней на оче-
редной проект, чтобы репети-
ровать и выступить с програм-
мой. Причем на сцене музыкан-
ты демонстрируют принцип 
 равенства: во время концерта 
при исполнении разных парти-
тур они меняются местами 
у пультов — от последних к пер-
вым и обратно. Критерий отбо-
ра музыкантов, по словам Ге-

ргиева, очень прост: професси-
онализм. 

В концертах в Петербурге 
и Москве участвовали музыкан-
ты, представляющие 30 стран 
мира, в том числе 18 музыкантов 
из России. В программе прозву-
чали Шестая («Пасторальная») 
симфония Людвига ван Бетхове-
на и последняя Девятая симфо-
ния Франца Шуберта, партиту-
ры, близкие своим светлым, лу-
чезарным настроем. И «руссо-
истская» гармония человека 
и природы в бетховенской «Па-
сторальной», с ее прозрачными 
«журчаниями» ручьев и щебета-
ньем птиц, эффектным тутти 
грозы и юмором «деревенского» 
оркестра, и жизнеутверждаю-
щая энергия музыки Девятой 
шубертовской симфонии с ее от-
блеском темы войны и мира, вол-
шебными валторнами, «лесной 
романтикой», большим вальсом, 
шествиями, победительными 

фанфарами — это, по сути, глав-
ные сегодня темы для человече-
ства: экологии и мира. «Не надо 
переводить язык Бетховена или 
Шуберта, — говорит Гергиев. — 
Это огромная сила великих про-
изведений, сочиненных титана-
ми мировой музыкальной тради-
ции. И это сплачивает музыкан-

тов. Я работаю с ним 22—23 года, 
мы выступали во многих, многих 
странах». В следующем году Все-
мирный оркестр мира выступит 
с концертом в Карнеги-холл 
в Нью-Йорке. 

ФЕСТИВАЛЬ 

Зрители
Чехии 
аплодируют 
нашим 
фильмам

РУССКИЕ ИДУТ

Владимир Снегирев,
Прага

На экранах центровых киноте-
атров чешской столицы в тече-
ние десяти дней демонстриро-
вались ленты из программы фе-
стиваля «Новый русский 
фильм 2019». 

Причем их представляли 
местному зрителю сами созда-
тели — известные российские 
режиссеры, продюсеры, актеры 
и даже прототипы главных ге-
роев. 

Так, перед показом картины 
«Движение вверх», повествую-
щей о драматическом финаль-
ном матче турнира Олимпиа-
ды-72, на сцену вышел леген-
дарный советский баскетбо-
лист Иван Едешко. 

Это с его подачи другой вы-
дающийся спортсмен, Алек-
сандр Белов, забросил тогда 
«золотой мяч» в корзину аме-
риканцев. А документальный 
фильм Леонида Круглова 
« Великий Северный путь» на-
чался с комментария путеше-
ственника Федора Конюхова, 
ставшего одним из героев этой 
ленты. 

Психологическую драму 
«Двое», снятую в интерьерах 
сибирской тайги и уже отме-
ченную на «Кинотавре», пред-
ставил исполнитель главной 
роли Антон Момот. Получив-
ший признание у нашего зрите-
ля фильм «Балканский рубеж» 
привез в Прагу Гоша Куценко, 
а другую военную драму «Брат-
ство» — ее режиссер Павел Лун-
гин. 

Участниками фестиваля ста-
ли также известные кинематог-
рафисты Карен Шахназаров, 
Александр Галибин, Наталья 
Вдовина, Анна Чиповская, Ва-
дим Быркин и другие. 

У пражан была возможность 
напрямую пообщаться с ними, 
удовлетворить свое любопыт-
ство по поводу российского 
кино, которое явно стремится 
вернуть утраченные позиции 
на зарубежных площадках. 

В рамках фестиваля прошла 
выставка работ фотохудожника 
Игоря Гневашева, запечатлев-
шего многих ярких звезд совет-
ского и российского экрана. 

Состоялся интерактивный 
познавательный праздник 
«День Арктики» с участием эт-
ноисполнительницы из Якутии 
Олены Уутай. 

За «круглыми столами» де-
ловой программы прошли 
встречи, на которых представи-
тели российской и чешской ки-
ноиндустрии обсудили пер-
спективы взаимного сотрудни-
чества. Но, безусловно, главны-
ми событиями стали сорок 
фильмов, представленных на-
шими мастерами жителям и го-
стям Праги. 

Теперь эти картины отпра-
вились в чешскую «глубинку». 
Фестиваль «Новый русский 
фильм» продолжится в городах 
Брно, Острава, Злин и Пльзень. 

А на сцене провинциального 
театра «Доцела велке дивадло» 
(это можно перевести как «По-
чти большой театр») — премье-
ра спектакля по пьесе россий-
ского автора Владимира Губа-
рева «Саркофаг». 

Написанная более тридцати 
лет назад, эта работа и сейчас 
не утратила своей актуально-
сти. Техногенные катастрофы 
с пугающей периодичностью 
сотрясают нашу планету. 

Спектакль поставил выпуск-
ник ГИТИСа Юрий Галин, кото-
рый давно стал жителем Чехии 
и создал труппу из молодых ин-
тересных актеров. Они не пер-
вый раз обращаются к произве-
дениям российских драматур-
гов и писателей. Так, неизмен-
ным успехом у чешского зрите-
ля пользуется «Мастер и Мар-
гарита» по мотивам одноимен-
ного бессмертного романа Ми-
хаила Булгакова. 

Кстати, пьеса лауреата Госу-
дарственной премии В. Губаре-
ва «Саркофаг», повествующая 
об аварии на Чернобыльской 
АЭС, отмечена уже в репертуа-
рах шестидесяти театров раз-
ных стран. 

За чем стоим?

Выступления подобных интернацио-
нальных коллективов — образец 
согласия и диалога друг с другом. 

Справка РГ

Всемирный оркестр мира (WOP) был основан Георгом Шолти в 1995 

году. В состав оркестра тогда вошли лучшие музыканты из 40 стран. 

Под руководством Валерия Гергиева WOP выступил на открытии Фе-

стшпильхауса в Баден-Бадене в 1998 году. В 2000-м WOP впервые 

выступил на фестивале Би-би-си Промс, а в 2003-м — в России. 

В 2005 году состоялось турне оркестра в честь 60-летия окончания 

Второй мировой войны: WOP выступил в Запретном городе в Пеки-

не, в Роттердаме, Брюсселе, Берлине, Москве, Будапеште, Иеруса-

лиме, Кракове и Стокгольме. В 2010 году оркестр дал концерты на 

фестивале Би-би-си Промс и Зальцбургском фестивале. В 2011 году 

коллектив выступил в Абу-Даби, а в 2012-м дебютировал в США — 

в Нью-Йорке и Чикаго. В 2014 году оркестр выступил в Лондоне в па-

мять о 100-летии начала Первой мировой войны. 

Перед показом 
картины 
«Движение вверх» 
на сцену вышел 
легендарный 
советский
баскетболист 
Иван Едешко

«КОРОЛЕВСТВО НА СТОЛ!»
Сегодня о Грете Тунберг, школьнице из Стокгольма, ко-
торая впервые вышла на одиночный пикет к зданию 
шведского парламента 20 августа 2018 года, не пишет 
только ленивый, — и профессиональные журналисты, 
и пользователи социальных сетей. Особенно после того 
как стало известно о том, что основательнице движения 
«Пятница для будущего» присуждена Международная 
премия мира. С удовольствием присоединюсь к этому 
множеству, которое разделилось примерно поровну. 

Тех, кто считает Грету марионеткой в руках взро-
слых, которые используют ее романтический порыв, ни-
как не меньше, чем тех, кого безусловно восхищает ее 
поведение. Очевидно, что шведская девушка вполне ис-
кренне обращается к мировой общественности, выра-
жая озабоченность своих сверстников будущим плане-
ты, а значит, и живущего на ней человечества. Очевидно 
и то, что кто-то должен был помочь ей пройти непростой 
длинный путь от стокгольмской площади до трибуны 
ООН, где ее выступление на саммите по климату стало 
сенсацией. И можно только догадываться, какие цели 
преследовали ее наставники. Не стану заниматься кон-
спирологией, реальность куда богаче моих фантазий. 

Экология всегда 
была в высшей сте-
пени политизиро-
ванной сферой об-
щественной дея-
тельности. Сколь 
благородно беско-
рыстной, столь же 
и зависимой от груп-
пового эгоизма меж-
дународных корпо-
раций и очевидных 
интересов госу-
дарств, бюджеты ко-
торых зависят от по-
ступающих в казну доходов. Квоты на выброс углекисло-
го газа давно уже стали предметом ожесточенного спора 
политиков и промышленников. 

Конфликт интересов настоящего и будущего прио-
бретает все более острый характер, потому что диктует 
не только этическую, но и технологическую, и даже ци-
вилизационную развилку. Здесь вроде бы нет места для 
политического любительства даже самого возвышенно-
го свойства. Достаточно вспомнить пьесу норвежца Ген-
рика Ибсена «Враг народа», в которой герой, доктор 
Штокман, пошел против своих земляков, строящих свое 
благополучие на лечебницах с опасной для здоровья 
больных водой. И, естественно, потерпел поражение. Го-
рожане хотели получать доход здесь и сейчас. Пожалуй, 
по-другому и не могло быть на рубеже ХIХ и ХХ веков. 
Эта пьеса всегда приходит на ум, когда сталкиваешься 
с искренним идеализмом в социальной жизни. Многое 
ли изменилось за прошедшие 120 лет? Думаю, многое. 
Хотя бы потому, что ни один фильм, ни одна театральная 
постановка, ни одна из «зеленых партий», которые заво-
евывают все большее число мест в парламентах разных 
государств, ни Межправительственная группа экспер-
тов по изменению климата и Альберт Гор-младший, по-
лучившие в 2007 году премию мира, ни даже Ангела 
Меркель, под давлением немецких «зеленых» отказав-
шаяся от строительства атомных электростанций, не до-
бились такого внимания, как Грета Тунберг и ее свер-
стники. Неужели Ибсен был прав, когда написал в «Стро-
ителе Сольнесе»: «Юность все перевернет»?

Теперь пятница стала почти официальным забасто-
вочным днем школьников не только в Швеции. Движе-
ние «Пятница для будущего» объединило учащихся под-
ростков почти всей планеты — от Австралии до Европы. 
Число его активистов насчитывает миллионы человек. 
И это заставляет задуматься не только педагогов, кото-
рые отвечают за качество образовательного процесса. 
Почему именно школьники? Что движет ими? И на-
сколько они самостоятельны? Нет ответа. Кроме одно-
го — в подростковом, юношеском возрасте есть повы-
шенный запрос на справедливое устройство жизни и на 
возможность прогнозировать свое будущее. 

Экологическое 
движение школьни-
ков стало заметным 
после Парижской 
конференции по 
климату, состояв-
шейся в 2015 году. 
Но только после 
«стояния» Греты 
Тунберг у здания 
шведского парла-
мента оно приобре-
ло повсеместный ха-
рактер. С самого на-
чала 2019 года эко-
логические высту-
пления учащихся 
приобрели массовый характер. Подростки, не достиг-
шие возраста, позволяющего им голосовать, выходят 
на улицы, требуя внимания взрослых к общему будуще-
му. «Один из наших главных призывов — привлечь к деба-
там по климату настоящих экспертов, у которых есть ре-
шения, о которых так просят политики. Поэтому вместо 
того чтобы спрашивать нас, им нужно выслушать специ-
алистов. Если вы внимательно послушаете политиков, 
то услышите, что это вопрос чрезвычайной срочности. 
Но когда речь идет о конкретных действиях, складывает-
ся впечатление, что они никогда не слышали о климати-
ческом кризисе, потому что они не считают его тако-
вым», — 17-летняя экологическая активистка Ануна 
де Вевер уверена, что она и ее сверстники имеют право 
на свои демонстративные действия во имя будущего. 

И в этом они немногим отличаются от молодежи 60-х 
годов ХХ века, требовавшей «революции немедленно», 
протестующей против капиталистической системы в це-
лом под троцкистскими и даже маоистскими лозунгами, 
против несправедливой войны во Вьетнаме в США или 
дискриминации из-за политических взглядов в ФРГ. 
Впрочем, с одним существенным отличием — действия 
нынешних школьников носят подчеркнуто мирный ха-
рактер. В 60-е годы среди бунтующей молодежи Запада 
было немало радикалов, которые переходили к открыто-
му террору, к вооруженному противостоянию с властью. 
Нынешние экологические диссиденты используют до-
статочно цивилизованные способы борьбы за свои 
убеждения. В конце концов, прогулы школьных занятий 
вряд ли можно считать уголовным правонарушением. 
А выступление в ООН — революционной пропагандой. 

Заключая, позволю себе еще раз напомнить знамени-
тую пьесу Ибсена. Строитель Сольнес в шутку сказал 
маленькой Хильде, что когда она вырастет, то станет 
принцессой в построенном им королевстве. Хильда, по-
верив, выросла в твердой уверенности, что Сольнес вы-
полнит обещание. Она выросла, а королевства никто не 
подарил. Как известно, эта история заканчивается само-
убийством строителя Сольнеса — он не перенес своего 
обмана. Только это не принесло Хильде счастья. 

Экология всегда 
была в высшей 
степени политизи-
рованной сферой 
общественной 
деятельности

Нынешние «эколо-
гические дисси-
денты» использу-
ют вполне цивили-
зованные способы 
борьбы за свои 
убеждения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Рост 
посещаемости Третья-
ковской галереи в Ин-

женером корпусе происходит 
за счет экспозиций-хитов, на-
пример, ретроспектив Куинд-
жи или Мунка, а на Крымском 
Валу — за счет крайне популяр-
ных временных выставок. Но 
этим летом мы отремонтирова-
ли первые 14 залов постоянной 
экспозиции в Новой Третья-
ковке: впервые в истории гале-
реи создали зал Владимира Тат-
лина, где парит инженерно-
скульптурная конструкция 
«Летатлин», входящая в собра-
ние музея Военно-воздушных 
Сил в Монино, восстановили 
зал Кандинского, Шагала, сде-
лали зал Дейнеки и два зала, по-
священных Георгию Дионисо-
вичу Костаки. И сейчас, в пери-
од между выставками Репина, 
Поленова и следующим проек-
том «Авангард. Список №1», 

которую мы откроем в октябре, 
мы видим, что количество зри-
телей в постоянной экспози-
ции тоже возросло.

Кроме того, прямо в залах 
Третьяковской галереи регу-
лярно проходит замечатель-
ный музыкальный фестиваль 
камерной музыки. И посетите-
ли, которые приходят на кон-
церты в галерею на Крымском 
Валу, получают возможность 
сперва пройтись по выставоч-
ным залам. Не представляете, 

какой отклик мы получаем от 
интеллигентных, образован-
ных людей, которые много лет 
не были в Новой Третьяковке, 
и вдруг поняли, что постоянная 
экспозиция — это поразительно 
богатое собрание произведе-
ний искусства, чтобы увидеть 
которое многие в Европе и в 
мире выстроились бы в огром-
ная очередь. 

В советское время в очередях 
спрашивали: «За чем стои-

те? За колбасой или за фин-
скими сапогами?» Сейчас мы 
стоим в очередях к Серову, Ре-
пину и Поленову. Как вы дума-
ете, чем это вызвано? Чем, 
например, актуален Поленов 
сегодня? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Экспозиция, 
посвященная Поленову, как 
и ретроспектива Ильи Репина, 
приурочена к 175-летию со дня 
рождения мастера. На фоне Ре-
пина делать выставку Полено-
ва сложнее вдвойне: мы пока-
зали грандиозного художника, 
в котором находим совсем дру-
гие смыслы, понятные совре-
менникам мастера, но отошед-
шие на задний план или созна-
тельно похороненные за годы 
советской власти. Сверстни-
ков Репина и Поленова связы-
вало многое: они вместе учи-
лись в Академии художеств, 
в одном году ее оканчивали, 
вместе писали выпускную ра-

боту на одну и ту же тему «Вос-
к р е ш е н и е  д оч е р и  И а и р а » 
(кстати, это полотно будет 
представлено в экспозиции 
Поленова), получили за нее 
большую золотую медаль, вме-
сте были отправлены в поездку 
в Париж. Но выставки дают 
возможность показать, какими 
разными художниками они 
были,  насколько разными 
были их подходы, в том числе 
и к евангельской теме. Для По-
ленова важнейшей задачей 
было отразить в своих полот-
нах жизненный путь Христа 
и поднять главные этические 
вопросы. 

В советское время спрашивали: 
«За чем стоите?» Сейчас мы стоим 
в очередях к Репину и Поленову.

А К Ц Е Н Т

Постоянная экспозиция Новой 
Третьяковки — это богатое собрание, 
чтобы увидеть которое многие в Европе 
выстроились бы в очередь

— Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака»
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пассажирс-
кая компания» информирует, что в соответствии с 
постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т опуб-
ликована информация за III квартал 2019 г. о регули-
руемой деятельности субъекта естественной моно-
полии в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» на официальном сайте АО «Баш-
кортостанская ППК» — http://bppc.ru/about/
ofitsialnye-dokumenty/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской об ласти, 
и не сданных в аренду.

По состоянию на 30 сентября 2019 года свободны следую-
щие земельные участки: 71:00:000000:112811 — 3 115 530 кв.м, 
71:20:010101:390 — 89 422 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков ин дивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в 
АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону: 
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ВОСТОЧНЫЙ БАЗИС» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»,   
ООО «Восточный базис» извещает о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности при реализации проектной документации «Открытый руд-
ник «Тарутинский». Горнотранспортная часть производитель-
ностью 750,0 тыс. т руды в год».

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности 
по промышленному освоению запасов медных руд на Тарутинс-
ком участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Чесменский муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: 457220, Челябинская об-
ласть, село Чесма, ул. Чапаева, д. 36, пом. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 3 квартал 2019 г. — 1 квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Чесменского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение  оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои за-
мечания и предложения к проекту технического задания в пись-
менном виде в журнале обращений в течение 30 дней с 11.10.2019, 
по адресу: Челябинская обл, Чесменский район, с. Тарутино, ул. 
Октябрьская, 48 (Администрация Тарутинского сельского посе-
ления), время работы: с 9.00 до 17.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В ООО «Восточный базис»: Челябинская область, с. Чесма, 

ул. Чапаева, д. 36, пом. 1 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ» и администрацией Уватского района извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту 
«Разработка проектов ликвидации буровых шламовых амбаров 
на территории Усть-Тегусского, Урненского, Радонежского место-
рождений и рекультивации прилегающих нарушенных земель».

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская об-
ласть, Уватский район, в границах Усть-Тегусского, Урненского, Ра-
донежского месторождений.

Цель намечаемой деятельности: ликвидация объектов размеще-
ния отходов — буровых шламовых амбаров, с учетом проектных ре-
шений, предотвращающих негативное воздействие на окружающую 
среду.

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Уватнефтегаз», 
юр. адрес: 626170, РФ, Тюменская обл., с. Уват, ул. Иртышская, д. 19; 
фактический адрес: 625000, РФ,Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Ле-
нина, д. 67, тел.: (3452) 382-320, E-mail: rn-uvatng@uvng.rosneft.ru.

Наименование и адрес представителей заказчика:  
ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 350000, РФ, г. Краснодар, ул. Крас-
ная, д. 54, тел.: (861)201-74-00, E-mail: ntc@rnntc.ru;  
ООО «ТюменьПромИзыскания», юр. адрес: 625007, РФ, г. Тюмень, 
ул. Инженерная, 66, оф 23, фактический адрес: г. Тюмень, ул. Холо-
дильная, д. 65/3, тел.: (3452) 500-029; E-mail: office@tpigeo.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Уватского района Тюменской области.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Ознакомиться с проектной документацией можно с 09.10.2019 г. 

по 08.11.2019 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресам:  
ООО «РН-Уватнефтегаз», 625000, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, 
каб. 216, тел.: 8 (3452) 389-999, доб. 1064, факс: 8(3452)382-321;  
администрация Уватского района: 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 
19, каб. 209, тел.: 8(34561)2-81-00.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 09.10.2019 г. 
по 08.11.2019 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 в письменной форме 
по адресам: ООО «РН-Уватнефтегаз», 625000, г. Тюмень, ул. Ленина, 
д. 67, каб. 216; администрация Уватского района: 626170, с. Уват, 
ул. Иртышская, 19, каб. 209, тел.: 8 (34561) 2-81-00.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 11.11.2019 г. 
с 10.00 до 11.00 (время тюменское), по адресу: Тюменская область, 
Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 331.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администраци-
ей Соликамского городского округа уведомляют о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «Южный рудник СКРУ-2.  Этап 1.  Строительство 
вертикальных шахтных стволов. Корректировка», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1 этап обществен-
ных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: Строительство вертикальных шах-
тных стволов Южного рудника СКРУ-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Перм-
ский край, Соликамский городской округ.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 г. — декабрь 

2019 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-

ных обсуждений: Администрация Соликамского городского округа.
Предполагаемая форма общественных обсуждений на первом 

этапе: в форме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в письменном 

виде.
С целью информирования и участия общественности в процессе оценки 

воздействия на окружающую среду на первом этапе предоставляется ин-
формация о намечаемой деятельности и Техническое задание на разработ-
ку ОВОС. Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 15 октября 2019 года по 13 ноября 2019 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию Администрации Соликамс-
кого городского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Побе-
ды, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 
до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны 
для справок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, 
корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника по пятницу — 8.30 
до 16.30, (без перерыва). Телефон для справок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического зада-
ния будет осуществляться в период с 15 октября 2019 года по 13 ноября 
2019 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию Администрации Соликамс-
кого городского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Побе-
ды, 121, 3-й этаж, каб. №1) в рабочие дни: с понедельника по четверг — 
с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Теле-
фоны для справок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, 
корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника по пятницу — с 8.30 
до 16.30, (без перерыва). Телефоны для справок: (83424) 29-60-14.

Техническое задание будет доступно общественности в течение всего 
времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 этапу об-
щественных обсуждений состоится 14.11.2019 в 16.00 по адресу: 
Администрация Соликамского городского округа (Пермский край, 
г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 105, 2-й этаж, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 618426,  
Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а.  
Контактные лица: Чипиго Игорь Юрьевич, телефон 8 (3424) 29-60-14,  
e-mail: Igor.Chipigo@uralkali.com, Зарожный Виктор Геннадьевич, теле-
фон: 8 (34253) 6-84-43, e-mail: viktor.zarozhnyy@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Сибирская, 
д. 94. Контактное лицо: Курсанин Юрий Васильевич, телефон:  
8 (342) 210-08-08, e-mail: Yuriy.Kursanin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
информирует об инициировании процесса общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы феде-
рального уровня — проектная документация «Автоматизированная 
система мониторинга выбросов вредных (загрязняющих) веществ в 
атмосферу организованных источников АО «Газпромнефть- 
ОНПЗ», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

М е с т о р а с п о л о ж е н и е  н а м е ч а е м о й  д е я т е л ь н о с т и :  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: Обеспечить 9 организованных 
источников выбросов АО «Газпромнефть–ОНПЗ» автоматически-
ми средствами измерения и учета объема и массы выбросов вредных 
(загрязняющих) веществ в атмосферу.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск,  
пр. Губкина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «Энрима-системс» (614033, Пермский край, г.  Пермь, 
ул. Куйбышева, д. 118, офис 500).

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных обсуждений — Департамент общественной безопасности Адми-
нистрации города Омска (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уведом-
ления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и составле-
ния технического задания на проведение ОВОС: прием замечаний и 
предложений в письменном виде.

Материалы ПЭО, техническое задание на проведение ОВОС и 
журнал регистрации обращений общественности будут доступны 
для ознакомления общественности в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного информационного сообщения  и размещены в по-
мещении библиотеки АО «Газпромнефть-ОНПЗ», расположенной 
по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: понедельник, 
вторник, четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45, среда, 
суббота, воскресенье — выходные дни, перерыв на обед с 13.00 до 
13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по объекту государственной экологической 
экспертизы принимаются в письменной форме в месте ознакомле-
ния, а также могут быть направлены по электронной почте: 
UPKPB_OOS_onpz@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее - компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту:

«Проект «Cахалин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Се-
верная). Рабочий проект на строительство скважин ОР-33 
и ОР-34»

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
эксплуатационных добывающих скважин в рамках разработки 
нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-море.

Месторасположение: Устья проектируемых скважин нахо-
дятся в границах территории существующей Буровой площадки 
Одопту-2 (Северная), расположенной в северной части Пильтун-
ской косы в Охинском районе Сахалинской области.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компа-
ния ЭНЛ продолжает осуществлять разработку месторождения 
Одопту-море, в связи с чем предусмотрено бурение очередных 
эксплуатационных добывающих скважин. Бурение скважин будет 
выполняться на существующей Буровой площадке Одопту-2 (Се-
верная). Размещение отходов бурения и других технологических 
отходов будет осуществляться посредством закачки в глубокоза-
легающие пласты горных пород через существующие и специаль-
но для этого предназначенные скважины.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1 октября 2019 г. — 14 января 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности проекта технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: Общественные обсужде-
ния будут проведены в два этапа. Первый этап в форме опроса. 
Общественности представляется информация о намечаемой де-
ятельности и проект технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды» в составе рабо-
чего проекта «Проект «Cахалин-1». Буровая площадка Одопту-2 
(Северная). Рабочий проект на строительство скважин ОР-33 и 
ОР-34». Материалы будут доступны для ознакомления обще-
ственности с 11 октября 2019 г. в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюджет-
ное учреждение «Охин-
ская централизованная 
библиотечная система»

694490, Саха-
линская об-
ласть, г. Оха, ул. 
Ленина, 17

Вторник — пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота — воскре-
сенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Тунгор, ул. Не-
фтяников, 17

Вторник — пятница 
С 10.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, поне-
дельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Некрасовка, ул. 
Октябрьская, 11

Вторник — суббота 
С 13.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, поне-
дельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельно-
сти в указанных библиотеках будут размещены специальные формы 
для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные представите-
ли общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 
-

нии «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Прием замечаний и предложений к проекту технического за-

дания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указанной в 
настоящем уведомлении. Данные замечания и предложения будут 
учтены при составлении финального технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомить общественность с рабочим проектом, содержащим 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, с утвержденным техническим заданием, а также проведение 
общественных слушаний. О сроках и местах проведения второго 
этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, г. 

Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нормативно-пра-
вовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материалы 
по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компании 
ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

АО «МЦБК» извещает о проведении общественных обсуждений пред-
варительного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду технологии производства твердого биотоплива из осадка сточных 
вод очистных сооружений и древесных отходов и проекта технологической 
документации новой технологии «Технология производства твердого био-
топлива из осадка сточных вод очистных сооружений и древесных отхо-
дов». Название намечаемой деятельности: технология производства твер-
дого биотоплива из осадка сточных вод очистных сооружений и древесных 
отходов. Цель намечаемой деятельности: охрана здоровья человека, под-
держание благоприятного состояния окружающей среды; использование 
наилучших доступных технологий при обращении с отходами, включая их 
повторное применение и вовлечение в хозяйственный оборот. Месторас-
положение намечаемой деятельности: Республика Марий Эл, город 
Волжск, улица Карла Маркса, дом 10. Наименование и адрес заказчика: АО 
«МЦБК», Республика Марий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 
10. Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 29 августа 2019 г. по 27 декабря 2019 г. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: Администрация городского округа 
«Город Волжск». Форма общественных обсуждений: опрос. Сроки прове-
дения общественных обсуждений: с 10 октября 2019 г. по 8 ноября 2019 г. 
Бланк для заполнения опросного листа можно получить по адресу адми-
нистрации городского округа «Город Волжск»: 425000, Республика Марий 
Эл, город Волжск, улица Коммунистическая, дом 1, кабинет 403, электрон-
ная почта avolzsk@mail.ru, на сайте — www.voljsk.gov12.ru, 
 а также на сайте АО «МЦБК» — www.marbum.ru. В течение срока прове-
дения общественных обсуждений заполненные в письменном виде бланки 
опросных листов принимаются по вышеуказанному адресу. Ознакомиться 
с предварительным вариантом материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду технологии производства твердого биотоплива из осад-
ка сточных вод очистных сооружений и древесных отходов и представить 
замечания можно в указанные выше сроки проведения общественных об-
суждений по адресу: Республика Марий Эл, город Волжск, улица Карла 
Маркса, дом 10, время приема: с 9.00 до 12.00, тел.: 8 (83631)49976, 61532. 
По указанному адресу в период с 18 ноября 2019 г. по 17 декабря 2019 г. 
принимаются письменные замечания и предложения, а с 23 декабря 2019 г. 
вся информация проекта технологической документации новой техноло-
гии «Технология производства твердого биотоплива из осадка сточных 
вод очистных сооружений и древесных отходов», включая окончательный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду, будет 
размещена на официальном сайте АО «МЦБК» — www.marbum.ru и до-
ступна для ознакомления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Научно-Производс-
твенная Фирма МЕГАМИКС» (далее — ООО «НПФ «МЕГАМИКС») 
(Заказчик), адрес: 606440, Нижегородская область, г. Бор, ул. Ленина, 
д. 161, к. 2, кв. 66, информирует, что в соответствии с Федеральным за-
коном от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372,  
организуются общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы: проекту технической документации «Аг-
рохимикат «Минеральное удобрение МЕГАМИКС марки: МЕГА-
МИКС — Фосфор, МЕГАМИКС — Сера, МЕГАМИКС — Магний-
Цинк», включая материалы ОВОС и техническое задание.

Общественные обсуждения организуются Администрацией город-
ского округа город Бор Нижегородской области (адрес: 606440, Ниже-
городская область, г. Бор, ул. Ленина, д. 97).

Территория намечаемой реализации объекта экологической экс-
пертизы: на территории Российской Федерации.

Адрес размещения производства: 606440, Нижегородская область, 
г. Бор, д. Владимирово, ул. Молодежная, д. 46.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — III—IV квартал 2019 г.

Материалы проекта технической документации «Агрохимикат 
«Минеральное удобрение МЕГАМИКС марки: МЕГАМИКС — Фос-
фор, МЕГАМИКС — Сера, МЕГАМИКС — Магний-Цинк», оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), а также Техническое за-
дание на оценку воздействия на окружающую среду доступны для оз-
накомления и подачи замечаний и предложений в письменном виде с 
14 октября 2019 г. по 14 ноября 2019 г. по адресу:  606440, Нижегород-
ская область, г. Бор, ул. Буденного, д. 41, Управление сельского хозяйс-
тва администрации городского округа г. Бор Нижегородской облас-
ти.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется по 
адресу электронной почты megamix52@list.ru. 

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных слу-
шаний 15 ноября 2019 года с 17.00 по адресу: 606440, Нижегородская 
область, г. Бор, ул. Ленина, д. 97. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
согласно Федеральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и в соответствии с требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№ 372, ОАО «Ямал СПГ» уведомляет о начале процедуры об-
щественных обсуждений (в форме опроса заинтересованной 
общественности) технического задания (ТЗ) на ОВОС в составе 
проектной документации: «Строительство объектов морского 
порта в районе пос. Сабетта на полуострове Ямал, включая со-
здание судоходного подходного канала в Обской губе. Внесение 
изменений и дополнений в проектную документацию (4)».

Местоположение объекта: Ямальский район Ямало-Не-
нецкого автономного округа Тюменской области, в северо-вос-
точной части полуострова Ямал, на западном берегу Обской 
губы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство объек-
тов морского порта в районе пос. Сабетта на полуострове Ямал, 
включая создание судоходного подходного канала в Обской 
губе. 

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ», адрес: 629700, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, улица Худи 
Сэроко, дом 25, корп. А, телефон: +7 (495) 228-98-50.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИИПРО-
ЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, 
д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812)703-40-10, факс: + 7 (812) 703-49-78.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: сентябрь 2019—январь 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния с 10.10.2019 по следующим адресам: 

—  629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовс-
кая, д. 16, Администрация муниципального образования  
с. Сеяха;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: прием замечаний и предложений к ТЗ на проведение ОВОС 
будет осуществляться до 8 ноября 2019 года. ТЗ на проведение 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и предло-
жений общественности будут доступны в общественных прием-
ных в течение всего времени проведения ОВОС.

Замечания и предложения по ТЗ на ОВОС в письменном 
виде с пометкой «К общественным обсуждениям» направлять  
в АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» по адресу lenmor@lenmor.ru. 

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по ОВОС, а также дате и месте проведения 
общественных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь,  

кв.м
Кадастровый  

номер
Площадь,  

кв.м
30:08:010703:96 70 160 30:08:040104:296 118 349

30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:288 452 180
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:040104:292 240 706
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:000000:951 20 548
30:08:040104:283 60 747 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:898 10 175 30:08:000000:954 110 926
30:08:000000:909 8 462

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  о земельных участках,  
находящихся в государственной и муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ «Лотос»  
на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области  
и не сданных в аренду по состоянию на 1 октября 2019 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиоле-
това, д. 7, лит. б, на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному за-
кону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» Сахалинский филиал ФГБУ «Морспасслужба» (694020, Саха-
линская область, г. Корсаков, ул. Портовая, 16) информирует 
о начале работ по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности в рамках про-
екта «Причал в бухте Лососей, залив Анива, г. Корсаков, Сахалин-
ская область», в соответствии со ст. 34 ФЗ №155 «О внутренних 
морских водах, территориальном море и прилежащей зоне Рос-
сийской Федерации».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности рассматриваемого объекта на ок-
ружающую среду и связанных с ним социальных, экономических 
и иных последствий.

Предполагаемая форма общественного обсуждения —  
слушания.

Разработка материалов проводится ООО «Индустрия клима-
та» с 11 февраля 2019 г. по 11 января 2020 г. С техническим зада-
нием на проведение работ можно ознакомиться на сайте:  
https://novomor.org/nachalo-rabot-po-ovos.html.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в форме слушаний), — администрация Корсаковского город-
ского округа.

Замечания и предложения принимаются по факсу:  
(861) 278-91-86, или электронной почте: clear_planet@mail.ru. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: 8 (42435) 40-40-7;
от Исполнителя: +7(861) 278-91-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений
МКУ «Управление капитального строительства Администра-

ции города Бийска» совместно с Администрацией города Бийска 
уведомляет о проведении общественных обсуждений 11.11.2019 
в 15:30 (Алтайский край г. Бийск, ул. Владимира Ленина, 250) по 
рассмотрению материалов объекта государственной экологичес-
кой экспертизы: «Рекультивация земельных участков озера — 
отстойника и площадки сжигания на территории бывшего ОАО 
«Полиэкс» в г. Бийске Алтайского края» (I этап — озеро — от-
стойник, II этап — площадка сжигания), включая материалы 
предварительного варианта ОВОС. Название и цель намечаемой 
деятельности: «Рекультивация земельных участков озера — от-
стойника и площадки сжигания на территории бывшего 
ОАО «Полиэкс» в г. Бийске Алтайского края» (I этап — озеро — 
отстойник, II этап — площадка сжигания). Месторасположение 
намечаемой деятельности: территория бывшего ОАО «Поли-
экс».

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
МКУ «Управление капитального строительства Администрации 
города Бийска», адрес: ул. Владимира Ленина, 236, г. Бийск. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2020 года. Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: комиссия по организации и 
проведению общественного обсуждения: ул. Владимира Ленина, 
236, г. Бийск (МКУ «УКС Администрации города Бийска»). 
Форма общественных обсуждений: слушания. Форма предо-
ставления замечаний и предложений: письменная.

Ознакомление с вышеуказанной документацией и предостав-
ление замечаний и предложений производится по следующим 
адресам:

—  Администрация города Бийска (в холле): ул. Владимира 
Ленина, 250, г. Бийск;

—  отдел архитектуры и градостроительства Администрации 
г. Бийска: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск;

—  МКУ «УКС Администрации города Бийска»: ул. Владими-
ра Ленина, 236, г. Бийск.

Сроки предоставления замечаний и предложений: в течение 
30 календарных дней с момента публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности Акционерное обще-
ство (АО) «Многовершинное» (682449, Хабаровский край, 
Николаевский район, р.п. Многовершинный) информирует 
о проведении общественных обсуждений по объекту Госу-
дарственной экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной 
документации «Реконструкция рудника «Многовершинный». 
Этап 1 — Горные работы» (Хабаровский край, Николаевский 
район, р.п.  Многовершинный), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные 
сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 г. — февраль 2020 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровс-
кий край, Николаевский район, р.п. Многовершинный. Цель 
намечаемой деятельности: реконструкция участков горных 
работ рудника «Многовершинный». 

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
уведомления проекта технического задания (ТЗ) на проведе-
ние ОВОС — прием замечаний и предложений в письменном 
виде. Наименование органа, ответственного за организацию 
общественных обсуждений — администрация Николаевского 
муниципального района (МР) Хабаровского края при содейс-
твии АО «Многовершинное». 

Проект ТЗ на проведение ОВОС будет доступен для оз-
накомления общественности с 10 октября 2019 г. в течение  
30 календарных дней:

в МКМУ «Николаевская районная библиотека» по адре-
су: Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 
102;

Многовершинская библиотека — филиал МКМУ «Нико-
лаевская районная библиотека» по адресу: Хабаровский край, 
Николаевский район, р.п. Многовершинный, ул. Светлая, 5.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются в письменной 
форме в местах ознакомления, а также могут быть направле-
ны по факсу: 8 (495) 545-34-21 и/или по электронной почте: 
obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Кирилл Новиков
будет совмещать 
должности в «Динамо»

Поработает 
за двоих

Артур Нанян

Московское «Динамо» определилось с новым трене-
ром. Им станет рулевой молодежного состава «бело-
голубых» Кирилл Новиков. Специалист будет совме-
щать две должности.

За сутки до назначения Новикова в прессу просочи-
лась информация, что динамовцы близки к заключе-
нию контракта с бывшим наставником «Зенита» Мир-
чей Луческу. Агент 
румына подтвердил 
интерес столичного 
клуба и признал 
этот вариант при-
влекательным для 
своего клиента. Ви-
димо, стороны не 
пришли к согласию. 
И «бело-голубые» в 
спешном порядке 
решили дать шанс 
человеку, не имею-
щему опыта работы 
в Премьер-лиге. 

Кирилл Новиков далеко не чужой человек для «Ди-
намо». Его отец Александр Новиков считается одной 
из легенд клуба. Он остается рекордсменом по числу 
матчей в чемпионате страны в составе «бело-голубых» 
(327 встреч). Сам Кирилл в мае этого года возглавил 
молодежную команду динамовцев, которая лидирует в 
чемпионате после 12 туров. 

Смениться тренер уже в ближайшее время должен у 
еще одного столичного клуба — «Спартака». Им, скорее 
всего, станет Доменико Тедеско, побывавший на днях в 
России и вроде бы договорившийся с «красно-белы-
ми» о контракте на 2,5 года.  

ТЕННИС Медведев, Хачанов, 
Рублев поборются 
за титул в Москве

Корт будет наш

Анна Козина

Стартующий в конце недели традиционный междуна-
родный теннисный турнир «ВТБ Кубок Кремля» будет 
особенным. Во-первых, он будет юбилейным — 30-м по 
счету. Во-вторых, пройдет на новом месте. В-третьих, 
соберет сильный состав участников. 

Напротив последнего, очень важного пункта можно 
смело ставить галочку, даже несмотря на то, что с со-
ревнований снялись травмированная экс-первая ра-
кетка мира румынка Симона Халеп и чешка Петра Кви-
това, которая квалифицировалась на Итоговый тур-
нир года и сосредоточится на подготовке к нему. 

Но остались еще две теннисистки из десятки луч-
ших — украинка Элина Свитолина (3) и голландка Кики 
Бертенс (7). В мужской сетке топ-теннисисты по рей-
тингу — это россияне: Даниил Медведев (4) и Карен Ха-
чанов (9). В список тех, кто «взбудоражил весь мир 
своими результатами», президент Федерации тенниса 
России (ФТР) Ша-
миль Тарпищев на 
вчерашней пресс-
конференции также 
включил Андрея 
Рублева (35). 

Хачанову, между 
прочим, предстоит 
защищать титул. 
Так же, как и Дарье 
Касаткиной. 

Для российских 
теннисистов победа 
на московском тур-
нире всегда мечта, а 
уж если она сбывается, то нет игрока счастливее. Дело 
в том, что у всех есть свои, очень добрые и теплые вос-
поминания об этих соревнованиях. Например, у нашей 
олимпийской чемпионки Елены Дементьевой, которая 
выиграла титул в 2007 году, одолев в финале Серену 
Уильямс. 

— Даже не верится, что 30 лет турниру. Он особен-
ный, любимый, домашний. Спросите у любого россий-
ского игрока. Сначала мы просто прибегали на трибу-
ны посмотреть на звезд тенниса, потом мечтали выйти 
в качестве болбоя на корт, потом стать участниками и 
победить, — сказала Дементьева на пресс-конферен-
ции, посвященной старту Кубка Кремля. — На турнир 
всегда приятно возвращаться. Это показатель уровня 
организации.

Елена, конечно, вспоминает про корты «Олимпий-
ского», который закрыли на ремонт. А юбилейный тур-
нир пройдет в ледовом дворце в Крылатском. Подгото-
вить инфраструктуру оказалось не так просто, но орга-
низаторы справились. Конькобежцам, фигуристам, ко-
мандам по русскому хоккею нашли и оплатили другие 
тренировочные базы. На велотреке уложили четыре 
тренировочных корта, а на ледовой арене, располо-
женной в 600 метрах,  — главный корт. Между двумя 
объектами будет курсировать специальный транспорт. 
Тарпищев заверил, что, учитывая столичные темпера-
туры, автобусы будут ходить без задержек и участни-
кам не придется мерзнуть на улице.

— Любая жалоба, любое недовольство теннисистов — 
это минус нам, организаторам, — сказал Шамиль Анвя-
рович. — Но московский турнир четырежды призна-
вался лучшим. Доверие у ATP и WTA к нам высокое, по-
этому они приняли предложенные нами условия. 

ЭКСКЛЮЗИВ Литовский наставник «Химок» рассказал, 
как громкая трансферная кампания клуба изменила цели 
на сезон

Римас со звездами

Илья Соболев 

П
одмосковные «Хим-
ки» в межсезонье 
провели одну из са-
мых масштабных 
трансферных кам-
паний в  баскет-
больной Европе, и 
теперь  от  клуба 
ждут прорыва что в 

Евролиге, что в Единой лиге. 
На старте сезона химчане 

ожидания оправдывают: в четы-
рех матчах одержано четыре по-
беды. Впрочем, серьезные выво-
ды на основании увиденного де-
лать пока рановато.

Что будет дальше, во многом 
зависит от того, как распорядит-
ся звездными игроками настав-
ник команды Римас Куртинай-
тис. Руководить таким количест-
вом игроков столь высокого 
уровня ему вряд ли приходилось. 
Однако наставник «Химок» в 
своих силах не сомневается.

В интервью «РГ» литовский 
специалист рассказал, какой 
баскетбол собирается ставить 
своим подопечным, а также по-
делился мнением, почему так 
сложно сместить с трона дейст-
вующего чемпиона Единой лиги 
и Единой лиги ЦСКА.

Довольны тем, в каком состо-
янии ваша команда начала се-
зон?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Подготовка 
прошла чуть-чуть не так, как хо-
телось. Были технические про-
блемы: кому-то паспорт нужно 
было менять, кому-то визу не 
выдали. Но в целом неплохо 
подготовились. Команда непло-
хая. Хотим выиграть что-то.

 Как и в конце прошлого сезона, 
«Химки» снова страдают из-
за травм…

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Да, на послед-
нем предсезонном турнире игра-
ли, по сути, вторым составом. 
Было неудобно. Хотелось дать 
определенный акцент перед сезо-
ном. Приходится наверстывать 
упущенное уже во время 
официальных матчей. 
Главное, чтобы все 
отошли от травм. 
Если откро-
венно, в 

полном составе увидел команду 
только на дне открытых дверей 
перед самым стартом сезона. 
Когда встали для фото, я еще под-
умал, у нас что, хоккейная ко-
манда, столько народу.

 Всех интересует, когда, нако-
нец, увидим на паркете ваше-
го самого именитого новичка, 
Тимофея Мозгова.

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Он проходит 
реабилитацию, бегает с нами. 
Контакт мы еще не даем. Это до-
кторские дела, но я как тренер 
думаю, что если мы его получим 
под Новый год, то будет хорошо. 
Если раньше, так это идеально. 
Но я не врач. Он за целый год не 
смог восстановиться после сво-
ей травмы. Но сейчас это время 
прошло, все должно идти побы-
стрее, как мне кажется.

 Вот вы говорите, что коман-
да у вас подобралась неплохая, 
а конкуренты выражаются 
куда категоричней. Мол, на 
бумаге «Химки» — команда 
без слабых мест.

 Р И М АС  К У РТ И Н А Й Т И С :  На бумаге 
всегда все красиво. Теперь надо 
команду слепить. Звезд много, а 
мяч один. Опять же никто не за-
страхован от травм. В прошлом 
сезоне нам даже пришлось жер-
твовать матчами Евролиги, что-
бы полноценно бороться за вы-
ход в финал Единой лиги, давав-
ший право играть в Евролиге в 
этом сезоне. Реально приходи-
лось жертвовать, чтобы не го-
нять недолеченных игроков за 
двумя зайцами. В этом году ро-
стер сделали пошире. Матчей 
будет много. Я посмотрел, каж-
дый четвертый-третий день мат-
чи на протяжении десяти меся-
цев. Семь недель, когда будут 
сдвоенные игры Евролиги. Даже 
нет вариантов, чтобы отдохнуть 
или потренироваться. Разъезды 

— игры, разъе-
зды — игры. 
Что-то будем 
играть основ-
ным составом, 
что-то игрока-
ми из резерва, 

в зависимости 
от соперника. 

Все травмы – 
от перена-
грузок. Не 
д о л ж н о 
быть, как в 
прошлом 
с е з о н е , 
когда вы-
л е т а л и 
о д и н -д в а 
игрока, и 
д л я  н а с 
это стано-
в и л о с ь 
к р и т и ч е -

ским факто-
ром. Но тут 
сложно про-
гнозировать. 
Пару лет я 
тренировал 

«Летувос Ри-
тас», так в один сезон сразу у 

троих сломались пальцы. Как та-
кое вообще возможно? Или вот в 
прошлом сезоне: Яннис Тима иг-
рал как зверь, а потом раз — трав-
ма пальца ноги и пропуск фина-
ла Единой лиги. Ну и спортивное 
счастье нужно.

 Учитывая количество звезд-
ных игроков в вашем распоря-
жении, каким результатом 
будете удовлетворены вы 
сами?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Когда я куда-
то прихожу, сразу говорю: вы 
знаете мой характер, знаете 
мою планку. Я сам себе ставлю 
максимальные задачи. Но что-
бы достичь целей, нужно иметь 
соответствующих исполните-
лей. Летом после окончания се-
зона мы сели с руководством, и 
я сказал, что есть два варианта: 
сделать среднюю команду и 
участвовать в Евролиге. Либо 
сделать хорошую и попытаться 
что-то выиграть. Остановились 
на втором варианте. Да, не 
скрываем, цели самые высокие. 
Всегда была цель играть в фина-
ле Единой лиги. Один раз нам 
даже повезло ее выиграть. В 
Евролиге будет посложнее. Для 
начала хотим попасть в плей-
офф.

 Какую игру в идеале хотите 
видеть в исполнении своих по-
допечных?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Хочу играть 
быстро. Хотя с быстрым баскет-
болом не всегда выигрываешь. 
Потому и взяли Йовича, взяли 
второго разыгрывающего Кра-
мера, которые больше дисци-
плинируют, контролируют 
игру. И с ними можно играть в 
быстрый баскетбол. Но надо со-
гласовать быстроту с игрой на 
результат. Потому что нельзя 
играть одинаково быстро все 40 
минут. Хочу, чтобы было краси-
во. Мы как раз взяли неплохих 
бросающих игроков, забиваю-
щих. В прошлом году проблема 
заключалась в том, что мы всег-
да проигрывали подбор. Сейчас 
в предсезонных играх такой 
тенденции уже не было. Если мы 
в прошлом году уступали с раз-
ницей в 15 подборов, но при 
этом побеждали, представляе-
те, какой у нас резерв для усиле-
ния. При том что у нас не супер-
высокая команда, но подбираем 
уже здорово. Все легонькие, ат-
летичные.

 С таким подбором игроков у 
молодежи, наверное, мини-
мум шансов пробиться в 
основу?

 Р И М АС  К У РТ И Н А Й Т И С :  Мы всегда 
подтягивали людей из нашей 
системы. Как я вижу стратегию 
клуба «Химки», нам не столь 
важно занять первое или второе 
место молодежной командой, 
сколь важно, чтобы эта команда 
давала нам российских игроков. 
Мы же видели, какие проблемы 
были у сборной России: вылете-
ло вроде всего три игрока, а ко-
манда ослабла чуть ли не на 50 
процентов. Потому что местных 
игроков нет. Сейчас у нас имеет-
ся парочка перспективных пар-
ней. Посмотрим, как они даль-
ше будут развиваться. Не зазве-
здятся ли. Поблажек мы не даем. 
Сразу нужно с мужиками бо-
роться, доказывать.

 Следили за тем, какие прио-
бретения сделали соперники?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Следил. «Бар-
са» очень мощно усилилась, 
«Анадолу» подписал Синглто-
на, это серьезное укрепление. 
Турецкий «Фенербахче» стоит 
отметить.

 А в Единой лиге?
 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Конечно, сле-
дил за «Локомотивом-Кубанью», 
«Зенитом». Они провели прилич-
ную трансферную кампанию. 
ЦСКА получил Джеймса, игрока, 
который всегда свои 20 очков за-
бьет. Он должен заменить Родри-
геса и Де Коло, потому что у него 
похожий стиль игры. Думаю, бу-
дет очень интересно. И в Единой 
лиге, и в Евролиге.

 Считается, что с учетом пе-
рестройки в ЦСКА подвинуть 
армейцев с трона в Евролиге и 
Единой лиге в этом сезоне бу-
дет несколько проще. Согла-
сны?

 Р И М АС  К У РТ И Н А Й Т И С :  Нет. ЦСКА 
есть ЦСКА. У них есть дух побе-
дителей, они знают себе цену, 
но этим не спекулируют. Да, не-
сколько игроков ушли, но мно-
гие остались: Хайнс, Курбанов, 
Клайберн. Думаю, что это ко-
манда, имеющая стержень. 
ЦСКА – по-прежнему, флагман 
Единой лиги и Евролиги.

 Есть мнение, что армейцы 
своих успехов во многом доби-
ваются за счет духа победи-
телей…

 Р И М АС  К У Р Т И Н А Й Т И С :  Смотрите 
сами. Прошлые полсезона они 
прошли как-то криво, были 
травмы, какие-то ссоры. При та-
ких перегрузках это неизбежно. 
Но в самый нужный момент они 
пришли и все выиграли. Нам так 
вообще не дали ни одного шан-
са. Не видел, чтобы они играли в 
том сезоне так сильно, как с 
нами в финале Единой лиги. Это 
уверенность. Я даже не знаю, 
как эту уверенность слепить. У 
них игроки вроде бы и меняют-
ся, а дух остается. А другие ко-
манды вроде бы хорошие по со-
ставу, но духа нет: в итоге кто-то 
не добежал, кто-то что-то не сде-
лал. Читал как-то пресс-конфе-
ренцию Итудиса после того, как 
ЦСКА в прошлом сезоне усту-
пил «Жальгирису». Так вот он 
говорил: невозможно обыграть 
команду, которая убивается на 
паркете. Не сказал бы, что мы не 
боремся, но иногда нам не хвата-
ет опыта побед. У ЦСКА он есть.

 С тренерами других команд 
много общаетесь?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Достаточно. С 
Шарунасом Ясикявичюсом, ко-
торый тренирует «Жальгирис», 
тем же Итудисом, с Желько Об-
радовичем из «Фенербахче». 
Спрашиваем друг друга насчет 
игроков. Через мои руки много 
баскетболистов прошло, через 
их — тоже. Летом в Барселоне 
встречаемся на семинарах для 
тренеров Евролиги. Там уже си-
дим подольше, семьями. А что, 
это ж Испания. Рыба хорошая, 
вино вкусное.

 Не могу не спросить про вы-
ступление сборной России на 
ЧМ-2019.

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: У нас есть пе-
реписка «Сеул-88». Обсуждали 
и Россию. Одни говорят, непло-
хое выступление, другие вспо-
минают прежние времена. Лич-
но я думаю, что с этой командой 
Россия достигла хорошего ре-
зультата и получила шанс ото-
браться на Олимпиаду. Это 
главное. У них не было стержне-
вых игроков. Но даже без них 
боролись хорошо.

 В олимпийской квалифика-
ции помимо россиян целый 
ряд очень сильных европей-
ских сборных. Литва, кстати, 
в том числе. А путевок всего 
четыре на 24 команды. Спра-
ведливо?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: Считаю, что 
Международная федерация ба-
скетбола могла бы дать Европе 
квот и побольше. Все равно все 
крутится вокруг европейского 
баскетбола. Наверно, нужно, 
чтобы участвовали и команды 
вроде Ирана. Но только они 
как-то легко туда попадают, а 
нам приходится вариться в 
этом котле. Мое мнение: чем-
пионат Европы сильнее чемпи-
оната мира. Здесь столько хо-
роших команд. Сейчас еще 
чехи подросли, поляки. Но си-
стема есть система. Руководи-
телям ФИБА она нравится, мне 
нет. Тем не менее ничего не 
остается, кроме как жить в ней 
и выживать. Думаю, Россия, 
если соберет всех сильнейших, 
способна выжить.

 Можете рассказать попод-
робнее про переписку «Сеул-
88»?

 РИМАС КУРТИНАЙТИС: До сих пор об-
щаемся той командой, все дру-
жим. Постоянно собираемся у 
Марчюлениса в Литве, в Москве 
встречались у Гомельского, 
пока он был жив. И неважно, кто 
какой национальности, каких 
политических взглядов. Мы 
вместе грызли паркет и были 
вместе. А когда есть такое един-
ство в команде, то неудивитель-
но, что победы приходят. Над-
еюсь, «Химки» в этом плане бу-
дут такими же. 

Римас Куртинайтис в какую бы 
команду ни пришел, всегда ставит 
максимальные цели.

А К Ц Е Н Т

Тимофей Мозгов проходит реабилита-
цию. Это докторские дела, но я как 
тренер думаю: если мы его получим 
под Новый год, то будет хорошо. 
Если раньше, так это идеально

Даниил Медведев в этом году уже выиграл турнир 
в Санкт-Петербурге и будет претендовать на титул в Москве.

«Динамо» вело 
переговоры 
с Мирчей Луческу, 
но в итоге сделало 
ставку на Кирилла 
Новикова

Переговоры 
с Марией 
Шараповой 
велись, но у нее 
и график слож-
ный, и травмы
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Гран-при 
Японии могут 
отменить 
из-за непогоды

ТАЙФУН УЖ
БЛИЗИТСЯ
Кирилл Ветров

Руководство «Формулы-1» вни-
мательно следит за прогнозами 
метеорологов. При самом худ-
шем развитии событий Гран-
при Японии, который в эти вы-
ходные должен состояться на 
автодроме «Сузука», может 
быть отменен.

Дело в том, что на юге Япон-
ского архипелага сформировал-
ся мощный тайфун Hagibis. Его 
относят к высшей категории, 
что гарантирует ветер скоро-
стью выше 200 километров в час 
и проливные дожди. Западного 
побережья тайфун должен до-
стичь к субботе, но пока даже 
специалисты до конца не могут 
сказать, какой силы будет сти-
хия. Есть надежда, что ветер зна-
чительно ослабнет.

Организаторы Гран-при 
не исключают вариант, при 
котором гонку придется от-
менить вовсе. Безопасность 
пилотов и зрителей сейчас в 
«королевских гонках» на пер-
вом месте. Особенно если 
учесть, что именно авария на 
трассе в Японии в 2014-м 
унесла жизнь Жюля Бьян-
ки. Тогда гонка проходила 
под проливным дождем и за-
кончилась фатально.   

Алексей Швед — зве-
зда не только «Химок», 
но и всей Европы.

ДОСЬЕ «РГ»

Римас Куртинайтис родился 15 мая 1960 года в Каунасе. В бытность 

игроком выступал на позиции разыгрывающего. В числе прочих 

клубов успел поиграть за ЦСКА и «Жальгирис». В составе сборной 

СССР выиграл олимпийское «золото» на Играх-1988 в корейском 

Сеуле. Кроме того, с национальной командой дважды становился 

бронзовым призером Олимпиад и один раз серебряным на чемпио-

нате мира. Тренерскую карьеру начал в 2002 году. С 2011 по 2016 

год уже руководил «Химками», с которыми в 2011 году выиграл Еди-

ную лигу. В 2014-м был признан лучшим тренером турнира. 
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НОВОСТИ  
Наши 
гимнастки 
выиграли 
«серебро» ЧМ

УДЕРЖАЛИ 
БАЛАНС
Анна Бекетова

Женская сборная России по 
спортивной гимнастике стала 
второй в командном многобо-
рье на чемпионате мира в 
Штутгарте, повторив свой 
прошлогодний успех.

В составе нашей команды 
выступали Ангелина Мельни-
кова, Лилия Ахаимова, Анаста-
сия Агафонова, Александра Ще-
колдина и Дарья Спиридонова. 
По итогам четырех видов (воль-
ные упражнения, опорный 
прыжок, брусья и бревно) де-
вушки набрали 166,529 балла. 

Бронзовые награды выигра-
ли итальянки (164,796), кото-
рые потеснили с подиума кита-
янок. А победу предсказуемо 
одержали американки 
(172,330). Их лидер Симона 
Байлз обошла Светлану Хорки-
ну и стала рекордсменкой по 
количеству медалей ЧМ. Теперь 
у нее на счету 21 награда — 15 
золотых, три серебряные и три 
бронзовые. 

Сегодня за звание лучшей 
команды поборются наши гим-
насты. В финал они вышли с 
первым результатом.   

Наместникова 
обменяли 
в «Оттаву» 

ПОЗВАЛИ
В «СЕНАТОРЫ»
Илья Зубко

Клуб «Оттава Сенаторз» объя-
вил вчера об обмене, в резуль-
тате которого состав команды 
пополнил российский напада-
ющий Владислав Наместников. 

Заокеанскую карьеру Влад 
начинал в «Тампе», где играл 
вместе с Никитой Кучеровым. 
Затем Наместникова обменяли 
в «Нью-Йорк Рейнджерс», где 
ему дали приличный контракт. 
Но и здесь он не впечатлял ре-
зультативностью. В прошлом 
сезоне в 78 матчах он набрал 31 
очко (11 шайб + 20 передач). Ну 
а поскольку «рейнджеры», под-
писав контракт с Артемием Па-
нариным, уперлись в потолок 
зарплат, руководство охотно 
отпустило форварда в Канаду.

«Оттава» на сегодня, пожа-
луй, худшая команда Лиги. Но 
здесь у Наместникова навер-
няка будет больше возможно-
сти проявить себя. На первой 
тренировке игрок, выбравший 
привычный 90-й номер, рабо-
тал во втором звене вместе с 
другим россиянином, Артемом 
Анисимовым. Также за «сена-
торов» теперь выступает за-
щитник Никита Зайцев, а фор-
варда Виталия Абрамова на 
днях вызвали в основу из 
фарм-клуба. 
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Москва 0...+7, дождь

Санкт-Петербург +5...+6, дождь

Анадырь -4...+3, перем. обл.

Архангельск +2...+2, снег

Астрахань +8...+14, ясно

Благовещенск  +2...+17, перем. обл.

Владивосток +8...+17, ясно

Волгоград +3...+11, ясно

Воронеж -1...+10, дождь

Екатеринбург +5...+12, дождь

Иркутск -1...+5, дождь

Казань +4...+6, дождь

Калининград +7...+14, дождь

Краснодар +5...+15, ясно

Магнитогорск +4...+14, дождь

Мурманск +3...+4, дождь

Нижний Новгород 0...+7, дождь

Новосибирск +5...+13, перем. обл.

Омск +8...+20, перем. обл.

Орел -1...+9, дождь

Оренбург +4...+10, дождь

Пермь +5...+7, дождь

Ростов-на-Дону +5...+14, перем. обл.

Севастополь +4...+17, ясно

Симферополь +4...+17, ясно

Сочи +14...+19, ясно

Тамбов -1...+9, дождь

Тюмень +7...+17, перем. обл.

Уфа +5...+10, дождь

Хабаровск +5...+15, ясно

Челябинск +8...+19, дождь

Чита +2...+7, дождь

Элиста +8...+14, ясно

Южно-Сахалинск +4...+13, дождь

Якутск -2...+1, снег

Ярославль -1...+4, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Погода ожидается до-
ждливая. Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Вероятны осадки. Ат-
мосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
743 мм ртутного столба.
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Мужчина случайно 
задушил дочь во сне
Иван Петров  •  rg.ru/art/1758647
В отношении мужчины возбуждено дело - «Причине-
ние смерти по неосторожности». Максимальное нака-
зание, которое ему грозит, — 2 года колонии. Такими 
смешными сроками подобные «причинения смерти по 
неосторожности» остановить невозможно. В СССР 
была норма: за убийство по неосторожности — 5 лет, 
без «минимальных» и «максимальных» планок. А тут 
еще и с отягчающими — убийство ребенка, алкоголь. За 
это десятку нужно давать, не меньше. 

Александр Лукьянов

Наказание от 14 и старше
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1747508
Госдума собирает отзывы на законопроект, предлага-
ющий понизить возраст уголовной ответственности 
за жестокое обращение с животными до 14 лет. Я счи-

таю, что люди делятся на три категории: люди со 
светлой душой, люди с темной душой и люди с серой 
душой. Людей с серой и темной душой от творения 
зла удерживает только страх наказания, и это не за-
висит от возраста. В 14 лет человек уже вполне пони-
мает, что он делает кому-то больно. И если он делает 
это сознательно, то должен знать, что будет за это на-
казан.

Георгий Колбин

Почему опасно 
выкатывать бензин 
до загорания лампочки
Борис Захаров  •  rg.ru/art/1757020
Загорелась лампочка уровня топлива, но вы уверены, 
что дотянете до заправки, причем делаете так регу-
лярно. Насколько опасна и чем чревата такая ситуа-
ция? Высказываются разные мнения. Но личный 
опыт у меня такой. Моей машине 9 лет, пробег более 
200 тыс. км. Часто заправляюсь при сигнале лампы 
«пустой бак», заправляю, как правило, 1/2—2/3 бака, 
не люблю ездить под завязку, к чему возить туда-сю-
да лишние кг, когда АЗС на каждом шагу. На 190 тыс. 
км проверял состояние бензонасоса, заодно и в бак 

заглянул — фильтр в норме, осадка в баке не обнару-
жил. Можно сделать вывод: заправляйтесь качест-
венным топливом. Если машина постоянно на ходу, 
топливо не застаивается, то есть и осадка как таково-
го нет. Но вообще зависит, наверное, от конкретных 
марок авто.

Денис Савичев

Власти обсудят 
с жителями 
Новосибирской области 
качество ремонта дорог 
Наталья Решетникова  •  rg.ru/art/1758469
Вопрос назрел давно, поэтому желательно серьезно об-
судить эту тему. От качества дорог зависит и безопа-
сность людей, и то, сколько прослужит автотранспорт. 
Хотелось бы сказать о качестве дороги Барабинск — 
Здвинск. Со стороны Здвинска дорога еще нормаль-
ная, но вот Барабинская зона обслуживания никуда не 
годится. Такое впечатление, что специалисты вообще 
не несут никакой ответственности за состояния полот-
на дороги. 

Василий Решетников

АВТО Системы безопасности современных 
автомобилей признали неэффективными
rg.ru/art/1758448

ВИДЕО Снайперский выстрел из РПГ-7
rg.ru/art/1759118

ИНТЕРНЕТ Опубликован рейтинг мессенджеров
rg.ru/art/1758988

ЗДОРОВЬЕ Как желудок предупреждает о сердечном 
приступе
rg.ru/art/1759041

ОБЩЕСТВО Найдена бутылка с посланием 
от советских моряков
rg.ru/art/1759190

ПОГОДА Тепло вернется в Москву к выходным
rg.ru/art/1758650

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Кибербуллинг — это разновид-
ность психологической травли, 
при которой человек подверга-
ется нападкам, унижениям и 
оскорблениям с помощью ин-
тернет-технологий («РГ», 7-я по-
лоса). На самом деле такое явле-
ние, как психологическая трав-
ля, само по себе не ново. Оно су-
ществовало во все времена, и в 
литературе описано, и в кинема-
тографе показано. Просто сей-
час, с развитием технологий, это 
явление приобрело иную форму 
и переместилось в интернет-
пространство. 

Человек, который подверга-
ется кибербуллингу, должен в 
первую очередь задать себе один 
крайне важный вопрос: почему 
меня это цепляет? Либо я излиш-
не амбициозен, либо я боюсь 
критики, либо для меня важна 
идеальная репутация? Никто из 
нас не без греха и не ангел во 
плоти, все мы в течение жизни 
совершаем различные ошибки, 
поэтому любителям поиздевать-
ся всегда будет за что зацепить-
ся, чем уколоть и укусить. Для 
кого-то это становится ударом 
ниже пояса и выбивает из колеи. 
В основном, конечно, для людей 
с заниженной или завышенной 
самооценкой. Поэтому очень 
важно и нужно над своей самоо-
ценкой работать. Здоровая и 
адекватная самооценка — залог 
психологической устойчивости 
и душевного спокойствия. Если 
мой караван идет и не сбивается 
с заданного пути, ну и пусть себе 
лает собака. Этот «лай» меня ни-
сколько не тревожит, не рас-
страивает и не заставляет усом-
ниться в себе. Если же чьи-то 
слова меня задевают, то, значит, 
нужно что-то в себе менять, от-
ращивать «толстую кожу». Не 
получается самостоятельно — 
следует обратиться за помощью 
к специалисту.

В интернет-пространстве го-
раздо больше агрессии, чем в ре-
альной жизни, где она все же еще 
сдерживается различными со-
циокультурными нормами. А в 
Сети, когда ты общаешься с че-
ловеком не глаза в глаза, тормоз-
ные механизмы иногда отключа-
ются. Все дело в ощущении без-
наказанности, которое опьяняет 
и «срывает крышу». Поэтому не-
которые люди порой позволяют 
себе в интернет-общении такое, 
на что никогда не решились бы, 
если бы собеседник сидел прямо 
перед ними. Подобную модель 
поведения условно можно на-
звать «жертва-тиран». В общест-
ве она очень распространена. И 
пока общество ее не изживет и 
не перейдет к партнерским от-
ношениям, к открытому диалогу 
и взаимодействию, то избавить-
ся от таких вот моментов «поку-
сывания» не удастся.

Чаще всего кибербуллингом 
и вообще травлей занимаются 
люди, у которых не все благопо-
лучно в жизни. Есть же такое вы-
ражение: счастливые — осчаст-
ливливают, а обиженные — оби-
жают. Это истинная правда. Че-
ловек, получивший когда-либо 
какую-либо душевную травму и 
не проработавший ее, в дальней-
шем может срывать свою злобу 
и обиду на других. Благополуч-
ным людям, целостным лично-
стям нет необходимости самоут-
верждаться за счет более сла-
бых. А «укусить», «уколоть», 
обидеть и хоть таким примитив-
ным образом потешить свое са-
молюбие — это удел в основном 
неудачников. 

Подготовила Анна Кольдина

СОБЫТИЕ

08.10
вторник

Наутро после резонансного происшествия в немецком городе 
Лимбург-ан-дер-Лан (земля Гессен), где мужчина за рулем грузови-
ка (на фото) протаранил автомобили на оживленном перекрестке, 
стали известны первые подробности ЧП, которое правоохранители 
ФРГ негласно признали терактом. К счастью, обошлось без погиб-
ших. Задержанный оказался выходцем из Сирии, приехавшим в 
Германию четыре года назад в поисках убежища. Место преступле-
ния было немедленно оцеплено, а грузовик отбуксирован в поли-
цейское управление.  

Уже не первый раз угнанный фургон или автомобиль становится ору-
дием в руках злоумышленников. Так, 19 декабря 2016 года 24-летний 
тунисец Анис Амри на грузовике наехал на посетителей рождествен-
ского базара на берлинской площади Брайтшайдплац.
Злоумышленник оказался связан с террористической группировкой 
«Исламское государство» (запрещено в РФ), его ликвидировали спу-
стя несколько дней полицейские в Милане во время спецоперации. 
Жертвами Амри стали 12 человек, в том числе арендатор грузовика — 
дальнобойщик из Польши, еще 38 пострадавших были госпитализи-

рованы. За полгода до этой трагедии водитель грузовика, тоже тунис-
ского происхождения, наехал на прохожих, прогуливавшихся по 
набережной в Ницце. Под его колесами погибли 86 человек, в том 
числе 37 иностранцев, 430 пострадали. Весной 2017 года преступник 
сбил людей на Вестминстерском мосту в Лондоне, а террорист из 
Дании врезался в пешеходов на улице Дроттнинггатан в Стокгольме. 
Наконец, в августе 2017-го произошло ЧП возле казармы под 
Парижем, где злоумышленник наехал на военнослужащих, шестеро 
были ранены.                                                       Подробности на с.8

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Мария Забурмах
психолог
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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